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ДЕНЬГИ В российских банках 
резко закончились 
выгодные депозиты

Январь 
растопил ставки

Юлия Кривошапко

РОССИЙСКИЕ банки в конце 
декабря повысили ставки по ру-
блевым вкладам. Однако сразу 
после праздников начали их сни-
жать. «Российская газета» спро-
сила экспертов, чем были вызва-
ны такие изменения и чего ждать 
от ставок в наступившем году.

Банковские вклады для рос-
сиян во все времена были одним 
из главных способов сохранить 
сбережения. Сейчас, когда даже 
инвестиции в недвижимость пе-
рестали себя оправдывать, этот 
инструмент для граждан особен-
но актуален. Но по-прежнему ли 
он выгоден? 

По данным Центробанка, 
средняя максимальная ставка по 
рублевым депозитам населения 
в топ-10 российских банках за 
третью декаду декабря 2015 года 
выросла до 10,1 процента годо-
вых. Таким образом, в последние 
десять дней уходящего года став-

ка поднялась на 0,04 процен-
тных пункта. Сам по себе этот 
факт можно назвать достойным 
внимания. До этого практически 
в течение всех 12 месяцев ставки 
по вкладам неуклонно снижа-
лись, опустившись с 15,3 про-
цента в начале 2015 года до 
10,06 процента в середине дека-
бря.

Однако даже выросшая затем  
перед праздниками ставка, увы, 
не перекрыла инфляцию. По дан-
ным Росстата, по итогам года по-
вышение общего уровня цен на 
товары и услуги составило 12,9 
процента. Это значит, что ин-
фляция все-таки «съела» часть 
сбережений вкладчиков. 

Сами банкиры тоже, кстати, 
не считают повышение ставок 
по вкладам в конце декабря чем-
то примечательным. По их сло-
вам, рост, очевидно, был связан с 
предновогодними се-
зонными предложения-
ми банков.

ПРАВО Арестантам в СИЗО 
запретят жаргон, но разрешат 
электронные книги

Сядут культурно

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России утвердило поправки в 
правила внутреннего распоряд-
ка следственных изоляторов. 

Отныне тюремный жаргон в 
следственных изоляторах под 
строгим запретом. Даже мате-
рые уголовники в стенах СИЗО 
обязаны выражаться культурно. 

Зато в тюремной камере поя-
вится больше возможностей для 
чтения: арестантам разрешат 
брать напрокат у администра-
ции электронные книги, а также 
заказывать свежие газеты и жур-
налы из киосков. И гражданин 
начальник доставит периодиче-
скую печать прямо в камеру. 

Принятые поправки обсужда-
лись достаточно давно. Помимо 
прочего, документ расширяет 
список предметов, разрешенных 
в следственном изоляторе. Пра-

возащитники давно говорили о 
том, что узок круг предметов, 
которые можно иметь в камере 
следственного изолятора. Что не 
грех внести разумные дополне-
ния в этот список.

Тюремное ведомство с этим 
согласилось. Однако, кроме того, 
пользуясь случаем, было решено 
и освежить список запретов. По-
жалуй, самое яркое добавление 
касается правил общения. Те-
перь арестантам запретят ис-
пользовать нецензурные, угро-
жающие, оскорбительные или 
клеветнические выражения, а 
также жаргон. 

Некоторым экспертам запрет 
может показаться наивным. 
Мол, разве матерые уголовники 
отбросят прежние слова? Неу-
жели криминальные авторитеты 
перейдут на чистейший 
литературный язык, 
без примеси фени?
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Перспектива О горячих проблемах российской 
экономики говорили вчера на Гайдаровском форуме

2016: 
Горячий камень

Александра Воздвиженская

С
тоимость недвижимости в 
российских регионах за 
2015 год снизилась на 15 

процентов. В столице местами 
можно было найти и негласную 
скидку до 18, а то и до 25 процен-
тов. По оценкам экспертов, 2016-
й обещает сохранение тренда на 
понижение цен, и не последнюю 
роль в этом сыграет сокращение 
покупательской способности 
граждан и замедление отечест-
венной экономики.

Цена квартиры зависит от 
конкретного места и в некоторых 
случаях по итогам года могла по-
казать прирост стоимости, одна-
ко в среднем в столичном регио-
не цены упали на три—пять про-
центов, говорит Вадим Засько, 
директор Института налогового 
менеджмента и экономики не-

движимости НИУ «Высшая шко-
ла экономики». Есть и места, где 
можно приобрести жилье с ди-
сконтом 15—18 процентов.

К близкой оценке пришли в 
«Метриум Групп»: если в 2014-м 
застройщики предоставляли 
скидки в Москве в пределах 1–5 

процентов, то в 2015-м — на уров-
не 2—15 процентов. Минувшей 
осенью скидка достигала и 25 
процентов, в среднем — 1—-15, 
пришли к выводу в «Стерникс 
Консалтинг». Долю квартир, про-
дающихся с дисконтом, оценива-
ют в 60—80 процентов.

В регионах стоимость ква-
дратного метра снизилась еще 
сильнее, но там ситуация слож-
нее: доля платежеспособного на-
селения сократилась больше, 
чем, например, в Москве. «Чтобы 
завершить строительство объек-
тов, девелоперы вынуждены ис-
кать новые пути снижения издер-
жек. Это уже толкнуло цены в 
субъектах РФ вниз, в среднем — 
от пяти до 15 процентов», — рас-
сказывает Вадим Засько.

Цены на вторичном и первич-
ном рынке жилья регионов дей-
ствительно снижаются, но обва-

ла цен нет, констатируют экспер-
ты. «Рынок жилой недвижимости 
оказался одним из наиболее 
устойчивых сегментов экономи-
ки, что говорит об эффективно-
сти комплекса антикризисных 
мер, принятых властями и за-
стройщиками», — говорится в от-
чете «Стерникс Консалтинг».

Для россиян эти новости — по-
ложительные, так как растет 
шанс позволить себе покупку 
квартиры по более низкой цене. 
«Приобретение жилья — всегда 
инвестиционное вложение. Даже 
если оно не даст вам серьезной 
прибыли, то как минимум сохра-
нит потраченный капитал, а если 
стоимость недвижимости уйдет в 
минус, то по сравнению с други-
ми активами этим можно будет 
пользоваться не один 
десяток лет», — замечает 
Вадим Засько.

Татьяна Зыкова

Ц
ены на нефть продол-
жат снижение, к новой 
ситуации придется 
подстраивать бюджет, 
сообщил на VII Гайда-

ровском форуме «Россия и мир: 
взгляд в будущее» министр фи-
нансов Антон Силуанов. 

Он подтвердил, что в прави-
тельстве уже приняли решение 
оптимизировать бюджетные рас-
ходы на 10 процентов, поэтому 
всем министерствам и ведомст-
вам поручено самим сделать вы-
бор, от каких трат отказаться. 

«Надо исходить из возможно-
стей. Ставить три-пять приори-
тетов и не распыляться», — обо-
значил стратегическую цель Си-
луанов. Он также призвал го-
скомпании, которые сегодня за-
нимают значительную часть эко-
номики, умерить аппетиты и 

адаптировать свои бюджеты под 
новые реалии. Частные компа-
нии, пояснил министр, уже «бо-
лее-менее» скорректировали 
свою финансовую политику под 
баррель нефти в 40 долларов. А 
бюджет все еще «балансирует в 
рамках 82 долларов за баррель». 

Бюджет России на 2016 год, 
напомним, сверстан исходя из 
цены барреля российской нефти 
в 50 долларов. 

При этом говорить слово 
«нефть» министр явно избегал, 
называя ее «продуктом». «Надо 
ждать дальнейшего снижения 
цен на этот продукт. А во внеш-
ние долги нельзя влезать, так как 
слишком велики проценты», — 
пояснил Силуанов. И предупре-
дил: если не удастся «настроить 
бюджет» на новые экономиче-
ские рельсы, то заплатит населе-
ние через рост инфляции, это 

худший вариант, его нельзя по-
зволить». Надежды на увеличе-
ние доходной базы бюджета ми-
нистр связывает с эффективной 
работой фискальных служб — на-
логовой, таможенной, а также 
Росалкогольрегулирования. 

Дополнительные доходы, око-
ло триллиона рублей, может, по 
его мнению, принести привати-
зация. Коллегу поддержал глава 
минэкономразвития Алексей 
Улюкаев. Он не исключил «деся-
тилетий» невысоких цен на 
нефть. Но уточнил,что бояться 
надо не 20—15 долларов за бар-
рель, так как, по логике рынков, 
«чем ниже упадет сегодня, тем 
больше вероятность отскока за-
втра», а продолжитель-
ного сохранения цен на 
нынешнем уровне.

НЕДВИЖИМОСТЬ Цены на жилье в России снизились на 15 процентов 

Перестройка спроса

ФУТБОЛ

КИНО

Дмитрий Медведев: Надо перело-
мить тенденцию падения уровня 
жизни в России.

Александр Сокуров 
о границах 
произвола 
и агрессии в кино
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Австралийский доллар  53,7515
Азербайджанский манат  48,7358
Армянский драм**  15,8728
Белорусский рубль****  39,5465
Болгарский лев  42,2976
Бразильский реал  18,9774

Венгерский форинт**  26,2259
Вон Республики Корея***  63,4590
Датская крона  11,0888
Доллар США  76,4275
Евро  82,7175
Индийская рупия*  11,4301

Казахстанский тенге**  21,0573
Канадский доллар  53,6974
Киргизский сом*  10,0697
Китайский юань  11,6218
Молдавский лей*  36,9483
Новый туркменский манат  22,4787

Норвежская крона*  86,2545
Польский злотый  19,0721
Румынский лей  18,2780
СДР  105,6343
Сингапурский доллар  53,2781
Таджикский сомони  10,4395

Турецкая лира  25,3306
Узбекский сум***  27,5216
Украинская гривна*  32,7874
Фунт стерлингов   110,3231
Чешская крона*  30,6224
Шведская крона*  89,4883

Швейцарский франк  76,0321
Южноафриканский рэнд*  46,3413
Японская иена**  64,6294

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.01.16 

Акцент

 Минфин предложил мини-
стерствам и компаниям  скор-
ректировать свои финпланы 
под новые цены на нефть 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Глава Росгидромета 
Александр Фролов 
о том, какой будет 
погода в 2016 году 

В НОМЕРЕ

5
Цивилизованная торговля 
появляется в тоннелях 
пешеходных переходов

6
Длинные праздники приба-
вили хлопот ГИБДД

7
Новогодние елки превра-
тятся в удобрения

8
Турецкие власти могли 
заранее знать о готовящем-
ся теракте в Стамбуле

ЦИФРА

80
ПРОЦЕНТОВ
квартир, выставленных 
на продажу в столице, 
можно приобрести со скидкой
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ПРОЕКТЫ Современные 
кинозалы появятся 
в большинстве малых 
городов

Провинциальное 
кино

Александр Нечаев

СОВЕТНИК президента по культуре и искусству Влади-
мир Толстой вчера встретился с журналистами, подвел 
итоги завершившегося Года литературы и рассказал о 
некоторых планах на начавшийся Год российского кино.

Одним из главных событий Года литературы стала 
масштабная книжная ярмарка на Красной площади. Она 
имела успех как у публики, так и у книгоиздателей, поэ-
тому ее решено сделать ежегодной — в 2016-м ярмарка 
состоится 6 июня и будет приурочена к дню рождения 
Пушкина.

С Годом российского кино связана другая государст-
венная инициатива — строительство сети кинотеатров в 
малых городах. По задумке властей, современные кино-
залы до конца 2016 года должны появиться в большинст-
ве населенных пунктов с населением до 100 тысяч чело-
век.

— На это планируется потратить серьезные суммы, 
около 1,5 миллиарда рублей, — заявил Владимир Толстой.

Правда, советник президента по культуре тут же ого-
ворился, что эта цифра  будет уточняться в связи с пред-
стоящей оптимизацией бюджета, однако финансирова-
ние строительства кинотеатров даже с учетом возмож-
ного урезания расходов останется серьезным. 

Коснулся Толстой и скандалов, сотрясающих музей-
ный мир, — протеста вдовы Булата Окуджавы против 
присоединения его музея к Литературному музею и 
спорной ситуации вокруг музея МХАТ, который хотят 
присоединить к МХТ имени Чехова.

— Каждый такой случай нужно рассматривать отдель-
но, — сказал советник по культуре. — Иногда небольшому 
музею лучше быть филиалом крупного учреждения. Что 
касается музея МХАТ, то  приказ министерства культу-
ры, согласно которому этот музей становится частью те-
атра, приостановлен. Будут проводиться дополнитель-
ные консультации — в том числе и юридические.

В 2016-м Россия по-прежнему будет пытаться укре-
плять культурные связи со странами, с которыми поли-
тические отношения остаются напряженными, — Украи-
ной и Турцией. Но в отдельных случаях и в диалоге куль-
тур случаются преграды.

— Если со стороны Турецко-Российского культурного 
центра мы видим огромное желание сотрудничать, то с 
Украиной все, увы, иначе. Зачастую украинские деятели 
культуры, которые идут на диалог, на своей родине под-
вергаются обструкции, — с сожалением отметил Толстой.
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Толстой отметил, что в Год кино важно помнить и про серьез-
ное финансирование, и про то, «с чего начинается Родина».

ПАРЛАМЕНТ Сергей Нарышкин вручил награды корреспондентам «Российской газеты» 
Татьяне Замахиной и Сергею Куксину

Дума выбирает журналистов
Татьяна Замахина

Н
игде так ярко не поздрав-
ляли российских журна-
листов, как в Государст-

венной Думе. И сам зал для тор-
жества был выбран «Золотой». И 

все руководство Госдумы при-
шло поднять бокал за свободу 
слова. Спикер Госдумы Сергей 
Нарышкин, кроме того, подвел 
итоги традиционного конкурса 
на лучшее освещение деятель-
ности нижней палаты. Лауреата-

ми стали, в частности, и корре-
спонденты «Российской газе-
ты».

В Госдуме вчера вспоминали 
повод для праздника — 13 января 
1703 года по указу Петра I вы-
шел в свет первый номер газеты 

«Ведомости». С тех пор журна-
листика прошла большой путь, 
говорили депутаты. «Уверен, 
что наше плодотворное сотруд-
ничество будет продолжено в 
интересах российского парла-
ментаризма и граждан», — ска-

зал журналистам Сергей На-
рышкин. По его оценке, тради-
ционные встречи с парламент-
скими журналистами в День пе-
чати стали хорошей традицией. 
«Если осенью Госдума поменяет 
свой состав, уверен, основной 
состав парламентского пула 
останется. Многое зависит от 
вас, поскольку деятельность и 
состав парламентского пула — 
элемент стабильности и преем-
ственности созывов Госдумы», 
— сказал он. Журналисты побла-
годарили главу нижней палаты 
за открытость ее деятельности 
для прессы. Сергей Нарышкин 
обещал, что такой принцип ра-
боты сохранится и впредь.

За лучшее освещение дея-
тельности Госдумы Сергей На-
рышкин наградил специального 
корреспондента «РГ» Татьяну 
Замахину и фотокорреспонден-
та «РГ» Сергея Куксина.

Журналистов поздравило и 
руководство фракций. В частно-
сти, лидер ЛДПР Владимир Жи-
риновский пожелал пишущей 

братии «сохранять позитив», 
так необходимый в нынешнее 
сложное время. «Мы начинали с 
одной газеты, а теперь их сотни, 
— отметил Жириновский. — И за 
триста лет наша журналистика 
стала самой мощной в мире!». 

Лидер фракции «Единой Рос-
сии» Владимир Васильев уверен, 
что журналистика — «очень му-
жественная профессия». «Неко-
торым вашим коллегам при-
шлось отдать свои жизни при ис-
полнении своего журналистско-
го долга», — напомнил он. По сло-
вам Васильева, если бы предста-
вители СМИ объективно не ос-
вещали то, что на самом деле 
происходило в Крыму, никто бы 
так и не узнал правды.

«Политиков часто сравнива-
ют со звездами, — образно гово-
рил первый замглавы фракции 
«Справедливая Россия» Михаил 
Емельянов. — Но на самом деле 
мы только отражаем свет. Если 
мы попадаем под лучи вашего 
внимания, тогда мы и светим-
ся».

Традиционный бокал шампанского после награждения: Сергей Нарышкин и журналисты «РГ» Татьяна Замахина и Сергей Куксин.
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Президент Владимир Путин призвал кабмин быть готовым к любому развитию 
ситуации на сырьевых и фондовых рынках 

Лекарство от потрясений 
Кира Латухина

В
нимательно следить за 
экономической ситуа-
цией, быть готовыми к 
любому ее развитию, 
но ничего пока резко 

не менять указал правительству 
президент на первом в этом году 
совещании с членами кабмина.

«У нас праздники длинные, 
но это не должно нам мешать эф-
фективно начать работать. Тем 
более что ситуация заставляет 
нас сконцентрировать ресурсы: 
и административные, и по неко-
торым направлениям финансо-
вые — на решении основных во-
просов, проблем», — заявил гла-
ва государства.

«Обращаю ваше внимание на 
то, что это вопросы чрезвычай-
но важные. Мы должны быть го-
товыми к любому развитию си-
туации на сырьевых рынках, на 
фондовых рынках, очень внима-
тельно за этим наблюдать и 
иметь сценарии развития рос-
сийской экономики на любой 
вариант», — отметил Владимир 
Путин.

Президент уже обсудил ситу-
ацию с премьер-министром. Ми-
нистерства экономики и финан-
сов над этим работают, и глава 
государства поручил подклю-
чаться и другим ведомствам. 
«Это не значит, что мы должны 
что-то резко сейчас менять. Мы 
должны быть готовы к любому 
развитию ситуации», — снова 
предупредил он.

«До сих пор нам удавалось, 
несмотря на все колебания 
внешних рынков, вести себя в 
высшей степени взвешенно, 
профессионально, о чем, кстати, 
говорит и меньший дефицит 
бюджета, чем тот, на который 
мы рассчитывали», — оценил Пу-
тин. «Нам удается сбалансиро-
вать наши финансы, бюджет», — 
продолжил он и призвал взве-
шенно реагировать на пробле-
мы, с которыми придется стол-
кнуться в этом году. При этом 
президент надеется, что ситуа-
ция все же изменится к лучшему.

На совещании много внима-
ния уделили поддержке малого 
бизнеса. «С 1 января вступил в 
силу федеральный закон — вер-
нее, мы его распространили на 
малые и средние предприятия, — 
который запрещает или, так ска-
жем, ограничивает проверки 
бизнеса в течение трех лет», — 
напомнил глава государства. 
«Имеется в виду бизнес, кото-
рый работает добросовестно и 
никаких нареканий к себе не 
имеет», — добавил он.

Число проверок малого биз-
неса сократится на треть, сооб-
щил глава минэкономразвития 
Алексей Улюкаев. Мораторий 
позволит существенно снизить 

издержки предпринимателей, 
повысит конкурентоспособ-
ность и эффективность.

Президент объявил и другую 
хорошую новость: Россия заре-
гистрировала лекарство от ли-
хорадки Эбола, которое эффек-
тивнее других. «Это действи-
тельно большой успех, большой 
шаг вперед по борьбе с инфекци-
онными заболеваниями», — оце-
нил он.

Вакцин две. Одна — уникаль-
ная, не имеет аналогов в мире, 
сообщила министр здравоохра-
нения Вероника Скворцова. «У 
всех привитых стопроцентная 
нейтрализация вируса при 

очень низкой концентрации вак-
цины», — заметила она. Вторая 
разработана для лиц с иммуно-
дефицитом и по эффективности 
превышает британский аналог.

«Поступил запрос от инсти-
тута Пастера в Гвинее с прось-
бой в этом году, в ближайшие не-
сколько месяцев, начать внедре-
ние наших двух препаратов в 
рамках сравнительного исследо-
вания, которое проводится уже с 
американцами по американской 
вакцине», — сообщила министр. 
Президент заявил, что уже пору-
чил МИД помочь минздраву в 
работе с иностранными коллега-
ми.

Еще Скворцова рассказала 
про расширение списка значи-
мых лекарств — это позволит дер-
жать под контролем цены и будет 
способствовать импортозамеще-
нию. Механизм доказал свою эф-
фективность в 2015 году, когда 
были колебания валютного кур-
са. В обновленном перечне — 646 
препаратов. «Мы надеемся, что, 
несмотря на какие бы то ни было 
форс-мажорные обстоятельства, 
имея обновленный расширен-
ный перечень, мы сможем контр-
олировать ситуацию», — уверена 
министр.

Глава государства также по-
ручил решить проблему обеспе-
чения местами в детсадах малы-
шей от 3 до 7 лет в ряде регио-
нов, в частности на Северном 
Кавказе и в Крыму. «Работа про-
ведена большая», — оценил он. 
«Это одно из важнейших на-
правлений работы в нашей соци-
альной сфере, женщина должна 
иметь возможность своевремен-
но выйти на работу, — пояснил 
Путин. — Это важно и с социаль-
ной, и с экономической точки 
зрения, и с демографической».

В целом задача решена: до-
ступность дошкольного образо-

вания для детей этого возраста — 
99 процентов. Но в ряде регио-
нов есть проблемы: это Тыва, Да-
гестан, Ингушетия, Крым, Се-
вастополь, Забайкальский край. 
«Там нужно довести до конца, 
немного осталось», — указал 
президент. «Практика показыва-
ет, что мы добиваемся результа-
та, когда сосредотачиваем на 
этом свое внимание», — заметил 
он.

Еще Путин поинтересовался, 
почему если большинство вер-
тикально интегрированных 
компаний вышло на выпуск бен-
зина пятого экологического 
класса, полный переход на него 
было решено отложить до июля.

Министр энергетики Алек-
сандр Новак объяснил: «Есть пи-
ковые периоды потребления, 
есть ремонты нефтеперерабаты-
вающих заводов, могут быть не-
штатные ситуации. И для недо-
пущения дефицита топлива мы, 
безусловно, оставляем такую 
возможность, чтобы в течение 
первого полугодия четвертый 
класс в виде оборота имел воз-
можность использоваться. Но 
компаниям это все равно невы-
годно». По дизельному топливу с 

1 января в обороте только пятый 
класс, четвертый допустим толь-
ко по автомобильным бензинам. 
Вообще Россия переходит на 
этот стандарт в сжатые сроки: у 
Европы заняло около 17 лет, а у 
нас — 5, сравнил Новак.

Президент также согласился 
лично проводить раз в год засе-
дания Национального совета по 
профессиональным квалифика-
циям. Об этом его попросил ру-
ководитель совета, глава РСПП 
Александр Шохин. Было одобре-
но и другое его предложение: 
кабмин будет соучредителем 
Национального агентства разви-
тия квалификаций вместе с про-
фсоюзами и работодателями. 
Шохин попросил дать указания 
минтруду и минобрнауки от 
имени правительства стать со-
учредителями. «Я думаю, можно 
было бы правительству высту-
пить в качестве третьего учреди-
теля, это хорошая идея», — не 
возражал Дмитрий Медведев.

Акцент

 До сих пор нам удавалось, 
несмотря на все колебания 
внешних рынков, вести себя в 
высшей степени взвешенно, 
профессионально 

Владимир Путин призвал мини-
стров внимательно следить за 
ситуацией в экономике. 

ТРАНСПОРТ Решать 
транспортные проблемы 
в этом году регионы будут 
без поддержки 

Пойдут 
своей дорогой

Татьяна Шадрина

ОБЕСПЕЧИВАТЬ бесперебойную перевозку пассажи-
ров на автобусах, троллейбусах и трамваях регионы в 
этом году будут сами, без поддержки из федерального 
бюджета. В сегодняшних экономических условиях это 
невозможно, заявил министр транспорта РФ Максим Со-
колов.

Возможно также и сокращение субсидий на электрич-
ки, но этот вопрос еще до конца не решен, отметил глава 
минтранса. Предстоит секвестр бюджета, но ведомство 
сделает все возможное, чтобы сохранить эти статьи рас-
ходов в полном объеме. Так же как и субсидирование 
авиаперевозок, уточнил министр.

Означает ли это, что в других регионах может повто-
риться история с остановкой трамваев из-за долгов за 
электричество, как это было недавно в Нижнем Новгоро-
де? Все зависит от местных властей, уверен Соколов. 

В тех областях, где главы субъектов уделяют должное 
внимание внутренним перевозкам, проблем не будет — 
там действует четкий порядок работы, работают про-
граммы развития общественного транспорта, регулярно 
обновляется парк машин. 

Но есть и такие регионы, в которых «замораживают» 
тарифы на поездки в общественном транспорте. Пасса-
жиры довольны, но ведь они не понимают, что это тормо-
зит развитие транспортных предприятий. И порой у них 
нет средств даже на то, чтобы заменить сломанный авто-
бус или выполнить обязательное требование по безопа-
сности. Это, конечно, в итоге оборачивается боком пас-
сажирам, признал Соколов. 

Реализация ряда транспортных проектов также будет 
перенесена на более дальние сроки. Предложения по со-
кращению бюджетной поддержки ряда отраслевых про-
ектов будет представлено минтрансом в конце этой не-
дели, отметил Максим Соколов.

Несмотря на ограничение поддержки из федерально-
го бюджета, надо гарантировать россиянам безаварий-
ность, отметил министр в беседе с журналистами. «Поэ-
тому мы не сокращаем издержки на эксплуатацию дорог 
и других инфраструктурных проектов, но и не увеличи-
ваем с учетом инфляции. Останутся неприкосновенны-
ми такие проекты, как строительство мостового перехо-
да через Керченский пролив в Крым. В полном объеме 
будет сохранено финансирование по подготовке тран-
спортной сети к чемпионату мира по футболу, в том чи-
сле строительство третьей взлетно-посадочной полосы в 
Шереметьево, строительство Центральной кольцевой 
автодороги и железной дороги в обход Украины. Менее 
значимые проекты будут отодвинуты на более благопри-
ятные финансовые годы», — отметил Максим Соколов.

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1209272
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!
Награды вчера вручили и сотрудникам силового блока «РГ» — журналистам, ос-

вещающим деятельность правоохранительных органов, а также ведомств, от-

вечающих за оборону и безопасность страны. Куратора этого блока, первого за-

местителя главного редактора «Российской газеты» Наталью Татаринову, ми-

нистр юстиции наградил серебряной медалью «За содействие». Работа спецко-

ра Юрия Гаврилова отмечена памятным знаком минобороны «100 лет Констан-

тину Симонову». Обозреватель Владимир Баршев получил ценный подарок — 

фотоаппарат — от министра внутренних дел. А наш коллега Иван Егоров удосто-

ился благодарности Генерального прокурора РФ.

Кроме того, министерство транспорта наградило нашего обозревателя отдела 

экономики и социальных проблем Татьяну Шадрину Почетной грамотой за объ-

ективное освещение проблем в транспортной отрасли.
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АРМИЯ Министр обороны 
открыл партизанскую 
деревню в парке 
«Патриот»

Шойгу ушел 
в партизаны

Юрий Гаврилов

РАСПОЛОЖЕННЫЙ в подмосковной Кубинке парк 
культуры и отдыха «Патриот», хорошо известный свои-
ми армейскими шоу и военными музеям, пополнился но-
вой достопримечательностью. Вчера министр обороны 
Сергей Шойгу открыл здесь историко-мемориальный 
комплекс «Партизанская деревня».

Его презентации предшествовало не менее знаковое 
событие.  Глава оборонного ведомства России заложил 
камень в основание православной церкви, которую воз-
ведут на территории военно-патриотического парка.  
«Это хорошая традиция, мы ее продолжатели, — сказал 
Шойгу во время церемонии. — То, что происходит здесь 
сегодня, должно послужить хорошим примером следую-
щим поколениям по сохранению и сбережению памяти о 
подвигах наших отцов и дедов, тех, кто и сегодня выпол-
няет долг перед Отечеством».

Но главным событием дня, несомненно, стало откры-
тие «Партизанской деревни». Между прочим, туда ми-
нистр и другие гости, в том числе ветераны, отправились 
на военных автомобилях фронтовой поры.  Первую ма-
шину в колонне Шойгу вел сам.  Министру показали пар-
тизанские клуб и баню, «красный уголок» и пекарню, ко-
нюшню, мастерскую по изготовлению взрывчатки, зем-
лянки, рассчитанные на десять человек, другие объекты.

В этом комплексе их в общей сложности почти три де-
сятка. Причем в стилизованных интерьерах помещений 
собрали предметы 
быта, характерные 
для 30—40-x годов 
прошлого века. При 
проектировании и 
строительстве пар-
тизанского лагеря 
его создатели ис-
пользовали доку-
ментальные свиде-
тельства и мемуары 
участников Великой 
Отечественной, ко-
торые били фашистов на оккупированной территории и 
оказывали большую помощь Красной армии. Особенно 
пригодились воспоминания партизан с детальным опи-
санием их военного быта и уклада жизни. Например, 
устройство и обстановку в штабной землянке воссозда-
ли по рассказу Николая  Москвина, который сражался в 
партизанском отряде «Тринадцать» в лесах Смоленщи-
ны и Брянщины. А хозяйственный двор строили по опи-
саниям партизанского комиссара Владимиром Лобанка.

«Партизанскую деревню» возводили не гражданские 
строители, а солдаты и офицеры Инженерных войск ми-
нобороны.  Причем делали они это в рамках учений и ла-
герных сборов. В память об их работе на каждом здании 
указан номер подразделения, построившего объект. 

Осмотрев новый комплекс, Шойгу признался: в этой 
«деревне» можно даже переночевать и прекрасно отдох-
нуть большим коллективом. «Я так и предполагаю сде-
лать в выходные, пока зима. Зимой здесь хорошо. Без это-
го сложнее понять, как жили», — сказал министр. Он так-
же отметил, что какие-то фрагменты жизни партизан 
можно увидеть на фотографиях или в кино, но новый му-
зейный комплекс позволяет прикоснуться к их быту, 
увидеть, как готовили пищу и хранили продукты, как ле-
чили, как хранили боеприпасы. «Все эти вещи, конечно, 
в итоге должны быть поняты и сохранены в памяти», — 
подчеркнул глава минобороны. 

Новый комплекс парка «Патриот» будет открыт для 
посетителей круглый год. Там станут проводить не толь-
ко традиционные экскурсии, но и встречи с ветеранами 
Великой Отечественной, семинары с курсантами и слу-
шателями военных вузов. А еще «Партизанская деревня» 
превратится в место проведения уроков истории для 
школьников. «Здесь есть все для того, чтобы хорошо про-
вести уроки истории, совместив это с выходными, празд-
ничными днями, понять, как жили, работали и воевали 
наши отцы и деды, те, кто в тяжелейших условиях ковал 
нашу общую Победу», — заметил Шойгу на встрече с ве-
теранами партизанских отрядов.

Министр также сказал, что в парке «Патриот» будет 
воссоздана линия фронта с техникой, оружием, инже-
нерными сооружениями времен Великой Отечествен-
ной. «Здесь обязательно появится учебный класс, по-
скольку во многих партизанских отрядах были школы, в 
которые ходили маленькие дети, их учили те же самые 
партизаны, которые и воевали, и преподавали», — доба-
вил Шойгу. В перспективе будут в парке и игровые кве-
сты, участники которых попробуют себя в роли парти-
зан-диверсантов, уничтожающих коммуникации врага.
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В «Партизанской деревне» Сергей Шойгу сфотографировался 
с членами военно-исторических клубов.

Штабную землянку 
воссоздали по рас-
сказу партизана 
отряда «Тринадцать» 
Николая  Москвина

Правительство Дмитрий Медведев рассказал о возможных сценариях развития 
экономики России

Не застрять на нуле
Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
считает необходи-
мым переломить тен-
д е н ц и ю  п а д е н и я 

уровня жизни в России, а глав-
ный способ для достижения это-
го — добиться устойчивого роста 
экономики страны, которой нуж-
но научиться работать, не пола-
гаясь на доходы от экспорта 
энергоресурсов.

Вчера глава правительства 
принял участие в работе Гайда-
ровского форума, на котором его 
участники пытались заглянуть в 
экономическое будущее России 
и мира, переживающих вместе 
кризисные времена. Дмитрий 
Медведев сразу предупредил — 
универсального средства от су-
ществующих проблем у него нет, 
но влиять на ситуацию можно.

— Минувший год действитель-
но был тяжелым, может быть, са-
мым тяжелым за последнее деся-
тилетие, — охарактеризовал пре-
мьер положение дел в 2015 году. 
— Нашей экономике давно не 
приходилось сталкиваться с та-
кими мощными, а главное, син-
хронными вызовами, как резкое 
падение цен на нефть, санкцион-
ное давление и наметившееся из-
менение всей парадигмы миро-
вой экономики.

На внешние факторы наложи-
лись внутренние структурные 
проблемы отечественной эконо-
мики, и в результате сократились 
объемы производства, снизилась 
деловая и инвестиционная ак-
тивность. Но самым главным и 
негативным итогом прошлого 
года стало падение доходов гра-
ждан.

Во многом вину на себя долж-
но взять государство, которое в 
последние 15 лет, напомнил гла-
ва кабмина, вело осознанную по-
литику борьбы с бедностью. Но 
работа на социальную сферу 
иногда велась в ущерб структур-
ным преобразованиям. «Мы, ко-
нечно, проводили модерниза-
цию, но не теми темпами, кото-
рые могли быть, если бы у нас не 
было таких социальных расхо-
дов», — сказал Медведев, доба-
вив, что рост благосостояния 
увеличивался быстрее, чем рост 
экономики.

Это не означает, что теперь го-
сударство откажется от поддер-
жки населения, особенно его со-
циально уязвимых слоев. «Мы не 
будем призывать их набраться 
терпения и подождать, пока не 
начнется экономическое ожив-
ление, — заверил председатель 
правительства. — Жизнь невоз-
можно отложить до лучших вре-
мен. В области социальной под-
держки будем принимать самые 
энергичные меры, адекватные 
нынешней ситуации». Он рассчи-
тывает, что они помогут добить-
ся основной цели — переломить 
тенденцию падения уровня жиз-
ни людей. «Но главный способ ее 
достижения — добиться устойчи-
вого роста экономики», — под-
черкнул Дмитрий Медведев.

Тут он вспомнил прошлый 

год, когда при всех проблемах, 
включая желание отдельных пар-
тнеров разорвать российскую 
экономику в клочья, ситуация 
осталась управляемая, внешние 
шоки были в определенной сте-
пени нейтрализованы, а доступ-
ные ресурсы направлены в уяз-
вимые отрасли. Все это дало не-
которые позитивные тенденции, 
над которыми правительство те-
перь будет работать.

Правда, на Краснопреснен-
ской набережной вынуждены 
учитывать и негативные сцена-
рии, в первую очередь связанные 
со снижением цен на нефть, что 
при сохранении этого тренда за-
ставит кабмин править параме-
тры бюджета. «Нужно пригото-
виться к худшему сценарию, как 
это делают и в других странах», 
— предупредил премьер.

— Основной вопрос сейчас — 
это выбор наиболее эффектив-
ной формы оптимизации бюдже-

та, — сказал он. — Базовый прин-
цип нашей политики должен 
остаться прежним: жить надо по 
средствам, в том числе за счет со-
кращения бюджетных трат, 
уменьшения расходов на госу-
дарственный аппарат, привати-
зации части государственных ак-
тивов.

Впрочем, это никак не отме-
няет необходимости в дальней-
шей адаптации экономики к но-
вым условиям, когда в нее не по-
ступает привычный приток 
средств из нефтегазового секто-
ра. Зато растет несырьевой эк-
спорт, и правительство должно 
поддерживать эту тенденцию, 
считает глава кабмина. Во-пер-
вых, в полной мере раскрывая 
интеграционный потенциал Ев-
разийского экономического со-
юза, во-вторых, договариваясь 
на основе универсальных правил 
ВТО о зонах свободной торговли 
с ведущими внешнеэкономиче-

скими контрагентами, и в-тре-
тьих, восстанавливая нормаль-
ное сотрудничество с государст-
вами Евросоюза.

— Уверен, что в конце концов 
здравый смысл возобладает — 
санкции останутся в прошлом, а 
отношения России и Евросоюза 
вернутся в нормальное русло, — 
заявил Дмитрий Медведев.

Фактически Россия сегодня 
создает новую модель экономи-
ческого роста, сказал председа-
тель правительства. Здесь важно 
добиться именно роста экономи-
ки, нельзя ограничиться лишь 
тем, чтобы остановить падение. 
«Как показывает мировой опыт, 
экономическая депрессия может 
длиться десятилетиями, — указал 
Медведев, — и выходить из такого 
ненормального состояния не ме-
нее трудно, чем из острой фазы 
кризиса». 

— Мы сегодня не можем позво-
лить себе застрять на уровне 
плюс-минус ноль, поддаться на-
строениям такого экономиче-
ского декаданса. Такая установ-
ка, если она начнет доминиро-
вать в обществе, открывает доро-
гу к продолжительной рецессии, 
— считает глава правительства.

Для восстановления стабиль-
ного роста нужны инвестиции. 
Сейчас, в условиях слабой част-
ной инициативы, этим вынужде-
но заниматься государство, но 
его возможности не безгранич-

ны. «Оно никогда не сделает 
столько, сколько способна сде-
лать частная инициатива, — уве-
рен премьер. — Без активного 
участия бизнеса в импортозаме-
щении, без его инвестиций в ин-
фраструктурные и инновацион-
ные проекты, без развития мало-
го и среднего предприниматель-
ства, без привлечения новых тех-
нологий ни о каких структурных 
сдвигах не может быть и речи».

Со своей стороны правитель-
ство обещает продолжать работу 
по стимулированию предприни-
мательской инициативы. Пред-
полагается значительное облег-
чение жизни предпринимателям: 
введение единого механизма ад-
министрирования налоговых, та-
моженных и других фискальных 
платежей, которым сейчас зани-
мается сразу несколько ве-
домств. Будет продолжен курс на 
либерализацию уголовного зако-
нодательства в сфере предприни-
мательской деятельности и уже 
разработаны поправки к Уголов-
ному и Уголовно-процессуально-
му кодексам. «В частности, пред-
лагается увеличить число эконо-
мических составов преступле-
ний, по которым предпринимате-
ли смогут быть освобождены от 
уголовного преследования при 
условии полного возмещения 
ущерба и уплаты штрафа. Также 
нужно будет увеличить порого-
вое значение ущерба для возбу-

ждения уголовных дел», — заявил 
Дмитрий Медведев.

— Расширение экономических 
свобод в России — это не дань вре-
мени, это жизненная необходи-
мость для нашей страны, для ее 
развития. Но свобода — это, ко-
нечно, еще и ответственность, — 
подчеркнул премьер-министр.

В этой связи он напомнил, что 
в сентябре пройдут выборы в Гос-
думу, а на фоне экономических 
проблем политическим силам 
очень удобно скатиться в попу-
лизм. «Давать обещания относи-
тельно светлого будущего всегда 
легко и приятно, однако обеща-
ния надо выполнять, и только 
зрелые политические силы спо-
собны слышать людей, чувство-
вать их запросы и сопоставлять с 
возможностями государства. 
Только такая рациональная от-
ветственная политика имеет пра-
во на существование», — уверен 
Медведев.

— Нам всегда удавалось прео-
долевать самые сложные, самые, 
казалось бы, безнадежные ситуа-
ции и выходить из них победите-
лями. Так будет и сейчас, — заве-
рил глава правительства.

Акцент

 Основной вопрос сейчас — 
это выбор наиболее эффек-
тивной формы оптимизации 
бюджета

Смотрите фоторепортаж на 
сайте
www.rg.ru/art/1209273

2016: Горячий камень
Происходящие сейчас 
глобальные процессы в 
мире и в России Алек-

сей Улюкаев образно охаракте-
ризовал «эпохой новой нормаль-
ности» и исходя из этого предло-
жил набор мер, связанных с тем, 
как экономические минусы пере-
вести в плюсы. 

Например, риски в экономи-
ке, по словам Улюкаева, несет из-
менение потребительского пове-
дения населения. Граждане начи-
нают больше сберегать, чем тра-
тить (депозиты в банках выросли 
на 15 процентов). Это ведет к 
снижению розничного товароо-
борота (рост практически на 

нуле). Однако в этой «новой нор-
мальности», по мнению Улюкае-
ва, мощная сберегательная ак-
тивность населения может про-
стимулировать инвестиционный 
рост. Но чтобы «переварить» сбе-
регательные ресурсы народа, 
надо задействовать банковский 
сектор. А докапитализировать 
отечественные банки в нынеш-
них условиях реально лишь через 
продажу крупнейших россий-
ских госбанков — Сбербанка и 
ВТБ. Затем можно развивать об-
лигационный рынок. Предлагать 
ценные госбумаги населению 
под выгодные условия. 

О «ситуации с населением» 

одновременно дискутировали на 
«круглом столе», посвященном 
дальнейшей социальной полити-
ке государства, министр труда и 
соцзащиты Максим Топилин и 

экс-министр финансов Алексей 
Кудрин. 

Заявив о том, что все социаль-
ные пособия матерям, детям, ин-
валидам и другим льготникам бу-
дут доиндексированы с 1 февраля 
этого года по фактической инфля-
ции — на 7 процентов, а пенсии не-
работающим пенсионерам — на 4 
процента, заглянуть дальше фев-
раля Топилин не рискнул. По мне-
нию Топилина, выход из ситуации 
можно искать не только в разворо-
те к адресным субсидиям незащи-
щенных категорий граждан, но и 
применять «адресные налоговые 
льготы» к бизнесу. «Для бизнеса, к 
примеру, установлены единые 
страховые взносы в 22 процента 
вместо 26 процентов. Почему?»— 
задал вопрос министр. И дал 
знать, что так или иначе «в вер-
хах» тема муссируется. 

Алексей Кудрин при этом опе-
рировал цифрами. По его словам, 
только 5-процентный годовой 
рост экономики поможет реально 
увеличить соцподдержку. Если ни-
чего не менять, то страна попадает 

в «порочный круг» роста расходов 
при падении доходов. По его сло-
вам, объявить о повышении в 
стране пенсионного возраста надо 
было еще в тучный 2008 год, а сей-
час это необходимость. Иначе че-
рез двадцать лет пенсии не из чего 
будет платить. К отмене пенсий 
для работающих пенсионеров, о 

вероятности которой все более на-
стойчиво ходят слухи, Кудрин от-
несся с сомнением. «Это дестиму-
лирует рынок труда, уведет его в 
тень»,— сказал он. 

Цены на нефть заставили власть задуматься, какие расходы бюджета все-таки придется сокращать.

1

Гайдаровский форум: 
новости, интервью
www.rg.ru/sujet/5172

Акцент

 Минтруд предложил провести 
ревизию льгот для бизнеса, 
сделать их адресными, как и 
для населения
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Евсей Гурвич,
руководитель Экономической экспертной группы, 
зампред общественного совета при минфине:

— Оптимизация расходной части бюджета на 10 процентов, как мне кажется, мо-

жет быть проведена в основном за счет неэффективных трат на государствен-

ное управление и сокращения численности чиновников. Не исключено, что под 

сокращение могут попасть некоторые расходы на национальную экономику и 

правоохранительные органы. 

В итоге можно добиться существенной экономии — оценка в 700 миллиардов 

рублей, которая давалась ранее, вполне справедлива. Другой вопрос — удастся 

ли найти дополнительные источники поступлений для бюджета? Занять за рубе-

жом? Много одалживать за границей было непросто и во времена получше. 

Доходы от приватизации? Но напомню, план продажи госактивов не очень-то 

выполнялся и при 100 долларах за баррель. А ведь сейчас они стоят намного де-

шевле, чем несколько лет назад. 

Даже если дополнительные источники доходов и будут найдены, альтернативы 

сокращению расходной части бюджета все равно нет. Влияние оптимизации 

расходов на рост экономики критичным не будет — когда цены на нефть постоян-

но снижаются, сокращение экономики все равно неизбежно. Более того — без 

него не перейти к новому равновесию. 

Скорее всего, сейчас готовятся несколько сценариев развития ситуации, по ко-

торым и будут верстаться новые основные параметры бюджета. Ясность, какие 

уровни курса рубля и цены на нефть будут зашиты в скорректированный бюд-

жет-2016, скорее всего, появится к концу месяца. Окончательно бюджет может 

быть переверстан в апреле. 

Цены на нефть не могут падать бесконечно, в какой-то момент они стабилизиру-

ются. Но расслабляться не придется и в 2017 году.

Подготовил Роман Маркелов

Члены правительства должны про-
должить работу по стимулированию 
предпринимательской инициативы. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«ЖКХ 2016: усиление ответственности  
за неоплату коммунальных услуг»
14 января (четверг) в 12.00 состоится пресс-конференция замести-

теля министра строительства и жилищно-коммунального хозяй-

ства России Андрея Чибиса. По последним данным Минстроя РФ, 

россияне успели задолжать за ЖКУ почти 250 млрд рублей. С 1 ян-

варя 2016 года вступил в силу закон, увеличивающий штрафы за 

просрочку коммунальных платежей. О реализации этого законо-

проекта пойдет речь на пресс-конференции. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8-916-820-56-39, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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СЛЕДСТВИЕ Миграционный 
начальник назначил взятку 
за гастарбайтеров

Нелегал 
по сходной цене

Наталья Козлова

ВЧЕРА в подмосковном Подоль-
ске разразился скандал. Там с 
поличным схватили за руку при 
получении взятки начальника 
межрайонного отделения миг-
рационной службы.

Как рассказали корреспон-
денту «РГ», следственным отде-
лом по Подольску Главного след-
ственного управления СК Рос-
сии по Московской области воз-
буждено уголовное дело против 
местного чиновника миграци-
онной службы. 

Фамилию этого человека в 
Следственном комитете пока не 
называют. 

Обнародовали только дол-
жность. Речь идет о начальнике 
четвертого межрайонного отде-
ления УФМС России по Москов-
ской области. 

Официально этот человек 
пока считается подозреваемым 
по уголовной статье о получе-
нии взятки в крупном размере.

По данным следствия, карти-
на преступления выглядит сле-
дующим образом.

Во вторник12 января 2016 
года начальник межрайонного 
отделения миграционной служ-
бы получил от директора фирмы 
взятку в 180 тысяч рублей. 
Именно столько, по мнению чи-
новника, стоило непривлечение 
коммерсанта к административ-
ной ответственности за то, что 
на его предприятии трудились 
нелегальные приезжие. 

У бизнесмена при проверке 
его фирмы обнаружились нару-
шения миграционного законо-
дательства.

Как рассказали в СК, сразу 
после получения денег подозре-
ваемый был задержан оператив-

ными сотрудниками. Сейчас с 
ним работают следователи. 

К сожалению, взятки за неза-
конное привлечение к работе 
приезжих не редкое преступле-
ние чиновников. И если сами чи-
новники попадаются весьма ча-
сто, то тех, кто пытается их под-
купить, ловят куда реже. Но все-
таки ловят.

Совсем недавно, буквально 
накануне новогодних праздни-
ков, ушло в суд уголовное дело 
против гражданина России Мо-
хаммада Шойаба и гражданина 
Индии Верма Акшая. Как сооб-
щила пресс-служба прокурату-
ры Тувы, их будут судить за дачу 
взятки чиновнику.

Проверка миграционной 
службы выявила, что гражданин 
России Мохаммад Шойаб неза-
конно привлек к трудовой дея-
тельности в торговом доме в Кы-
зыле нескольких граждан Ин-
дии. 

Разрешения на работу в на-
шей стране у приезжих не было. 
На всех иностранцев проверяю-
щие составили протоколы об ад-
министративных правонаруше-
ниях.

По версии следствия, Верма 
Акшай решил дать взятку мест-
ному миграционному руководи-
телю. 

Как водится у таких граждан, 
встреча была назначена в мест-
ном кафе, где чиновнику вручи-
ли взятку «за незаконное без-
действие и невнесение сведений 
об их нарушениях в базу данных 
ОФМС России».

Уголовная статья у всех се-
рьезная — дача взятки должност-
ному лицу за совершение заве-
домо незаконного бездействия 
группой лиц по предварительно-
му сговору.

ПРОЕКТ Работодателям предлагают ужесточить наказание 
за задержку зарплат

От суммы — до тюрьмы
Ярослав Николаев

З
а задержку четверти зарпла-
ты хотя бы на пару месяцев 
работодателей предлагают 

наказывать более строго: от мил-
лионных штрафов до принуди-
тельных работ. Законопроект об 
этом внесен в Госдуму. 

По данным Росстата, к декабрю 
2015 года общая задолженность 
по зарплате в нашей стране соста-
вила 3,9 миллиарда рублей. А в 
сложной экономической ситуа-
ции любая задержка с выплатами 
может отразиться на российских 
семьях самым негативным обра-
зом, говорят авторы документа. 

«Государство должно принять 
меры по пресечению задержек и 
неполной выплаты заработной 
платы», — говорится в поясни-
тельной записке к законопроек-
ту группы депутатов во главе с 
Валерием Рашкиным (текст зако-
нопроекта есть у «РГ»). 

Что же они предлагают? За не-
выплату хотя бы четверти зар-
платы свыше двух месяцев (в 
действующем законодательстве 
— свыше трех месяцев) для рабо-
тодателей, по мнению авторов 
документа,  надо увеличить 
штраф с нынешних 120 до 500 
тысяч — 1 миллиона рублей. 

Другая возможная санкция — 
лишение права занимать дол-
жности в определенной сфере на 
срок до 3 лет. Третий порог ответ-
ственности — принудительные 
работы на срок до двух лет, а чет-
вертый — лишение свободы на 
срок до одного года.

За полную же невыплату зар-
платы свыше двух месяцев мак-
симальный штраф составит 2 
миллиона рублей, либо же при-

дется посидеть за решеткой три 
года. 

Кроме того, в КоАП предлага-
ется прописать штрафы для юри-
дических лиц в размере до 1,5 
миллиона рублей за частичную 
или полную невыплату зарплаты 
работникам в течение одного или 
двух месяцев.

Что касается уголовного ас-
пекта, то здесь должна быть дока-
зана вина работодателя, который 
задержал зарплату, объяснила 
«Российской газете» юрист, ру-

ководитель направления по тру-
довой и социальной политике не-
зависимого экспертного центра 
«Общественная Дума» Марина 
Емельянцева. «То есть он должен 
сделать это сознательно. Увели-
чение санкции может быть раз-
умно, поскольку здесь велика 
степень общественной опасно-
сти, которая заключается в 
умышленном оставлении работ-
ников и их иждивенцев без 
средств к существованию», — 
указывает эксперт.

Она замечает, что во времена 
нынешней финансово-экономи-
ческой турбулентности такие за-
держки могут стать нередкостью 
не по причине нерадивости или 
вины работодателя, но из-за об-
щего снижения экономической 
активности. Речь о ситуациях, 
когда контрагенты компании не 
могут выполнить по каким-то 
причинам свои обязательства, со-
ответственно и рассчитываться 
перед персоналом придется с за-
держкой из-за кассового разрыва.

Марина Емельянцева считает, 
что кроме нынешней инициати-
вы можно было бы продумать из-
менения в Трудовой кодекс, со-
гласно которым устанавливалась 
бы обязанность работодателей 
самостоятельно индексировать 
размер зарплаты в связи с инфля-
цией, а также санкции за неи-
сполнение этой обязанности.

Кстати, по данным портала 
Superjob, лишь каждая шестая 
российская компания планирует 
провести индексацию или повы-
шение зарплаты персонала в бли-
жайшее время. При этом пример-
но 58 процентов компаний этого 
делать не планируют. 

В этом году повышение, ско-
рее всего, коснется топливно-
энергетического сектора, полу-
чающего выручку в валюте, вы-
сокотехнологичных кластеров, 
сельского хозяйства, где наблю-
дается рост производства. В силу 
указов президента зарплаты мо-
гут вырасти у учителей, врачей и 
социальных работников.

Январь 
растопил ставки

Как поясняет Наталья 
Пшеничкина, директор 
департамента рознич-

ного бизнеса Локо-Банка, обычно 
в качестве таковых выступают 
вклады со сроком действия до 
года. Как правило, они достаточ-
но привлекательны. Однако, как 
отмечает Пшеничкина, сезонные 
предложения конца 2015 года не 
отличались действительно повы-
шенными ставками. «Это были 
небольшие модификации теку-
щих предложений. Этим можно 
объяснить отсутствие сущест-
венного роста максимальной 
процентной ставки по вкладам 
ТОП-10 банков в конце декабря», 
— говорит она. Начальник депар-
тамента розничного бизнеса бан-
ка «Возрождение» Евгений Дмит-
риев добавляет, что новогодние 
предложения обычно вызывают 
оживление на рынке депозитов. 
Однако в 2015 году предновогод-
няя активность была невысокой. 

Праздники закончились, 
вклады снова начали «дешеветь». 
По итогам первой декады января 
максимальная процентная став-
ка по рублевым депозитам опу-
стились до 9,99 процента годо-
вых. По прогнозам экспертов, не 
в последний раз.

Динамика ставок по вкладам в 
российских банках определяется 
балансом спроса банков на лик-
видность (средства, которые по-
зволяют кредитным организаци-
ям в срок выполнять взятые на 
себя обязательства. — Прим. ред.) 
и предложения потенциальных 
вкладчиков, которые размещают 
свои деньги на депозитах. По-
скольку банки сейчас сфокуси-
рованы на качестве активов, они 
сократили выдачу новых креди-
тов и спрос на ликвидность упал, 
констатирует Надежда Кулико-
ва, начальник управления депо-
зитных и расчетных продуктов 
Банка Хоум Кредит. На снижение 
ставок, по ее словам, повлияли и 
поправки в законодательство. С 1 
июля отчисления банков в Фонд 
страхования вкладов стали на-

прямую зависеть от величины 
ставок. Так что «дорогие» депо-
зиты теперь невыгодны. «Учиты-
вая эти факторы, можно ожи-
дать, что тренд на снижение ста-
вок по вкладам в краткосрочной 
перспективе продолжится», — 
прогнозирует Куликова.

Наталья Пшеничкина напо-
минает, что возможности банков 
зависят и от политики ЦБ по 
установлению ключевой ставки. 
Ее сохранение на текущем уров-
не — 11 процентов годовых — не 
позволяет банкам делать вклад-
чикам более выгодные предложе-
ния. «Однако, если вспомнить ко-
нец 2014 года - начало 2015-го, 
когда после повышения ключе-
вой ставки доходность вкладов 
выросла в ряде кредитных орга-
низаций вплоть до 20 процентов 

годовых, нужно учитывать веро-
ятность, что регулятор может 
снова прибегнуть к крайним ме-
рам для поддержания курса на-
циональной валюты», - говорит 
Пшеничкина. Это естественным 
образом снова приведет к резким 
переменам на рынке вкладов.

Кстати, ЦБ в среду уже объя-
вил о возможности ужесточения 
денежно-кредитной политики в 
случае реализации рискового 
сценария с ценой нефти в 2016 
году в 35 долларов за баррель. 

Снижение курса рубля пока не 
заставило россиян перекладывать 
сбережения в доллары и евро.

Акцент

 За долги работодатели могут 
лишиться права занимать 
должности или отправиться 
на принудительные работы

Кому поднимут зарплату 
в 2016 году — прогнозы 
экспертов на сайте
www.rg.ru/art/1208131

Куда выгоднее вкладывать 
сбережения в наступившем 
году
www.rg.ru/art/1209029

КОШЕЛЕК 
Сбербанк полностью 
перешел с Федеральной 
таможенной службой  
России на электронный 
документооборот

Пенсия 
без лишних 
бумаг

Марина Гусенко

СБЕРБАНК и Федеральная таможенная служба (ФТС) 
подписали соглашение об обмене в электронном виде 
документами по пенсионным выплатам сотрудникам 
таможни и их родственникам. Выигрывают от этого 
все.  Банк и ведомство получают многомиллионную 
экономию. А пенсионеры — более качественное и опе-
ративное пенсионное обслуживание.

Документ подписали руководитель ФТС России Ан-
дрей Бельянинов и глава Сбербанка Герман Греф.

«Сбербанк обслуживает восемь силовых и правоох-
ранительных ведомств в части пенсионных выплат. Фе-
деральная таможенная служба стала первой структу-
рой, которой удалось полностью автоматизировать 
данное направление и перейти на современную безбу-
мажную технологию обмена данными и учета пенсион-
ных начислений со Сбербанком», — прокомментировал 
Герман Греф. Глава Сбербанка выразил надежду, что со 
временем банку удастся полностью исключить бумаж-
ный документооборот и с остальными партнерами.

Электронный документооборот позволяет не 
просто идти в ногу со временем, но и существенно со-
кратить расходы. По оценкам, реализация соглаше-
ния с таможенной службой позволит ей сэкономить 
20 миллионов рублей в год. Сегодня Сбербанк платит 
пенсию почти 2,5 миллионам сотрудников силовых 

ведомств, вышед-
ших на заслужен-
ный отдых, и чле-
нам их семей. 

Большинству из 
них она перечисля-
ется на банковские 
карты. Самая боль-
шая доля клиентов 
— это пенсионеры 
министерства обо-
роны (более 1 мил-
лиона человек) и 
министерства вну-
тренних дел (поряд-
ка 900 тысяч чело-
век).

«Для Сбербанка, 
который является 
уполномоченным 
банком по выплате 
пенсий служащим 
силовых ведомств, 
отказ от бумажного 
документооборота 
— это очень серьез-
ный шаг по сниже-

нию трудозатрат, увеличению скорости и удобству об-
служивания для пенсионеров», — подчеркнул Герман 
Греф.

В чем принципиальные отличия новой системы от 
старой? Обычно, когда приходит время начислять че-
ловеку пенсию или другие выплаты, ведомство собира-
ет все необходимые документы и направляет их по по-
чте или фельдъегерской службой в Сбербанк. 

Сотрудники банка в свою очередь работают с этой 
корреспонденцией — вручную заполняют электронные 
формуляры, необходимые для начисления пенсии, по-
сле чего уже идет ее расчет и перечисление получателю.

Процесс этот трудоемкий и дорогостоящий. Часть 
документов, пришедших в Сбербанк, заполнены вруч-
ную. И не всегда получается правильно разобрать на-
писанное, к примеру, фамилию. 

В итоге в базу данных может попасть искаженная 
информация, а заплатит за это человек. Не деньгами, 
конечно, но нервами. Неверно или неразборчиво за-
полненные формы отправляются назад в ведомство, 
там переделываются.

Если это документ, выполненный на бланке строгой 
отчетности, то исправление ошибок в нем проходит в 
несколько этапов и требует еще больше времени. По-
том бумаги вновь отправляются в Сбербанк. В резуль-
тате положенные выплаты человек получает с большой 
задержкой. Не исключен и риск утраты направленных 
по почте документов.

Если речь идет о пенсии, это еще полбеды. Если же 
говорить, например, о средствах на погребение, кото-
рые всегда нужны быстро, то такие бумажные прово-
лочки особенно чувствительны для людей.

Дополнительным преимуществом, которое получа-
ют пенсионеры от электронного оборота документов, 
кроме скорости начисления выплат и исключения 
ошибок является абсолютная прозрачность информа-
ции. Сообщение о том, что пенсия начислена, приходит 
по смс. 

При этом, по словам Германа Грефа, жертвовать без-
опасностью ради удобства не приходится. Передача до-
кументов в электронном виде реализуется с примене-
нием всех необходимых средств защиты, обеспечиваю-
щих конфиденциальность. 

Все эти средства прошли надежные проверки и сер-
тифицированы в соответствии с требованиями законо-
дательства и по современным стандартам безопасно-
сти. Поэтому вероятность того, что конфиденциальная 
информация попадет в посторонние руки или просо-
чится в Интернет, равняется нулю, утверждают в Сбер-
банке.

Банк направил предложения о переходе на элек-
тронный документооборот по формату ФТС в минобо-
роны и в МВД. Ведомства, по некоторым сведениям, 
уже проявили заинтересованность. 

Кстати, минобороны частично уже перешло на но-
вую схему работы. Часть документов предоставляется 
в бумажном виде (для назначения пенсии), а часть — в 
электронном (при ее изменении). 

В Сбербанке посчитали, что, если переход на новую 
систему подарит таможенной службе 20 миллионов 
рублей, то минобороны и МВД могут сэкономить в 40, 
а то и в 60 раз больше. 

И если вспомнить о том, насколько остро сегодня 
стоит задача экономии бюджетных денег, то переход на 
электронный документооборот — крайне своевремен-
ный шаг. Герман Греф считает, что в течение 2016 года 
ведомства могут заметно продвинуться в данном на-
правлении. 

Как утверждают в Сбербанке, вся необходимая ин-
фраструктура для перехода на электронный докумен-
тооборот в государственных структурах в банке гото-
ва. 

В Сбербанке 
посчитали: если 
переход на новую 
систему подарит 
таможенной 
службе 20 
миллионов рублей, 
то минобороны 
и МВД могут 
сэкономить в 40, 
а то и в 60 раз 
больше

Извещение о внесении изменения в открытый публичный 
конкурс работ на соискание премий Правительства 

Российской Федерации 2016 года в области образования
В соответствии с постановлением Правительства Российской Федерации от 30 декабря 

2015 г. № 1505 «О внесении изменения в Положение о премиях Правительства Российской 
Федерации в области образования» пункт 10 Перечня, образцов и требований, предъявляе-
мых к оформлению прилагаемых к работе на соискание премии Правительства Российской 
Федерации в области образования документов, изложить в следующей редакции:

«10. В случае если исполнителем работы является авторский коллектив, состав соиска-
телей премии не должен превышать 5 человек.».
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Информационное сообщение
«ОАО «Башкортостанская пригородная пасса-

жирская компания» информирует, что в соответ-
ствии с Постановлением Правительства РФ от 
27.11.2010 № 939, приказом ФАС России от 
12.04.2011 № 263, приказом ФСТ России от 
19.04.2011г. № 158-т опубликована информация  за 
4 квартал 2015 г. о регулируемой деятельности 
с у б ъ е к т а  е с т е с т в е н н о й  м о н о п о л и и  в 
информационно-телекоммуникационной сети Ин-
тернет на официальном сайте ОАО «Башкортостан-
ская ППК» — http://rostatus-ufa.ru/?p=oaobppc

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

Общество с ограниченной ответственностью «РН-Сервис-
Экология» извещает о проведении общественных обсуждений 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности по проектно-
технической документации «Технологический регламент по 
приготовлению и применению грунтобетона с использовани-
ем бурового шлама на эксплуатационных скважинах АО «РОС-
ПАН ИНТЕРНЕШНЛ»

Цель намечаемой деятельности: приготовление и при-
менение грунтобетона. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Тю-
менская область, Ямало-Ненецкий автономный округ, Пуров-
ский район.

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограни-
ченной ответственностью «РН-Сервис-Экология», ул. Строи-
телей,  д. 100, строение 5/1, г. Стрежевой, Томская область, 
Российская Федерация, 636785. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 15 января по 15 февраля 2016 года. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Пуровского района.

Форма проведения общественных обсуждений: слуша-
ния.

Форма предоставления рекомендаций и предложе-
ний: устная, письменная.

Ознакомиться с материалами на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду можно в обществен-
ной приемной с 15 января по 15 февраля 2016 года по ад-
ресу: ЯНАО, Пуровский район, пгт. Уренгой, 3-й микрорайон, 
МБУК «Дворец культуры «Маяк», в рабочие дни с 10.00 до 
17.30 часов местного времени. Телефон: (34934) 9-23-91, 9-23-
59.

Общественные слушания состоятся: 16 февраля 2016 
года в 15.00 часов (время местное) по адресу: ЯНАО, Пуровс-
кий район, пгт. Уренгой, 3-й микрорайон, МБУК «Дворец 
культуры «Маяк».

Срок предоставления рекомендаций и предложений: 
30 дней с даты опубликования объявления по адресу: ЯНАО, 
Пуровский район, пгт. Уренгой, 3-й микрорайон, МБУК «Дво-
рец культуры «Маяк».

Ответственные организаторы:
от ООО «РН-Сервис-Экология» ответственным назначает-

ся главный технолог - начальник ПТО Филиала в г. Стрежевом 
ООО «РН-Сервис-Экологии» Коровин Вадим Викторович, 
тел. (38259) 6-38-83, e-mail: KorovinVV@st-strj.ru,

от Администрации Пуровского района: Галуза Владимир 
Леонидович, начальник Управления природно-ресурсного ре-
гулирования, (34997) 2-41-30.
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ИНВЕСТИЦИИ В Подмосковье 
появилась третья особая 
экономическая зона 

Влились 
в «Исток»

Ирина Рыбникова 

У НОВОЙ экономической зоны «Исток» в подмосков-
ном Фрязино, постановление о создании которой пре-
мьер-министр РФ Дмитрий Медведев подписал в послед-
ний день 2015 года, уже есть первые резиденты. Согла-
шения о размещении во Фрязино производств подписа-
ли 10 компаний, сообщил зампред правительства Под-
московья Денис Буцаев. 

В регионе таким образом будут действовать три тер-
ритории с особым экономическим режимом — ОЭЗ «Дуб-
на», созданная еще в 2005 году, «Ступино Квадрат», со-
глашение о появлении которой подписано с министерст-
вом экономического развития РФ в сентябре прошлого 
года, и «Исток». На территории «Дубны» сегодня работа-
ют уже 100 резиден-
тов, и в этом году 
планируется при-
влечь еще 12 компа-
ний. «Ступино Ква-
драт» — единствен-
ный в стране проект 
без государственно-
го участия, получив-
ший статус особой 
экономической 
зоны, обещает обеспечить работой 6 тысяч человек и к 
2025 году принести более 230 миллиардов рублей вы-
ручки. «Дубна» является технико-внедренческой ОЭЗ, 
то есть значительную часть сил и средств ее резиденты 
тратят на разработку и апробацию инновационного про-
дукта. «Ступино Квадрат» займется промышленно-про-
изводственной деятельностью, то есть будет доводить 
уже придуманные инновации до широкого потребителя. 

«Истоку» назначено специализироваться на произ-
водстве электронного оборудования. Планируется, что 
территорию новой зоны освоят 37 резидентов, которые 
обеспечат создание 5 тысяч рабочих мест. «Но при благо-
приятной экономической конъюнктуре и успешной ра-
боте управляющей компании, муниципалитета и обла-
сти мы вполне можем этот показатель превзойти», — счи-
тает Буцаев. Проектные работы во Фрязино начнутся в 
этом году, а первые предприятия откроются в конце 
2017-го. По данным министерства инвестиций и иннова-
ций Подмосковья, «Исток» к 2025 году сможет принести 
бюджетам всех уровней 13 миллиардов рублей налогов. 

И больше новых особо экономических зон в области 
создавать не будут. Три на регион вполне достаточно, 
учитывая, что резиденты территорий с особым экономи-
ческим режимом имеют существенные таможенные и 
налоговые льготы, чем в первые годы «раздевают» до-
ходную часть бюджетной казны. Но Буцаев не исключает 
того, что уже имеющиеся в Подмосковье ОЭЗ будут рас-
ширяться, плавно перетекая в соседние муниципальные 
образования. «Например, «Дубну» мы планируем рас-
ширить за счет территорий, которые находятся в Серги-
ево-Посадском районе», — отметил чиновник, подчер-
кнув, что это поможет Сергиеву Посаду в привлечении 
инвестиций.

РЫНОК Моющие средства оказались среди лидеров подорожания

Покупателя намылили
Василий Миронов

М
оющие и чистящие сред-
ства оказались одними 
из самых подорожавших 

товаров среди тех, что россияне 
привыкли видеть в магазинах. 
Это следует из первых итогов 
Росстата о росте цен на потреби-
тельские товары и услуги в 2015 
году. Стоимость продукции этой 
категории выросла на 22,4 про-
цента.

Такое подорожание, само со-
бой, было связано с ростом кур-
са валют по отношению к ру-
блю, объясняют эксперты. По-
году на этом рынке устанавли-
вают крупные игроки. По оцен-
ке исследовательского агентст-
ва Magram MR, только на долю 
Procter&Gamble в начале 2015 
года приходилось 44 процента 
всего рынка. Доля российских 
производителей не превышала 
30 процентов.

Лидер рынка несколько раз 
поднимал цены на свою продук-
цию, рассказывает предcеда-
тель правления Российской ас-
социации экспертов рынка ре-
тейла Андрей Карпов.

«Вероятно, это связано с 
установкой иностранных собст-
венников получить определен-
ную маржу», — рассуждает собе-
седник «Российской газеты». В 
итоге дошло до того, что спрос 
на товары компании сократил-
ся, и ей пришлось к концу года 
умерить аппетиты.

Даже те производители, что 
изготавливают продукцию в 
России, закупают упаковку 
(банки, бутылки или заготовки 
для их выдувания),  а также 
большую часть ингредиентов 
(растворители, отдушки) за ру-
бежом. 

Так что увеличение стоимо-

сти валюты неизбежно повысило 
себестоимость готовой продук-
ции, рассказывает гендиректор 
CityNature.ru Михаил Пестерев. 

Кроме того, многие компа-
нии используют контрактное 
производство. То есть когда сам 
бренд является российским, а 
производят его зарубежные фа-
брики. В этом случае в себестои-
мость входят еще и само изго-
товление, транспортная упаков-
ка, доставка в Россию, таможен-
ные расходы и так далее. 

То есть себестоимость произ-
водства выросла прямо пропор-
ционально курсовой разнице, 
поясняют эксперты.

«Сказался и прошлогодний 
сильный скачок банковских ста-
вок, когда выросли ставки по 
кредитам, привлекаемым под 
оборотные средства, которые 
также легли бременем на себе-
стоимость конечной продук-
ции», — добавляет руководитель 
службы маркетинга ICL Services 
Лилия Алеева. 

«Думаю, и дальше цены про-
должат свой рост на фоне неста-
бильного курса валют. В себе-
стоимость может лечь и ожидае-
мый рост расходов на логисти-
ку», — говорит она. 

«В 2016 году тенденция, судя 

по всему, сохранится, посколь-
ку собственная сырьевая база 
для обеспечения производите-
лей хозтоваров в России не раз-
вита», — согласна управляющий 
партнер АО «2К» Тамара Касья-
нова.

В целом рост потребитель-
ских цен, по предварительным 
оценкам, в 2015 году составил 
12,9 процента. Это сопоставимо 
с показателем 2014 года (11,4 
процента) но в среднем в два 
раза выше показателей 2011—
2013 годов (6,1—6,6 процента).

Продовольственные и непро-
довольственные товары подоро-
жали примерно одинаково: 14 и 
13,7 процента соответственно. 
И в той, и в другой категории 

были свои «лидеры» и «отстаю-
щие».

Например, из продуктов пи-
тания за весь год практически 
не выросли цены на мясо свини-
ны и птицы, которые в России 
производятся в достаточном ко-
личестве, чтобы покрыть по-
требности рынка. 

А вот подсолнечное масло по-
дорожало на 37 процентов, рыба 
и макароны — на 20, плодоовощ-
ная продукция — а 17 процентов.

Среди непродовольственных 
товаров сильнее других подоро-
жали сигареты (26,6 процента), 
моющие средства (22,4 процен-
та) и ткани (19,7 процента). 
Зато практически не выросли 
цены на бензин. Он поднялся в 
цене всего на 4,8 процента. 

Среди услуг, по данным Рос-
стата, сильнее всего в прошло м 
году подорожали страхование и 
зарубежные поездки — пример-
но на 20 процентов.

По словам Андрея Карпова, 
от 2016 года торговля не ждет 
хороших результатов. Потреби-
тельский спрос, очевидно, будет 
падать. Пока это выразится в за-
медлении темпов роста продаж, 
а не в их сокращении.

Цены в интернет-магазинах 
меняются более гибко, говорит 

управляющий партнер «220 
Вольт» Алексей Федоров. Так 
что иногда там можно найти бо-
лее дешевую продукцию, так 
как обычные магазины часто 
поднимают цены «впрок». 

«Мы ожидаем сокращения 
продаж в штуках на 20 процен-
тов, но при этом из-за повыше-
ния курса валют оборот в де-
нежном выражении останется 
таким же, как в 2015 году», — 
ожидает эксперт «Российской 
газеты».

Перестройка спроса

1 марта 2016 года в Рос-
сии заканчивается пе-
риод предоставления 

ипотечных кредитов на льготных 
условиях. Программу запустили 
в марте 2015-го, и изначально 
она была рассчитана на 12 меся-
цев. Продлят ли ее — станет из-
вестно в марте. По подсчетам 
«Метриум Групп», на москов-
ском рынке доля ипотечных сде-
лок от общего числа договоров 
на покупку недвижимости до-
стигла в среднем по итогам 2015 
года 40—50 процентов, а в отдель-
ных проектах — 60—70 процен-
тов.

Банки — участники госпрограм-
мы выдают кредиты до 12 процен-
тов годовых. В течение года ставки 
снизились: как сообщало Агентст-
во по ипотечному жилищному 
кредитованию (АИЖК), кредиты 
на квартиру теперь начинаются с 
9,9 процента годовых, первона-
чальный взнос — десять процентов. 
Есть и возможность платить мень-
ше, если нацелиться на эконом-
класс в рамках программы «Жи-
лье для российской семьи».

По наблюдениям Вадима За-
сько, не менее выгодная инве-
стиция в наступившем году — 
это покупка земельного участка 
для строительства собственного 
дома. Совет простой: если пло-
щадь находится на болотистой 
местности и очень далеко от 

ближайшего крупного населен-
ного пункта, то лучше не риско-
вать. А если речь идет о ближай-
шем Подмосковье, то выгода на-
лицо.

Однако, если говорить об 
элитной недвижимости, то здесь 
ситуация несколько иная. Те, кто 
приобрел коттедж или дом в 
Подмосковье на Рублевке, но 
сейчас решил его продать, стол-
кнулись с отсутствием потенци-
альных покупателей. Заключить 
сделку в некоторых случаях 
можно, но лишь сбросив при-
мерно полцены от стоимости не-
движимости.

Еще одна неудача постигла 
тех, кто решил продолжить по-
лучать доход от купленных ра-
нее квартир в чисто инвестици-
онных целях. Дело в том, что 
съемщиков, способных удовлет-

ворить запросы владельцев 
квартир, все меньше, а плата за 
услуги риелторских контор за 
год не снизилась. Решить про-
блему владельцев элитных до-
мов и инвестиционных квартир 
может разве что повышение ре-
альных располагаемых доходов 
населения.

Наступивший год обещает 
быть переломным для отечест-
венного рынка недвижимости, 
но перемены грядут и для миро-
вого рынка. В странах, где стои-
мость жилья в 2015-м росла, 
удорожание приостановится, а 
там, где цены начали постепен-
но проседать, их падение уско-
рится. Так, в Сиднее недвижи-
мость подорожает на десять 
процентов против 15 в прошлом 
году, в Нью-Йорке и Монако — на 
пять процентов, а в Шанхае — на 

четыре процента против десяти 
в минувшем году.

К такому выводу пришли спе-
циалисты международной кон-
салтинговой компании Knight 
Frank. На многие страны эффект 
окажет ситуация в экономиках 
России, Бразилии, Италии и 
Японии, но в первую очередь — в 
Китае. Дело в том, что рост зара-
ботной платы на развивающих-
ся рынках замедлился по срав-
нению с инфляцией, покупа-
тельная способность, как след-
ствие, упала, и есть вероят-
ность, что в 2016 году начав-
шийся дефляционный цикл цен 
на жилье проявит себя в полном 
объеме, говорится в исследова-
нии компании.

Сильнее всего замедление 
темпов роста ВВП перечислен-
ных выше стран отразится на 
стоимости жилья в Шанхае и 
Сингапуре, меньше всего — на 
Лондоне и Монако.

Главный барометр стоимости 
жилья — Китай, так как его това-
рооборот связан с большинст-
вом крупных экономик мира. 
Если дела в Поднебесной идут 
плохо и набирает обороты дол-
ларовая инфляция, то это отра-
жается на всем рынке. В России 
и Бразилии — развивающихся 
экономиках — объемы строи-
тельства более скромные, чем в 
КНР, но в целом их рынки тоже 

бурно растут, оказывая давле-
ние на цены.

«Недвижимость — это самый 
консервативный актив в том 
смысле, что он пытается удер-
жать стоимость предыдущего 
жизненного периода, — поясняет 
профессор кафедры оценки и 
управления собственностью Фи-
нансового университета при пра-
вительстве РФ Сергей Стерник. — 
Если человек беднеет, то покупа-
ет более дешевую еду, одежду и 
прочее. И рынок на это реагирует 
динамичным изменением — вме-
сто дорогих товаров на прилав-
ках появляются более дешевые. 
Но недвижимость реагирует по-
следней. В 2014 году, в начале 
кризиса, цены еще держались, а 
падать начали только во втором 
квартале 2015-го».

Пока на одного россиянина, по 
разным оценкам, приходится до 
двух квадратных метров непро-
данного жилья (в 2011-м этот по-
казатель был меньше одного «ква-
драта»), поэтому можно ждать 
лишь дальнейшего падения цен.

Съемщиков, способных удовлетво-
рить запросы владельцев квартир, 
все меньше из-за падения доходов.

Акцент

 Львиная доля моющих 
средств даже под 
российскими марками 
до сих пор производится 
за пределами нашей страны

Акцент

 Те, кто приобрел коттедж 
на Рублевке, но сейчас решил 
его продать, столкнулись 
с отсутствием потенциальных 
покупателей

Читайте также: Названы 
регионы с самыми 
некачественными 
новостройками
www.rg.ru/art/1208843

Как будут дорожать 
продукты в 2016 году — 
узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1208045

Первые предприятия 
новой экономиче-
ской зоны откроются 
в конце 2017 года 

ЗАКУПКА ВПРОК

Исследования показывают, что рос-

сияне стали активно закупать продо-

вольственные товары впрок. 

Так, опрос Magram MR в 3-м квартале 

2015 года показал, что 7 процентов 

россиян стали запасать продукты (в 

два раза больше, чем в начале года). 

Около 70 процентов опрошенных за-

купали впрок сахар, 43 процента — ма-

каронные изделия, 42 процента — 

муку, 34 процента — рис, 29 процентов 

— гречневую крупу, 27 процентов – 

пшеничную муку.
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ТОРГОВЛЯ В подуличных 
переходах столицы 
появляется 
цивилизованная торговля 

Автомат вместо 
«шанхая» 

Ольга Игнатова 

В МОСКВЕ готовится первый аукцион по размещению 
вендинговых аппаратов в подземных переходах. 

Как рассказал «РГ» руководитель департамента Мо-
сквы по конкурентной политике Геннадий Дегтев, в ходе 
него разыграют места под размещение 76 торговых авто-
матов в 14 подземных тоннелях: Добрынинском, Комсо-
мольском, Кудринском, Московском, Авиамоторном и 
других. Минимальная площадка, которая требуется под 
вендинговый аппарат, — 1,5 м, максимальная — 6 м. На-
чальная цена лота, по словам Дегтева, составит от 1130 
до 3 624 руб. 

По словам руководителя департамента торговли и 
услуг Алексея Немерюка, город предлагает малому и 
среднему бизнесу, специализирующемуся на установке 
и обслуживании таких аппаратов, заключить с «Гормо-

стом», подведомст-
венной городу орга-
низацией, договоры 
аренды подземных 
площадей сроком на 
пять лет. Стоять ап-
параты на выигран-
ном участке могут 
круглогодично. Пока 
у них в Москве до-
вольно узкая специ-
ализация: прохлади-
тельные и горячие 
напитки, соки, воды, 
шоколад и различ-

ные снэки. Но она может быстро расшириться. 
«Вендинг — один из самых быстроразвивающихся сег-

ментов рынка торговли, — говорит Немерюк. — Весь мир 
переходит на продажу товаров повседневного спроса че-
рез автоматы». Например, на парижских улицах стоит 
порядка 120 тысяч автоматов, на нью-йорских — около 
200 тысяч. В Токио, население которого сопоставимо с 
Москвой, установлено более 500 тысяч вендинговых ав-
томатов. 

В Москве подавляющее количество автоматов стоит 
в офисных зданиях. В 2013-м их было там 14 тысяч, а 
сейчас уже 30 тысяч. Стремительный рост в последнее 
время эксперты объясняют сносом в Москве стихий-
ных «шанхаев» в виде рынков и несанкционированной 
торговли у метро и в переходах. По словам одного из 
участников вендингового рынка Дмитрия Ветрова, слу-
хи о том, что аппараты часто ломаются или их разбива-
ют сильно преувеличены. «Как правило, операторы 
подключают свои аппараты к системе онлайн-монито-
ринга, с помощью которой можно отслеживать все по-
ломки и даже можно их устранять в режиме онлайн», — 
говорит он.

Этот вид бизнеса довольно рентабельный. Вице-пре-
зидент «ОПОРЫ России», глава Коалиции киоскеров 
Владлен Максимов. Он считает, что москвичи уже при-
выкли к покупке небольших товаров через автоматы. 

ПРОЕКТ Минюст 
установил 
сроки 
подготовки 
проекта 
об адвокатской
монополии 

ЗАЩИТУ 
УСИЛЯТ

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России провело общественное 
обсуждение проекта поправок в 
государственную программу 
«Юстиция».

Одно из важных положений 
программы касается реформы 
системы юридических услуг. До-
кумент предлагает ввести так 
называемую адвокатскую моно-
полию, когда профессионально 
защищать граждан в судах смо-
гут только адвокаты. 

На разработку закона о пере-
ходе к обязательному адвокат-
скому статусу для юристов, же-
лающих практиковать в судах, 
предлагается отвести два года — 
до 31 декабря 2017 года. Напом-
ним, что недавно министерство 
юстиции внесло в правительст-
во концепцию реформирования 
системы юридических услуг. 
Предполагается, что после ут-
верждения концепции должна 
начаться работа над законопро-
ектом.

По словам исполнительного 
вице-президента Федеральной 
палаты адвокатов России Андрея 
Сучкова, эта часть программы в 
последнее время стала темой го-
рячих дискуссий практикующих 
юристов.

Проект концепции, которая 
внесена сейчас в правительст-
во страны, разрабатывался ми-
нюстом с привлечением адво-
катского сообщества, корпора-
тивных юристов, некоммерче-
ских и общественных органи-
заций, юристов частной пра-
ктики. 

«Большинство высказанных 
пожеланий учтены в тексте кон-
цепции», — говорит Андрей Суч-
ков. Одно из обсуждавшихся ус-
ловий — льготный период, кото-
рый предполагается установить 
для практикующих юристов. В 
течение определенного срока 
они смогут получить статус ад-
воката на облегченных услови-
ях. Правда, в концепции этого 
пункта нет.

«Отсутствие упоминания в 
тексте о льготном переходном 
периоде для частнопрактикую-
щих юристов и о разнообразии 
новых форм адвокатских обра-
зований (в том числе и в виде хо-
зяйственных обществ), что было 
одобрено в ходе обсуждения со-
зданной минюстом межведомст-
венной рабочей группой, следу-
ет расценить как редакционную 
недоработку, которую следует 
исправить на дальнейших эта-
пах работы», — поясняет Андрей 
Сучков.

Проект поправок в програм-
му «Юстиция» предлагает изме-
нить срок подготовки федераль-
ного закона о профессиональной 
юридической помощи в Россий-
ской Федерации, скорректиро-
вать некоторые количественные 
показатели госпрограммы, а так-
же размеры бюджетных средств, 
выделяемых для реализации 
программы, и т.п.

«Многие из правок вполне 
ожидаемые: уточнены цели и за-
дачи госпрограммы, изменены 
перечень и значения целевых по-
казателей (индикаторов), проце-
дуры формирования государст-
венного бюджета отразились на 
ресурсном обеспечении про-
граммы», — говорит Андрей Суч-
ков.

Он обращает внимание, что  
программа «Юстиция» правится 
не в первый раз. Ситуация впол-
не объяснимая и закономерная. 
При реализации многих слож-
ных проектов нередко приходит-
ся вносить коррективы, так как 
возникает необходимость глуб-
же проработать какие-то вопро-
сы. Некоторые ассигнования на 
программу будут снижены. При 
этом особо указывается, что ве-
домство будет анализировать 
практику оказания бесплатной 
юридической помощи. Это ста-
нет одним из индикаторов про-
граммы.

Популярность вен-
динговой торговли 
в Москве эксперты 
объясняют сносом 
стихийных рынков 
и палаток

Сейчас в стране 
насчитывается 
примерно 70 тысяч 
практикующих 
адвокатов

Список адвокатов, 
бесплатно помогающих 
неимущим, опубликован на 
сайте
www.rg.ru/art/1203620
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Россиян, 
связанных с гостайной, 
за границу выпустят. 
Но не всех и с разрешения

Летите, голуби, 
летите...

Александр Емельяненков

СПЕЦИАЛИСТЫ, которые работают на режимных 
предприятиях Роскосмоса или иным образом связаны с 
государственной тайной, военными или технологиче-
скими секретами, теперь не смогут поехать за рубеж — на 
отдых, научную конференцию и даже лечение. Таким из-
вестием напугали вчера многих россиян со страниц од-
ного уважаемого издания и в комментариях, которые за 
этим последовали.  

Поводом для переполоха стало письмо врио руково-
дителя Роскосмоса Александра Иванова, направленное 
на предприятия отрасли. В нем предлагается «ограни-
чить выезд за пределы РФ на отдых работников, осведом-
ленных в сведениях, содержащих государственную тай-
ну». Такие ограничения, как известно, существовали и 
прежде для всех, кто получал специальную форму допу-
ска к секретным сведениям и давал подписку о неразгла-
шении. Тем самым человек добровольно соглашался на 
некоторое ущемление своих общегражданских прав. 
Еще в советские времена за это была установлена денеж-
ная компенсация, и такой порядок, насколько нам из-
вестно, сохраняется не только в системе Роскосмоса, но 
и в атомной отрасли, на многих предприятиях ВПК. 

Да, в последние годы, были определенные послабле-
ния, но общий порядок не отменен. Специалисты с пер-
вой и второй формами допуска к сведениям, составляю-
щим государственную тайну, как и раньше, имеют се-
рьезные ограничения в том, что касается поездок за ру-
беж. Для остальных «секретоносителей» пограничный 
шлагбаум не опускают, но просят не забывать про взя-
тые на себя добровольные ограничения. Право поехать 
за границу на отдых или лечение у них сохраняется, но 
для этого требуется получить разрешение.

Глава департамента коммуникаций «Росатома» Сер-
гей Новиков, отозвавшийся вчера на звонок «Россий-
ской газеты», подтвердил, что в атомной госкорпорации 
прежний порядок сохранится и в новом году.  

ДОРОГИ ГАИ подвела итоги 
длинных праздников

Много выпил — 
не буянь

Владимир Баршев

ПЬЯНЫЙ подросток за рулем разбил семь машин, не-
трезвый водитель напал с ножом на сотрудника ГИБДД, 
другой в таком же неадекватном состоянии сбил инспек-
тора и «прокатил» его на капоте. Таковы неутешитель-
ные итоги новогодних праздников на дорогах страны, ко-
торые подвела Госавтоинспекция. 

Напомним, что в праздничные дни ГИБДД работала в 
усиленном режиме. Даже сплошные поголовные провер-
ки в первые дни Нового года проводились в большинстве 
регионов. Однако полностью избежать появления не-
трезвых водителей на дорогах не удалось. 

Так в Тюмени 15-летний подросток устроил массовые 
ДТП в двух жилых дворах, разбив в общей сложности 7 
автомобилей. Школьник пояснил полицейским, что его 
мама уехала на праздники и оставила ему ключи, чтобы 
он прогревал автомобиль. В момент задержания после 
проверки подростка показания алкотестера составили 
0,33 мг алкоголя на литр выдыхаемого воздуха. По факту 
аварии проводится административное расследование. 
Решается вопрос о привлечении к ответственности мамы 
несовершеннолетнего автомобилиста, в том числе за пе-
редачу права управления транспортом водителю, не 
имеющему водительского удостоверения.

В Московской области водитель, находившийся в со-
стоянии опьянения, сбил сотрудника ДПС, который 
предложил ему проехать в наркодиспансер для медицин-
ского освидетельст-
вования. Наруши-
тель попытался 
скрыться и провез 
инспектора на капо-
те машины. В итоге 
полицейский полу-
чил травмы.

В Ленинградской 
области в ходе офор-
мления материала за 
отказ от прохожде-
ния медицинского 
освидетельствова-
ния на состояние 
опьянения водитель, находясь в салоне служебного авто-
мобиля, нанес удар перочинным ножом инспектору 
ДПС, в результате чего сотрудник полиции получил реза-
ную рану шеи и был госпитализирован. 

За праздничные дни в России, по предварительным 
данным, было зафиксировано более 120 аварий с участи-
ем водителей в состоянии алкогольного опьянения и око-
ло 60 автоаварий, при которых водители отказались от 
медицинского освидетельствования. Жертвами таких 
ДТП стали 15 человек, свыше 220 человек получили 
травмы.

Всего с 1 по 10 января на дорогах произошло свыше 
3,3 тысячи аварий, в которых погибли 430 человек. Об-
щий уровень аварийности меньше прошлогоднего на 17 
процентов, число погибших — на 26 процентов. При этом 
снижение отмечается в большинстве российских регио-
нов. В два раза меньше, чем в первую декаду прошлого 
года, зарегистрировано аварий с пешеходами. Также бо-
лее чем в два раза — на 55 процентов — уменьшилось чи-
сло ДТП с участием детей. В 29 регионах не было зареги-
стрировано ни одной такой автоаварии.

САНКЦИИ 
Премьер 
Украины 
продолжает 
отказываться 
от российских 
товаров 

МИНУС НЕФТЬ 
И УГОЛЬ

Петр Лихоманов

В среду на заседании правитель-
ства Украины премьер Арсений 
Яценюк дал поручение мини-
стерству экономики расширить 
список товаров из России, кото-
рые будет запрещено ввозить на 
украинскую территорию. По его 
мнению, это может спасти вну-
тренний рынок страны от «рос-
сийской экономической зависи-
мости».

Напомним, что на днях Киев 
уже ввел эмбарго в отношении 
ряда российских товаров с 1 ян-
варя этого года. Теперь на Укра-
ину запрещено ввозить из Рос-
сии мясные продукты (говяди-
ну, свинину, мясо птицы), рыбу 
и ракообразных, моллюсков и 
прочие виды водных беспозво-
ночных, молоко, сливки, кефир, 
сыры плавленые, кофе с кофеи-
ном и без, чай черный, конди-
терские изделия из сахара без 
содержания какао, шоколад, 
шоколадные конфеты, продук-
ты детского питания, хлебобу-
лочные, мучные изделия, про-
дукты для приготовления соу-
сов и готовые соусы, пиво из со-
лода, водку, корм для собак или 
кошек, сигареты с фильтром. 
Под запрет также попали сред-

ства для мытья кожи, гербици-
ды, средства, предотвращаю-
щие прорастание ростков, и ре-
гуляторы роста растений, обо-
рудование для железных дорог 
или трамвайных путей, локомо-
тивы дизель-электрические и 
другие. К тому же с 17 ноября 
прошлого года действуют сан-
кции в отношении 29 россий-
ских банков, более 20 россий-
ских авиакомпаний, нескольких 
предприятий военно-промыш-
ленного комплекса, а также 
крупнейших российских произ-
водителей антивирусных про-
грамм.

Однако остается открытым 
вопрос: что еще может запре-
тить к ввозу на территорию Ук-
раины из России Яценюк и его 
подчиненные и как они намере-
ны заниматься заменой этого 
импорта? Дело в том, что уже 
существующие «контрмеры» 
направлены практически про-
тив всех позиций российского 
экспорта на Украину. Но по 
большей части эти шаги не были 
критичными для обоих госу-
дарств. Например, все вошед-
шие в киевский санкционный 
список российские продоволь-
ственные товары составили в 
2014 году всего 3,4% от общего 
экспорта на Украину, или всего 
585 миллионов долларов. Нем-
ногим больше от эмбарго по-
страдали российские машино-
строители — их продукция со-
ставляла около 10% экспорта на 
Украину, и даже после введения 
Яценюком «санкций» вряд ли 
залежится на складах в самой 
России. 

В целом, если посмотреть на 
структуру экспорта, то ответ на 
вопрос — от каких товаров ро-
сийского происхождения еще 
может отказаться Киев — оста-
ется только один: нефть, бен-
зин, минеральное сырье, вклю-
чая уголь. На эти «товары» в 
2014 году приходилось 62% 
российского экспорта, а с уче-
том химического сырья вроде 
аммиака и кислот — до 80%. И 
это именно та часть российско-
го экспорта, заменить которую 
Киев легко, безболезненно и, 
главное, дешево вряд ли сможет. 
В особенности это касается 
угля, причем тех марок, кото-
рые добываются только в Рос-
сии или на Донбассе и без кото-
рого не сможет работать при-
мерно половина украинских 
электростанций. 

Сядут культурно
Если быть реалистами, 
то вряд ли. И все же лю-
бой запрет хотя бы от-

части, но дисциплинирует. 
Кстати, внутренние правила 

колоний давно запрещают осу-
жденным играть в азартные 
игры, употреблять жаргонные и 
нецензурные слова, присваи-
вать клички.  Вряд ли меньше 
стало в казенных домах «Доцен-
тов», «Косых» или «Хмырей». И 
все же такие запреты помогают 
оградить молодых и новичков от 
усвоения того, что называется 
тюремной культурой.  

Есть еще одна важная причи-
на, по которой с легкостью сбра-
сывать запреты со счетов не сто-
ит. Ведь все это - повод наказать 
заключенного, а также испор-
тить ему личное дело, что впо-
следствии может повлиять и на 
условно-досрочное освобожде-
ние. Так что шутки шутками, но 
дело серьезное.

Любопытно, что несколько 
лет назад некий заключенный 
пытался даже оспорить запрет 
на мат в колониях в Верховном 
суде России. В своем заявлении 
осужденный ссылался на Закон  
«О государственном языке Рос-
сийской Федерации» и уверял, 
что запрет «необоснованно на-
рушает его права на употребле-
ние таких слов по месту отбытия 
наказания».

Верховный суд страны с та-
кой логикой не согласился и 
признал антиматерный пункт 
совершенно законным. 

«Согласно уголовно-испол-
нительному законодательству 
основной обязанностью осу-
жденных при отбытии наказа-
ния является соблюдение приня-
тых в обществе нравственных 
норм поведения, — говорилось в 
решении Верховного суда Рос-
сии. — Осужденные обязаны веж-
ливо относиться к персоналу, 
иным лицам, посещающим учре-
ждения, исполняющие наказа-
ния, а также к другим осужден-
ным».

Однако в следственных изо-
ляторах до сих пор не было за-
прета на грубость и нецензур-
щину. Теперь — есть. 

Более того, арестованным 
нельзя не только материться и 
употреблять жаргон, но оскор-
блять и клеветать. Пожалуй,  
языковых ограничений чуть по-
больше, чем в колониях.

Как поясняют эксперты, за 
нарушения правил внутреннего 
распорядка в следственных изо-
ляторах арестованного могут 
отправить в карцер. 

Это — самое строгое наказа-
ние. Если гражданин начальник 

сочтет, что нарушение незначи-
тельное, может ограничиться 
выговором. Как рассказывают 
эксперты, иногда сотрудники 
СИЗО ограничиваются профи-
лактическими беседами, если 
нарушитель не отъявленный и 
человеческий язык понимает.

Также арестантам в СИЗО те-
перь запретят занавешивать 
глазки видеокамер. Во многих 
камерах казенных домов уже 
давно установлено видеонаблю-
дение. Тот, кто пожелает закрыть 
гражданину начальнику обзор, 
рискует попасть в карцер.

Еще арестантам в СИЗО за-
претили обмениваться личными 
вещами, продавать что-то свое, 
одалживать, заимствовать и 
прочее.  Действующие запреты 
тоже остаются в силе. Напри-
мер, арестованным нельзя упо-
треблять алкоголь, играть в 
азартные игры и прочее.

Зато больше стало и дозво-
ленного. Заключенным в СИЗО 
разрешат покупать через адми-
нистрацию периодическую пе-
чать в торговой сети, за исклю-
чением эротики, порнографии и 
экстремистских материалов.

Появится в следственных изо-
ляторах и новая платная услуга: 
заключенным смогут выдавать в 
аренду электронные устройства, 
не подключенные к Интернету, 

без съемных носителей, без воз-
можности фото-, видео- и аудио-
фиксации. В первую очередь 
речь об электронных книгах. 

Разрешает документ электри-
ческие чайники, гелевые авто-
ручки (до того были указаны 
только шариковые), слуховые 
аппараты и прочее.

Теперь обитатели СИЗО смогут 
брать в аренду компьютеры. Но 
без доступа к Интернету.

Акцент

 Один заключенный пытался 
даже оспорить в Верховном 
суде России запрет на нецен-
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  Столица совершенствует работу детских поликлиник 

Будь здоров, ребенок 
Сергей Бабкин 

Д
етские поликлиники Мо-
сквы будут работать по 
принципам, которые опре-

делят родители маленьких паци-
ентов. Какое будущее ждет сто-
личные медучреждения, увидел 
мэр Сергей Собянин, осмотрев 
поликлинику № 125 в районе Би-
бирево на северо-востоке столи-
цы. 

Эта поликлиника работает не 
так, как привыкли многие поко-
ления жителей мегаполиса. Даже 
утром, когда в таких медучре-

ждениях «час пик», в 125-й поли-
клинике свободно, хотя она об-
служивает не самые малозасе-
ленные городские районы, такие 
как Алтуфьево, Лианозово, Се-
верный.

— Очередей нет, — подтвердил 
Николай, отец своего годовалого 
тезки. — Мы пришли по записи к 
педиатру, быстро попали на при-
ем, получили нужные рекомен-
дации. 

А самое главное: здоровый 
ребенок точно не подхватит ин-
фекцию в поликлинике от дру-
гих собратьев по несчастью. 

Ведь маленькие пациенты и бе-
ременные женщины больше не 
сидят в одном коридоре с чихаю-

щими и кашляющими пациента-
ми. Пилотный проект, который 
реализуется в этой поликлини-
ке, предусматривает разделение 
посетителей по нескольким по-
токам. Ребенок заболел, а к вра-
чу не успели записаться? Добро 
пожаловать в отдельный каби-
нет дежурного врача. Требуется 
профилактический осмотр? Впе-
ред — в кабинет «Здоровый ребе-
нок». 

Справки для детсада, рецепты 
на молочную кухню и другие бу-
маги выдают тоже в специализи-
рованной зоне. Таким образом, 
рассказала главный врач Татьяна 
Васильева, нагрузка на педиа-
тров снизилась на треть. Прин-
ципы, по которым будут рабо-
тать другие детские поликлини-
ки, определят сами горожане на 
основе созданных медиками мо-
делей.

— Во вторник мы запустили 
очередной краудсорсинг. В тече-
ние месяца у врачей, родителей и 
всех заинтересованных москви-
чей будет возможность выска-
зать свои предложения по улуч-
шению работы детских поликли-

ник, — напомнил Сергей Собя-
нин. — По итогам этой работы бу-
дет выработан единый стандарт 
для всех детских лечебных учре-
ждений, которого они будут при-
держиваться. 

Оценить все возможные вари-
анты можно будет на портале 
crowd.mos.ru. Приоритеты для 
изменений определены: повыше-
ние информационной открыто-
сти, эффективности работы, в 
том числе участковых врачей. 

Не менее важна и доступность 
медпомощи и спокойствие ре-
бенка. Ведь больничная обста-
новка, пусть даже и сверхком-
фортная, всегда стресс для ма-
ленького пациента. Помня об 
этом, администрация поликли-
ники открыла дневной стацио-
нар, где ребенок может пройти 
все необходимые исследования 
без госпитализации.

 Как убедился Сергей Собя-
нин, оборудование поликлиники 
отвечает самым современным 
требованиям. Здесь есть даже  
магнитно-резонансный томог-
раф. Тяжелые больные проходят 
все необходимые обследования 
сразу же при обращении, осталь-
ные имеют возможность обсле-
доваться полностью в течение 
буквально пары дней. А раньше 
таким детям недели приходилось 
проводить в стационаре. Ожида-
ется, что скоро так же качествен-
но будет организована работа во 
всех поликлиниках города. 

Акцент

 Москвичам предлагают 
высказать свои предложения 
по улучшению работы
 детских поликлиник

Смотрите фоторепортаж на 
сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Мэр Москвы Сергей Собянин: По итогам опроса жителей будет выработан единый стандарт для всех детских 
лечебных учреждений столицы. 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 января 2016 
четверг №4 (6872)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Решение Суд обязал заблокировать «ВКонтакте» все группы 
любителей экстремальных развлечений — зацеперов

Отцепили от соцсети

Иван Петров

Х
амовнический райсуд 
Москвы постановил 
вчера ограничить до-
ступ к группам так 
называемых зацепе-

ров в популярной социальной 
сети «ВКонтакте». С подобным 
требованием в суд обратилась 
Московская межрегиональная 
транспортная прокуратура. По 
мнению прокуроров, распро-
странение информации о спосо-
бах проезда и продаже специаль-
ного оборудования подвергает 
опасности жизнь и здоровье гра-
ждан.

«Признать информацию о не-
законных способах проезда на об-
щественном транспорте, которые 
могут повлечь вред здоровью, рас-
пространяемую в сети Интернет, в 
том числе и среди несовершенно-
летних, запрещенной на террито-
рии РФ», — прокомментировал 
свое решение судья.

В общей сложности будет за-
блокирована 101 группа в соцсе-
ти. 

«Зацепинг» — рискованный 
способ передвижения, который 
вошел в моду в среде молодых 
э к с т р е м а л о в .  Та к ,  р и с к уя 
жизнью, они демонстрируют 
опасные трюки, пытаясь ездить 
на поездах метро и электричках 
с их внешней стороны. Устраи-
вают катание на крышах, от-
крытых переходных и тормоз-
ных площадках, в открытых ку-
зовах, с боковых или торцевых 
сторон вагонов и даже под ваго-
нами. 

Ранее проведенная прокурор-
ская проверка установила, что в 
соцсети «ВКонтакте» созданы и 

функционируют интернет-сооб-
щества, содержащие на своих 
веб-страницах сведения, пропа-
гандирующие «зацепинг». 

В Московском межрегиональ-
ном следственном управлении на 
транспорте СК РФ, в свою оче-
редь, отметили, что в результате 
мониторинга соцсетей в 2015 г. 
было выявлено более сотни ин-
тернет-сообществ, посвященных 
«зацепингу». «В частности, на 
них была размещена информа-
ция о продаже специальных клю-
чей машиниста, обеспечиваю-
щих доступ к дверям вагона и 
служебным помещениям, а так-

же видео- и фотоматериалы соот-
ветствующего характера», — от-
метили в следственном управле-
нии. 

Напомним, один из последних 
инцидентов с зацепером произо-
шел 14 октября в районе плат-
формы Валентиновка Ярослав-
ского направления Московской 
железной дороги. 15-летний экс-
тремал из подмосковного Коро-
лева упал с крыши вагона элек-
тропоезда. Подоспевшие на ме-
сто врачи «скорой помощи» ди-
агностировали у подростка тяже-
лые травмы. Позднее выясни-
лось, что пострадавший не в пер-
вый раз получает травмы, ката-
ясь на поездах. В прошлом году 
этому же молодому человеку уже 
оказывали медпомощь после уда-
ра током.

И совсем безумный поступок 
совершили двое зацеперов в ро-
ждественскую ночь. Они при 
температуре воздуха в -25 граду-
сов проехали из Санкт-Петер-
бурга в Москву на скоростном 
поезде «Сапсан», разгоняющем-
ся до 250 км в час. По словам од-

ного из них, 21-го летнего уро-
женца Владимирской области, 
чтобы не чувствовать холода он 
надел четверо штанов, три кур-
тки, две пары перчаток, а глаза 
закрыл лыжной маской. 

«Посадочные места» хулига-
нов-экстремалов находились 
между вагонами, где они примо-
стились в позе эмбриона, спиной 
вперед, упираясь ногами в стену 
вагона.

Только по счастливой случай-
ности почти за 4 часа движения 
поезда они не пострадали. 

Кстати, метро зацеперы также 
не оставляют без внимания. Ру-
ководству столичной подземки 
даже пришлось менять конструк-
цию новых вагонов, которые бу-
дут введены в эксплуатацию в 
2016—2020 годах. Внешняя по-
верхность вагона не будет иметь 
выступающих частей, чтобы не 
позволить кому-либо взобраться 
на крышу или прицепиться к ва-
гону. 

Акцент

 На отныне запрещенных 
интернет-страницах публико-
вались даже объявления о 
продаже ключей машинистов

Пригородные электропоезда люби-
мый вид транспорта «зацеперов», 
на 2-м месте — метрополитен.

АРМИЯ Боевые пловцы учатся обезвреживать шпионов 

Диверсанта 
из-под воды достанут
Иван Петров

Н
а Северном флоте состоя-
лась тренировка по борь-
бе с подводными диверси-

онными силами. Как рассказали 
«РГ» в пресс-службе флота, в тре-
нировке были задействованы бо-
евые пловцы отряда противоди-
версионных сил и средств и воен-
нослужащие подразделений ох-
раны акватории пункта базиро-
вания атомных подводных лодок, 
которые также выполняют зада-
чи по защите военных объектов 
от террористических атак.

Попасть на службу в боевые 
пловцы в российской армии 
очень непросто. Личный состав 
противодиверсионных отрядов 
набирается в основном из числа 
морских пехотинцев-доброволь-
цев, получивших рекомендацию 
командиров. Кандидат должен 
быть эмоционально уравнове-
шенным, способным сохранять 
спокойствие в экстремальных 
ситуациях, не бояться темноты, 
одиночества, замкнутого про-
странства. Он должен выдержи-
вать большие физические на-
грузки, хорошо переносить по-

гружение на значительные глу-
бины и перепады давления. Без 
прохождения психологических 
тестов и дотошной медицинской 
комиссии путь в боевые пловцы 
закрыт.

На вооружении боевых плов-
цов стоят различные дыхатель-
ные аппараты, в том числе изоли-
рующие, сверхмалые подводные 
лодки типа «Пиранья», способ-
ные нести сразу 6 боевых плов-
цов и их оборудование, сверхма-
лые подводные лодки типа «Си-
рена» (может быть запущена че-
рез торпедный аппарат обычной 

подводной лодки и нести 2 плов-
цов с оборудованием), электри-
ческие буксировщики типа «Аку-
ла», подводные лодки «Три-
тон-1», подводные носители 
«Протей-5» и аналогичные, но 
для размещения одного водолаза. 
Из специального подводного 
оружия на вооружении стоят 
специальные пистолеты СПП-1 и 
автоматы АПС.

Основным же гранатометом, 
который применяют наши моря-
ки с борта корабля по обнару-
женным на глубине диверсан-
там, является ДП-61 «Дуэль». 
Такое оружие способно эффек-
тивно поражать подводных 
пловцов в радиусе нескольких 
сот метров. Отличительной осо-
бенностью «Дуэли» является 
возможность обслуживания од-
ним человеком. Кроме того, гра-
натомет может использоваться в 
любом месте палубы корабля, 
кроме закрытых помещений. 
Именно гранатометчики первы-
ми вступили в игру в ходе уче-
ний на Северном флоте. После к 
делу приступила группа боевых 
пловцов, отработавшая поиск и 
обезвреживание подводных ди-
версантов. При этом морякам 
пришлось нырять с быстроход-
ной лодки прямо на ходу. После 
чего военные аквалангисты сыг-
рали роль условных террори-
стов, напавших на штаб соедине-
ния подводных лодок с ножами и 
пистолетами. Но все они были 
обезврежены. 

В 2016 году подобные трени-
ровки антитеррористической на-
правленности пройдут во всех 
гарнизонах Северного флота.Антитеррористические учения боевых пловцов в 2016 году пройдут на всех флотах страны. 

РЕШЕНИЕ

Жителя 
Тульской 
области 
оштрафовали 
за пропаганду 
исламистов

ПОПАЛСЯ 
НА СИМВОЛИКЕ

Елена Шулепова, 
«Российская газета», Тула 

ВЕНЕВСКИЙ районный суд 
Тульской области приговорил к 
штрафу Мурада Гаджалиева за 
пропаганду и публичную демон-
страцию атрибутики и символи-
ки экстремистских организаций 
в Интернете. 

Суд предваряла проверка 
районным прокурором инфор-
мации, поступившей из УФСБ по 
Тульской области. По ее резуль-
татам в декабре прошлого года 
прокурор возбудил дело об ад-
министративном правонаруше-
нии. Как выяснилось, Гаджалиев 
разместил на страничке в соцсе-
ти экстремистские материалы. 

— В судебном заседании Гад-
жалиев вину признал, — сообщи-
ла «РГ» пресс-секретарь Судеб-
ного департамента в Тульской 
области Ольга Дячук. — Дополни-
тельно он пояснил, что на заре-
гистрированных им страницах в 
соцсети размещал для просмо-
тра в целях пропаганды фото и 
видеозаписи, содержащие сим-
волику террористической орга-
низации ИГИЛ, деятельность ко-
торой запрещена на территории 
России. 

Судья Оксана Садовщикова 
признала его виновным в инкри-
минируемых правонарушениях. 
Гаджалиев наказан штрафом в 
размере 1,5 тысячи рублей. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
На Украине растет 
смертность от штамма 
H1N1 

Грипп дошел 
до Рады

Петр Лихоманов 

УКРАИНСКИЕ СМИ бьют тревогу: в стране резко уве-
личилось количество летальных случаев от гриппа, кото-
рый медики считают «возвратным», это в большинстве 
случаев тот самый «свиной грипп» (штамм H1N1), пере-
полошивший семь лет назад весь мир и даже ставший 
тогда фактором внутренней украинской политики. Се-
годня причины роста смертности называются разные: от 
самолечения жертв до полного отсутствия нужных меди-
каментов и запредельной дороговизны все еще имею-
щихся.

Грипп уже дошел до Верховной рады. Неутешитель-
ную статистику обнародовала замглавы парламентского 
комитета по вопросам здравоохранения Ирина Сысоен-
ко. «На сегодня гриппом заболело 5,7 процента всего на-
селения. Из них 70 процентов — это дети, беременные 
женщины. Наиболь-
шее количество слу-
чаев в Виннице, 
Одессе, Харькове, 
Киеве и Киевской 
области. В сравне-
нии с прошлым го-
дом количество 
смертельных случа-
ев увеличилось на 10 
процентов. В Одессе 
уже умерло 28 паци-
ентов, в Виннице — 
25», — написала де-
путат и посоветова-
ла согражданам не заниматься самолечением. При этом 
политик даже назвала причины роста смертности: «низ-
кий уровень вакцинации от гриппа, самолечение людей, 
а также недостаточная работа первичного звена меди-
цинской помощи, в том числе недостаточное количество 
лекарственных средств в медицинских учреждениях».

Однако министр охраны здоровья страны Александр 
Квиташвили — один из самых критикуемых сегодня чле-
нов правительства, считает, что ничего страшного не 
происходит. «Мы не достигли эпидемиологического по-
рога. Это обычный пик сезона гриппа», — заявил вчера во 
время заседания кабинета министров Квиташвили. Спо-
койствие украинско-грузинского министра ничем иным 
кроме как самовнушением объяснить сложно, ведь в со-
поставимой по населению Польше за тот же эпидемиоло-
гический период с октября по начало января от гриппа 
умерли всего пять человек — столько же, сколько в одном 
Киеве.

При этом нынешний грипп отличается высокой виру-
лентностью — способностью заражать. Телеканал «1+1» 
приводит типичный случай: в Бердичиве Житомирской 
области. Умерший впоследствии мужчина заразил грип-
пом и двух медсестер. Обе сегодня находятся в реанима-
ции в тяжелом состоянии. Ситуация с заболеваемостью 
и смертностью напоминает 2009 год, за единственным 
исключением — тогда эпидемия «свиного гриппа» и пре-
мьер Юлия Тимошенко, напоказ боровшаяся с ней и даже 
разгружавшая в аэропорту ящики с импортными лекар-
ствами, были в центре внимания всей страны. Сегодня 
же власть старается не поднимать панику, и даже стати-
стика заболеваемости, как выяснилось, у депутатов и 
министра разная.

При этом, судя по сообщениям региональных СМИ и 
рядовых украинцев в соцсетях, на местах ситуация удру-
чающая. И это касается в первую очередь дороговизны 
лекарств — многие эффективные препараты, и в особен-
ности антибиотики, подорожали за полтора года в три-
четыре раза. Вот что пишут по этому поводу в социаль-
ных сетях киевляне: «Почему выросла смертность от 
гриппа и осложнений? Все просто. Антибиотики: «Це-
фикс» — 252 гривны (примерно 11 долларов. — Прим. 
«РГ»), «Таваник» — 583 гривны (20 долларов. — Прим. 
«РГ»)». Иными словами, за упаковку «бюджетного» до 
революции лекарства сегодня среднему украинцу при-
дется отдать минимум десятую часть средней зарплаты. 

Читайте также: На Украине начали штрафовать за 
ввоз продуктов из России
www.rg.ru/art/1209039

Количество смер-
тей от гриппа на 
Украине увеличи-
лось на 10 процен-
тов по сравнению 
с прошлым годом
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АКЦИЯ 

Новогодние 
елки 
москвичей 
превратят 
в удобрения 

СДАЙТЕ ЕЛЬ 
В УТИЛЬ

Сергей Жуков 

НОВОГОДНИЕ праздники за-
кончились, и москвичи уже на-
чали устраивать во дворах сти-
хийные свалки из вчерашних 
хвойных красавиц. Однако вы-
брасывать отслужившую ель не 
обязательно — экологи предлага-
ют поступить мудрее и сдать ее 
на переработку. 

Акция «Елочный круговорот» 
в Москве проводится впервые. 
Сдать ненужные елки, сосны и 
пихты можно до 24 января в 
пункт раздельного сбора отхо-
дов, что в эколого-просветитель-
ском центре «Битцевский лес». 
Главное условие — деревья долж-
ны быть «чистыми»: без мишу-
ры, елочных игрушек и других 
украшений. Весь хвойный «уро-
жай» отправят на предприятие 
по обработке древесных отходов 
под Троицком. С помощью спе-
циального оборудования елки за 
считаные минуты превратят в 
древесную щепу, почвогрунт и 
удобрения. По словам экологов, 
на мусорных же полигонах, куда 
попадают выброшенные людьми 
деревья, нет условий для естест-
венного разложения хвои, поэ-
тому органические вещества не 
могут вернуться в почву.

В Москву «Елочный кругово-
рот» пришел из Санкт-Петер-
бурга. В прошлом году жители 
Северной столицы только за 
день сдали 250 деревьев. От мо-
сквичей организаторы ожидают 
такого же рвения. В целом же 
россияне пока с трудом привы-
кают к мысли, что елки можно и 

нужно утилизировать. В других 
странах, например, новогодние 
деревья давно не выбрасывают 
на свалку, а находят им полезное 
применение. Например, исполь-
зуют в качестве топлива на мусо-
росжигающих заводах или как 
сырье для создания нужных в хо-
зяйстве вещей. Тем не менее 
главную российскую елку, кото-
рую ежегодно устанавливают на 
Соборной площади Кремля, на 
переработку все же отправляют. 
В этом году после из нее обеща-
ют сделать спортинвентарь для 
игры в лапту. 

А вот в Подмосковье третий 
год подряд проходит экологиче-
ская акция «Дарим елки зоопар-
кам», во время которой новогод-
ние деревья отправляются на 
корм животным. Ежегодно на 
подмосковные елочные развалы 
завозится 1,5 миллиона хвойных 
деревьев, а продается, по подсче-
там экологов, чуть более милли-
она. Нераскупленный жителями 
товар охотно приобретают зоо-
парки и не только в качестве пи-
кантной приправы к корму – из 
еловых веток выходят еще и за-
мечательные ароматные лежан-
ки. Только вот не у каждого зоо-
парка есть деньги на такие «де-
ликатесы». Поэтому в муници-
палитетах обустраиваются пло-
щадки, куда можно принести 
свою новогоднюю ель. На пло-
щадках работают волонтеры, 
очищающие елки от остатков 
мишуры. Годные к вторичному 
использованию деревья отвозят 
в Коломенский зоопарк «Горки». 

Весь хвойный «уро-
жай» отправят 
на предприятие 
по обработке древе-
сных отходов 
под Троицком

ПРОВЕРКА СЛУХА Театральные 
киоски в Москве сносить 
не будут 

Не отходя 
от кассы 

Ольга Игнатова 

СТОЛИЧНЫЕ власти опровергли появившуюся нака-
нуне в ряде СМИ информацию о массовом сносе всех те-
атральных касс в городе. 

Как сообщил вчера на брифинге глава департамента 
торговли и услуг Алексей Немерюк, планов у правитель-
ства Москвы по сносу театральных класс никогда не 
было. Напротив, пояснил он, еще осенью прошлого года 
было обращение Союза театральных деятелей с прось-
бой увеличить количество мест под киоски «Театраль-
ные билеты». «Мы рассмотрели его и увеличили количе-
ство мест под театральные кассы на 10% — с 68 до 76», — 
добавил Немерюк. Но есть еще 41 театральный киоск в 
подземных переходах метро. По мнению председателя 
Совета директоров Московской дирекции театрально-
концертных и зрелищных касс Льва Белова, информация 
о массовом сносе касс начала появляться после того как 
в переходах начался ремонт. Напомню, сейчас переходы 
в метро реконструируются. Все торговые павильоны ста-
рого образца демонтированы. Но, как уверяет Немерюк, 
подземные театральные киоски вернутся на прежние ме-
ста. 

Глава департамента также рассказал, что 68 киосков, 
работающих сейчас на улицах, в течение первого полуго-
дия поменяют свой облик. «В городе идет планомерная 
работа по замене старых мелкорозничных палаток на 
новые, — напомнил он. — Для театральных касс Моско-
мархитектура разработала особенный дизайн. Теперь их 
с другими не перепутают». А Лев Белов добавил, что оши-
бочно думать, что все москвичи сегодня переориентиро-
вались на Интернет. «50% билетов из тех 2,5 млн, кото-
рые ежегодно покупают театралы, реализуются именно 
через уличные и подземные театральные кассы», — сооб-
щил он. Подойти к окошечку кассы — целая традиция, ко-
торую помнят и чтят настоящие театралы. 

А КАК У НИХ?

В США новогодние елки отправляют 

на переработку для производства бу-

маги, а из хвои производят лекарст-

венные препараты против гриппа. В 

Финляндии сбором ненужных дере-

вьев занимаются спецмашины, кото-

рые отвозят их в котельные, где потом 

сжигают. За счет этого теплом и горя-

чей водой ежегодно обеспечиваются 

12% финнов. Во Франции из елок про-

изводят натуральную хвойную косме-

тику. 

КСТАТИ
Елки до 16.00 24 января можно 
оставить в пункте раздельного 
сбора отходов по адресу: Новоясе-
невский тупик, д. 1, стр. 3 (с 8.00 
— 19.00 в будни, с 11.00 — 18.00 в 
выходные). 24 января на один день 
в столице откроются еще допол-
нительные точки: на Угличской 
ул., 13 (Лианозовский парк) и ул. 
Гарибальди, 2/4.
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ОФИЦИАЛЬНО Нынешний 
президент США завещал 
преемнику переделать 
систему международной 
безопасности

Обама заглянул 
в чужое будущее

Игорь Дунаевский, Российская газета, Вашингтон

МЕЖДУНАРОДНАЯ система безопасности, сложивша-
яся после Второй мировой войны, не поспевает за совре-
менными реалиями, в том числе за вызовами со стороны 
несостоявшихся государств на Ближнем Востоке. Такое 
мнение озвучил президент США Барак Обама в своем по-
следнем ежегодном обращении к конгрессу «О положе-
нии в стране», отметив: «…Это опасное время. Сегодня 
угроза исходит не столько от империй зла, сколько от не-
состоявшихся государств».

Обама несколько отошел от традиционного формата 
таких выступлений, обычно представляющих собой по-
литическую программу взаимодействия администрации 
с конгрессом на предстоящий год. На сей раз президент 
адресовал свое обращение не столько законодателям, 
сколько американской общественности в целом, уделив 
больше внимания своему видению будущего Америки и 
ее роли в мире: «Мне хотелось бы сконцентрироваться 
на будущем, загля-
нуть на 5, на 10 лет 
вперед». И  загово-
рил о том, какое вли-
яние оказала его 
собственная работа 
в Белом доме на это 
самое будущее. 

Демонстрация 
лидерства США в 
мировых делах — ак-
сиома при подготовке выступления американского пре-
зидента перед своими гражданами.  Глава американской 
администрации заявил: «Мы должны помочь в перекрой-
ке системы международной безопасности. А для этого 
необходимо расставить приоритеты».

Согласно опросам общественного мнения, после те-
рактов в Париже и в калифорнийском Сан-Бернардино 
страх перед терроризмом затмил другие повседневные 
заботы для большинства американцев. Поэтому неуди-
вительно, что «приоритетом номер один» Обама назвал 
«безопасность американцев и преследование террори-
стических сетей», включая «Аль-Каиду» и ДАИШ (араб-
ское название запрещенной в РФ экстремистской груп-
пировки ИГИЛ). Он хотя и признал, что «террористы, 
плетущие заговоры в своих квартирах или гаражах», 
представляют опасность, однако не считает их угрозой 
существованию Америки. При этом Обама предрек, что 
даже без ДАИШ нестабильность будет десятилетиями со-
храняться во многих частях мира, в том числе на Ближ-
нем Востоке, в Афганистане и Пакистане, в районах Цен-
тральной Америки, Африки и Азии: «Одни регионы мо-
гут стать прибежищами для новых террористических 
группировок, другие — падут жертвой этнических кон-
фликтов или голода, станут источником новой волны бе-
женцев». Пытаясь ответить на критику тех, кто считает, 
что роль Вашингтона в мире пошла на спад, Обама на-
помнил, что «расходы США на оборону в 8 раз больше, 
чем у следующих восьми государств вместе взятых». По 
его мнению, когда речь заходит о важных международ-
ных проблемах, «люди в мире не ждут лидерства от Пе-
кина или Москвы, они обращаются к нам». Этот тезис 
президента также едва ли найдет понимание у многих 
комментаторов, которые в последние месяцы отмечали, 
что слабая политика Вашингтона в Сирии на фоне реши-
тельных действий России привела к тому, что лидеры 
ближневосточных государств потянулись с визитами в 
Кремль, порой предпочитая их контактам с Белым до-
мом.

Обама также заметил, что поддерживая демократию 
на Украине, США способствуют укреплению миропоряд-
ка. Примечательно лишь то, что Обама несколько изме-
нил акценты, поскольку ранее заявления американской 
администрации об Украине стандартно включали фор-
мулировку о поддержке ее «суверенитета и территори-
альной целостности», а не демократии.

Непростая задача досталась национальной системе 
здравоохранения: «Давайте сделаем Америку страной, 
которая раз и навсегда излечит рак». Обама пообещал 
предпринять новые усилия для этого и назначил глав-
ным координатором этой работы вице-президента Джо-
зефа Байдена. Выбор неслучайный, поскольку в 2015 
году семью Байдена постигло большое горе – от рака 
скончался его старший сын Бо Байден.

Пожалуй, самые громкие аплодисменты президент 
получил в заключительной части выступления, раскри-
тиковав политическую систему США и призвав к глубо-
ким переменам. Обострившееся в последние годы меж-
партийное противостояние практически парализовало 
диалог между исполнительной и законодательной влас-
тью и стало, по его словам, одним из главных разочаро-
ваний за время его пребывания у власти. Президент при-
звал реформировать один из основополагающих ин-
струментов электоральной политики в США, так назы-
ваемый джерримендеринг — манипуляции с границами 
избирательных округов, с тем чтобы изменить соотно-
шение политических сил в них в пользу одной из партий. 
«Необходимо прекратить практику, в результате кото-
рой конгрессмены выбирают себе электорат, а не наобо-
рот», — подчеркнул Обама, призвав снизить влияние де-
нег на политическую систему США. Реакция аудитории 
стала наглядной демонстрацией того самого межпар-
тийного противостояния: союзники Обамы по демокра-
тической партии поддержали это предложение стоя, а 
оппоненты республиканцы сидели с непроницаемыми 
лицами.

КОНФЛИКТ Польский премьер Беата Шидло не отступает перед критикой Брюсселя

Беата идет в бой
Ариадна Рокоссовская,
Варшава — Москва

П
ольский премьер Беата 
Шидло, выступая в парла-
менте в Варшаве, заявила, 

что времена, когда польское пра-
вительство проводило «внешнюю 
политику на коленях», закончи-
лись. В это же самое время в Брюс-
селе впервые в истории ситуацию 
в Польше решили рассматривать 
в контексте системных угроз для 
принципа правового государства.

О том, что «варшавский кон-
фликт» станет предметом обсу-
ждения в Еврокомиссии, поляков 
предупреждал еврокомиссар по 
цифровой экономике и обществу 
Гюнтер Эттингер. После прове-
денных новым правоконсерва-
тивным правительством этой 
страны реформ, ограничиваю-
щих полномочия Конституцион-
ного суда и ставящих обществен-
ные СМИ под фактический контр-
оль правящей партии, он заявил: 
«Нам следует задуматься о меха-
низме соблюдения принципа вер-
ховенства права и установлении 
контроля над Варшавой». Речь 
идет о созданном в марте 2014 
года в ЕС механизме реагирова-
ния на системные угрозы для пра-
вового государства. Этот процесс 
проходит в три этапа: оценка си-
туации Еврокомиссией, форми-
рование «рекомендаций по во-
просам правового государства», 
которые страна должна выпол-
нить в определенные сроки, и 
контроль предпринимаемых ша-
гов по устранению нарушений. В 
случае если этих мер окажется не-
достаточно, Еврокомиссия может 
обратиться в Евросовет для при-
нятия дисциплинарных мер — ли-
шения страны права голоса. Вчера 
в Брюсселе было принято реше-
ние приступить к первому этапу 
этой процедуры — к оценке. Од-
новременно вице-председатель 

Еврокомиссии Франс Тиммер-
манс решил успокоить поляков: 
«Мы не хотим обвинять и вдавать-
ся в споры, наша цель — рацио-
нальное разрешение проблем». 
Европейские чиновники уверяли 
журналистов, что хотят продол-
жать диалог с Варшавой. Но есть 
ли возможность для такого диало-
га — большой вопрос.

То, что с приходом нового пра-
вительства политика Польши по 
отношению к ЕС изменится, мож-
но было судить уже во время из-
бирательной кампании правящей 
партии. А одним из первых и весь-
ма символичных шагов нового 
премьера Беаты Шидло стало ис-
чезновение флага Европейского 
союза из зала пресс-конференций 
главы польского правительства. 
Критика со стороны европейских 
чиновников вызывала у польских 
правящих элит гневные требова-
ния не вмешиваться во внутрен-
ние дела страны, а если эти чинов-
ники «имели несчастье» оказать-
ся гражданами ФРГ, то и припоми-
нания гитлеровской оккупации 
Польши во время Второй мировой 
войны. Особенно ярко объединил 
эти тезисы вице-премьер, ми-
нистр культуры Петр Глински: «Я 
считаю, что немцы не рассчита-
лись с нами, как и мы не рассчита-
лись с ними. Они уничтожили 
Польшу как в материальном, так и 
в культурном смысле, уничтожи-
ли польские элиты», — сказал он в 

эфире RadioZet. И подытожил, что 
ближайшим нескольким поколе-
ниям немцев неплохо бы воздер-
живаться от критики официаль-
ной Варшавы. А депутат польско-
го сейма от правящей партии 
«Право и Справедливость» Крис-
тина Павлович и вовсе призвала 
сограждан бойкотировать немец-
кие товары.

Но главным ответом можно 
считать вчерашнее заявление 
премьер-министра Шидло в Сей-
ме, в котором прозвучали слова: 
«Польское правительство не бу-
дет проводить внешнюю полити-
ку на коленях. Эти времена за-
кончились, и вы должны с этим 
смириться». А накануне обсу-
ждения в Брюсселе действий ее 
правительства пани премьер 
прямо заявила в своем обраще-
нии к народу: «Многим влиятель-
ным кругам, также и за границей, 
трудно согласиться с реформа-
ми, которые мы проводим. Пре-
жде всего потому, что это мешает 
их интересам, ограничивает их 
влияние. До сих пор многие за-
граничные фирмы, банки и тор-
говые сети платили несоразмер-
но низкие налоги, в незначитель-
ной степени делились с поляками 
своими доходами. Мы это меня-
ем! Именно поэтому сегодня на-
падают на правительство партии 
«Право и Справедливость». По 
словам Шидло, для правящей 
партии сопротивление и нападки 

со стороны определенных кругов 
не стали неожиданностью, но она 
не собирается поддаваться. Поэ-
тому она обратилась ко всем по-
литическим силам «вместе осу-
дить высказывания зарубежных 
политиков, которые, используя 
неправдивые, преувеличенные 
данные, ударяют в авторитет го-
сударства».

Повлияет ли вчерашнее реше-
ние Еврокомиссии на позицию 
польского правительства? Заме-
ститель главы местного аналити-

ческого центра Polityka Insight 
Лукаш Липиньски считает, что 
это будет мягкое давление на 
власти страны. «Я думаю, что ев-
ропейское давление будет иметь 
некоторый эффект, хотя мне не 
кажется, что на данном этапе оно 
так уж необходимо. Скорее всего, 
истина лежит где-то посередине: 
вряд ли польские власти резко 
изменят свой курс, но они будут 
знать, что Брюссель за ними на-
блюдает, и это будет такое мягкое 
давление», — сказал он «РГ».

Евгений Шестаков

Т
урецкий гид Сибель 
Сатыроглу, которая 
вела экскурсию для 
группы из 20 — 25 не-
мецких туристов, успе-

ла предупредить их о теракте, 
благодаря чему удалось избе-
жать еще большего числа жертв. 
В интервью газете Hurriyet жен-
щина рассказала, что «услышала 
странный щелчок внутри группы 
и обратила внимание на неиз-
вестного молодого человека, по-
хожего на турка, современно оде-
того, который присоединился к 
туристам». После чего увидела, 
как тот достал предмет, похожий 
на взрывное устройство. Гид за-
кричала по-немецки туристам 
«разбегайтесь», и все побежали.  
В этот момент раздался взрыв.

Но так ли все обстояло на са-
мом деле, как в героических кра-
сках описывает турецкое изда-
ние? Слишком много в произо-
шедшем теракте странностей. На-
чнем с того, что  подробное ин-
тервью гида, которое опублико-
вано в Hurriyet, давала женщина, 
получившая ранение в ногу и по-
терявшая слух. Тем не менее, не-
смотря на травмы и перенесен-
ную операцию, она каким-то чу-
десным образом подробно все 
описала непонятно как попав-
шим в ее палату журналистам. 
Причем все это происходило на 
фоне введенного официальной 
Анкарой жесткого запрета на рас-
пространение информации о те-
ракте.

Неясно, каким образом нахо-
дившаяся, судя по ее описанию, 
почти в эпицентре взрыва Саты-
роглу уцелела. Возможно, просто 
повезло. Однако в приведенном 
турецким изданием рассказе го-
ворится, что рядом с ней было 20 
— 25 туристов. 10 из них погибли, 
15 получили ранения, многие, 
как сообщила немецкая пресса, 
серьезные. Как-то не похоже на 
то, что после крика гида люди 
действительно начали разбегать-
ся. Любопытно, что турецкие 
спецслужбы до сих пор ничего не 
сообщили ни о характере полу-
ченных туристами ранений, ни о 
мощности и типе сработавшего 
на площади Султанахмет взрыв-
ного устройства.

Непонятно, каким образом 
смертник вообще пронес его на 
центральную туристическую 
площадь города, избежав прове-
рок. А они должны были прово-
диться — страна находится в со-
стоянии войны с боевиками 
Курдской рабочей партии, всего 
несколько месяцев назад произо-
шел крупный теракт в Анкаре, 
унесший жизни свыше 100 чело-
век. Казалось бы, стамбульскую 

площадь, куда ежедневно приез-
жают тысячи иностранцев, долж-
ны вдоль и поперек контролиро-
вать спецслужбы. Тем не менее 
свою бомбу смертник пронес 
беспрепятственно. Подобное 
развитие событий можно объя-
снить, если на террористе был 
спрятанный под одеждой «пояс 
шахида». Но тогда это противоре-
чит рассказу гида Сатыроглу, ко-
торая услышала щелчок и разгля-
дела взрывное устройство. А зна-
чит, бомба была немалых разме-
ров и лежала не в кармане, а как 
минимум в сумке.

И еще одна требующая осмы-
сления деталь — среди жертв те-
ракта оказались одни приезжие, 
преимущественно немцы. Ни 

один турок, тем более военный, 
от взрыва не пострадал.

Не меньше вопросов вызыва-
ют заявления президента Турции 
Реджепа Тайипа Эрдогана, кото-
рые тот сделал буквально через 
пару часов после стамбульских 
событий. Эрдоган сообщил, что 
бомбу взорвал сириец 1988 года 
рождения, чью личность устано-
вили спецслужбы. Но каким обра-
зом турецкие эксперты мгновен-
но опознали террориста, кото-
рый, как утверждалось, не состо-
ял под наблюдением, был ранее не 
известен полиции и вообще не-
давно приехал из Сирии в Тур-
цию? Ведь он находился в эпицен-
тре взрыва и вряд ли должен был 
уцелеть. Или сирийский «гость» 

прихватил с собой паспорт, кото-
рый опять же чудесным образом 
сохранился после теракта и попал 
в руки дознавателям? А может, ту-
рецкие спецслужбы заранее зна-
ли о миссии террориста, но наме-
ренно ничего не предприняли для 
предотвращения атаки на тури-
стов? Отсюда и мгновенное опоз-
нание, и беспрепятственный про-
ход на площадь, и отсутствие 
жертв среди турок.

Как ни звучит кощунственно, 
но теракт в Стамбуле был выго-
ден прежде всего режиму Эрдога-
на, но никак не ДАИШ (арабское 
название запрещенной в РФ 
группировки ИГИЛ). Действи-
тельно, зачем ее руководству 
было лишний раз обострять от-
ношения с Турцией в ситуации, 
когда под ударами России и ме-
ждународной коалиции доходы и 
размеры подконтрольных ДАИШ 
территорий резко сокращаются? 
Однако для официальной Анка-
ры, которую за последнее время  
в связях с террористическими 
группировками не обвинял толь-
ко ленивый, события в Стамбуле 
носили «сакральный» характер. 

После этого теракта большинст-
во западных лидеров позвонили 
Эрдогану со словами поддержки 
и предложили свою помощь в 
расследовании взрывов. Дав тем 
самым Турции возможность пу-
блично объявить себя жертвой 
нападения со стороны ДАИШ. 
Официальная Анкара отлично 
понимала, что гибель немецких 
туристов не повлечет никаких 
последствий. Собственно, так и 
произошло — вместо того чтобы 
объявить о запрете на посещение 
Турции для жителей Германии до 
тех пор, пока эта страна не наве-
дет порядок в вопросах безопа-
сности, канцлер ФРГ Ангела Мер-
кель принесла дежурные собо-
лезнования родственникам по-
гибших соотечественников, со-
общив, что Турция не виновата в 
произошедшем. А значит, на те-
ракт в Стамбуле следует смо-
треть философски — такие собы-
тия могут произойти где угодно.   

И еще один весьма красноречи-
вый факт. Уже на следующий день 
после стамбульских событий ту-
рецкие спецслужбы провели опе-
рацию против ДАИШ одновремен-

но по 22 адресам. По данным мест-
ной полиции, из 59 задержанных 
часть планировала присоединить-
ся к ДАИШ в Сирии, другая гото-
вила теракты в самой Турции. 
Среди арестованных трое росси-
ян. Они, как утверждало агентство 
Anadolu, якобы «обеспечивали ло-
гистическую поддержку террори-
стов». Масштабность и одновре-
менно точечность проведенной 
турецкими силовиками операции 
говорит о том, что спецслужбы за-
ранее к ней готовились. Но почему 
тогда не провели ее раньше, до те-
ракта в Стамбуле? Или ждали сиг-
нала к началу активных действий 
из Анкары? Видимо, таким сигна-
лом и стал взрыв в Стамбуле: толь-
ко после него президент Эрдоган 
дал «отмашку» на проведенные в 
среду  задержания.  

КРИЗИС

В Дании будут 
забирать 
имущество 
беженцев 

ПЛАТА 
ЗА ПОСТОЙ

Надежда Ермолаева

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дании со-
гласовало с парламентским 
большинством детальный план, 
согласно которому ценные вещи 
будут изыматься у прибываю-
щих в страну беженцев. В бли-
жайшие дни закон примет дат-
ский парламент и он сразу всту-
пит в силу. С помощью этого нор-
мативного акта власти королев-
ства надеются в разы сократить 
поток беженцев из стран Ближ-
него Востока и Африки. Согласно 
документу, если у приехавшего в 
Данию мигранта при себе более 
1300 евро, все средства сверх 
этой суммы пойдут на оплату его 
пребывания в стране. Также пря-
мо на пунктах досмотра в аэро-
порту и на границах у просите-
лей убежища будут изымать дра-
гоценности и антикварные 
вещи, которые власти намерены 
продавать с аукционов. Выру-
ченные средства также поступят 
на счета иммиграционной служ-
бы Дании, отвечающей за усло-
вия жизни беженцев.  Министр 
по вопросам интеграции и им-
миграции Дании Ингер Стёй-
берг решительно отвергает все 
обвинения в несправедливости 
закона. А известный местный де-
путат Насер Хадер подчеркнул, 
что датчанам будет обидно пла-
тить за размещение и нормаль-
ные условия жизни состоятель-
ных беженцев, хранящих в чемо-
данах деньги, золото и даже дра-
гоценные камни. Отметим, что  и 
другие страны ЕС принимают 
меры, чтобы отбить желание у 
беженцев переехать в Европу. 

На следующий день после теракта 
в Стамбуле к месту трагедии 
на площади Султанахмет стали 
приходить скорбящие люди. 

Акцент

 По словам министра культуры 
Польши, немцы не рассчита-
лись с поляками, как и поляки 
не рассчитались с ними

Акцент

 Теракт в Стамбуле был выго-
ден прежде всего режиму 
Эрдогана, но никак не ДАИШ

Читайте также: Пушков назвал обращение Обамы 
к конгрессу «речью уставшего президента»
www.rg.ru/art/1209209

Видео и фоторепортаж 
с места трагедии смотрите 
на сайте
www.rg.ru/1208906

МНЕНИЕ

Дмитрий Офицеров-Бельский, 
эксперт-международник, доцент НИУ ВШЭ;

— Модель превалирования европейского законодательства над национальным 

начинает постепенно размываться. Все больше стран ЕС не хотят, чтобы евро-

пейские законы стояли выше национальных. В некоторых вопросах это допу-

скается (например, никто не выступает против действий европейских регулято-

ров). Но в других сферах они бы этого не хотели. Лондон совершенно четко вы-

сказал свою позицию: если сохранится диктат Брюсселя, то Великобритания 

может выйти из состава ЕС. На этом фоне поляки начали действовать в том же 

духе. Устоит ли модель превалирования европейского законодательства?  В не-

которых вопросах — безусловно, но не во всем.

Сейчас Польша демонстрирует нелояльность и Берлину, и Брюсселю — это не 

столько принципиальная позиция, сколько попытка заранее поднять ставки, 

чтобы было, чем торговаться. Так же как и для Великобритании, для Польши важ-

но заявить резкую позицию — и они действуют своим путем, но тоже достаточно 

провокационно. Поляки еще не в столь сложной ситуации, когда давление Бер-

лина и Брюсселя до такой степени сильное, что придется сдать позиции. Поэто-

му пока что Польша будет достаточно стойко держаться. И реакция польских по-

литиков в ближайшее время будет только жестче и резче в отношении немцев. 

Она не ограничится карикатурами и вызовами посла в МИД.

Кроме того, все эти процессы в Польше — принятие поправок к законодательст-

ву о работе Конституционного суда и работе СМИ — только начинаются. Их зада-

ча — служебная, а главная цель — это провести либо реформу конституции, о чем 

еще в ноябре прошлого года говорил Качиньский, либо принять новую консти-

туцию, потому что действующая была принята 20 лет назад и польские власти 

считают, что она морально устарела. Они пытаются провести национализацию 

СМИ, чтобы избежать резкой критики таких действий и пропагандировать идеи, 

которые хотят в эту конституцию (или поправки) вложить. По той же причине не-

обходима реформа Конституционного суда: он может признать изменения, ко-

торые они хотят провести, неконституционными. А поскольку процесс только 

начинается, то такого рода конфликты будут сопровождать польскую политику 

в течение ближайшего года как минимум.

 Подготовила Анна Федякина

Обама призвал сни-
зить влияние денег 
на политическую 
систему США

Выступая в конгрессе, Обама поручил вице-президенту США 
Байдену курировать борьбу с раком и победить его. 
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Точка зрения Турецкие власти могли заранее знать о готовящемся взрыве в Стамбуле

Теракт или провокация?
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Прямая речь Монологи Александра Сокурова о границах произвола и агрессии в кино

Осторожно, кино начинается
Ирина Корнеева

Э
ти монологи начались 
во Франции, а продол-
жились в Австрии. Где 
Александр Сокуров, 
п р е д с т а в и в  с в о й 

фильм «Франкофония» на Днях 
российского кино Госфильмо-
фонда, рассказывал, почему он 
склонен считать кинематограф 
главным врагом литературы, — 
что к финалу российского Года 
литературы и к началу Года кино 
весьма символично закольцовы-
вало два культурных года друг с 
другом. Размышлял, что делать 
человеку, когда на него обруши-
вается слишком много любви, и 
предостерегал, как это опасно и 
даже более трагично, чем когда 
любви не хватает. Раскрывал 
главные недостатки и пороки ки-
нематографа и объяснял, почему 
литературу и живопись он счита-
ет искусством, а кино — нет, — все-
го лишь видом культуры, причем 
очень близким к медицине. Был 
абсолютно искренен, когда гово-
рил о профессии и деньгах, и от-
кровенен, когда сравнивал осо-
бенности психологии мужчин и 
женщин. Вот вы, например, знае-
те, почему женщина живет во 
многих временах одновременно 
— в прошлом, сегодняшнем и в бу-
дущем, а у мужчины есть только 
одно время — настоящее?..

Фрагменты этих зарубежных 
бесед приводятся ниже.

О Северном Кавказе 
и студентах

— В моей жизни был первый и 
единственный набор студентов — 
на Северном Кавказе, где никогда 
не было высшего кинематогра-
фического образования. Больше 
я этого не делал. Мои друзья по-
просили меня помочь, и я решил, 
что надо попробовать. Россия 
страна огромная, великая. Рос-
сия моя родина, везде в России у 
меня родина, и считайте, что Кав-
каз — тоже моя родина. Я хотел 
своим трудом помочь моим мо-
лодым согражданам получить 
профессию. На первом же заня-
тии я предупредил, что пока они 
учатся у меня на курсе, они не бу-
дут снимать фильмы про насилие 
и про противодействие одного 
человека другому. И еще я сразу 
сказал, что они будут снимать 
фильмы не на русском, а только 
на своих языках — кабардинском, 
чеченском, осетинском... А прош-
лым летом мои молодые коллеги 
уже получили дипломы и сняли 
хорошие дипломные фильмы. Я  
за них рад. Может, даже счастлив.

О родителях
Мои родители, как, наверное, 

и большинство родителей, хоте-
ли, чтобы я был врачом. Жела-
тельно, домашним. И чтобы я ле-
чил их от всех болезней. Но врач 
из меня бы не получился; я всегда 
был уверен, что мертвый человек 
— это не мертвый человек, он еще 
продолжает жить, и понимал, что 
ни о каких анатомических теа-
трах в моей жизни и речи быть не 
может.

О том, что я поступил на ре-
жиссерский факультет, мои ро-
дители узнали не сразу. К тому 
моменту я уже закончил истори-
ческий факультет, завершил об-
учение в университете. И мама 
мне сказала: куда ты идешь? Что-
бы заниматься искусством, надо 
иметь богатую семью с культур-
ными традициями, надо, чтобы в 
эту семью приходили писатели, 
композиторы, желательно, из-
вестные и знаменитые. А в нашу 
семью никогда не приходили ни 
писатели, ни композиторы, ни-
кого из известных людей не было, 
потому что мы ездили по разным 
городам — где служил мой отец, 
там мы и жили. Это были малень-
кие города, иногда просто воен-
ные базы, где ничего, кроме не-
скольких домиков для размеще-
ния солдат, не было. Единствен-
ной связью с жизнью для меня 
было радиовещание. Для моего 
поколения в Советском Союзе 
радио было базовой культурой — 
по радио тогда передавали все са-
мые крупные театральные поста-
новки, постоянно шли трансля-
ции из концертных залов. К боль-
шому раздражению многих слу-
шателей, потому что большая 
часть публики, конечно, не хоте-
ла слушать ни Прокофьева, ни 
Шостаковича. Но государство 
внедряло эту культуру. И я фор-
мировался под влиянием того, 
что мне давала какая-то малень-
кая провинциальная школа и то 
грандиозное образование и са-
мообразование через эфир. Тот 
душевный опыт из меня вытра-
вить невозможно.

О родных и чужих душах
Разочарование родителей в 

избранной мною профессии, мне 

кажется, было. И только один 
раз, когда мой небольшой доку-
ментальный фильм они случайно 
увидели по телевизору, они вдруг 
почувствовали, что что-то с этим 
мальчиком происходит... Но я ни-
когда не сообщал родителям о де-
талях своей жизни. Я уехал из 
дома сразу после выпускного ве-
чера, на следующий день после 
школы. И с тех пор никогда не 
возвращался к родителям на 
большой срок. Уже сейчас отца 
моего нет в живых. Но так полу-
чается, что я по-прежнему приез-
жаю домой не более, чем на пол-
торы недели… Это парадокс, что 
мы на таком большом расстоя-
нии по внутреннему пространст-
ву живем...

Я иногда задаю себе вопрос: 
почему так жестокосердно ведут 
себя близкие родственники? 
Ведь самые тяжелые проблемы — 
у самых родных людей. Они нано-
сят самые тяжелые раны друг 
другу. Никто не может так уни-
зить и сделать таким несчастным 
сына, как его собственный отец 
или брат. К счастью, это не отно-

сится к нашей семье... Но все же, 
почему чужеродность так рас-
пространена? Наверное, потому 
что мы в основе своей друг другу 
чужие. И если у кого-то есть дочь 
или сын, это еще не означает, что 
это их душевное дитя. Физически 
это их дитя, конечно. Но души 
разные.

В миллионах семей в одной 
квартире живут отец, мать, сын и 
дочь. А все они чужие друг другу. 
Потому что по душам своим не 
имеют друг к другу никакого от-
ношения. На эту тему не решает-
ся кинематограф никаких произ-
ведений создавать, и нет ответа у 
наших религиозных деятелей. 
Что это за страшный порок мо-
жет быть заложен в создании че-
ловеческого существа, и почему 
мы часто оказываемся в таком 
катастрофическом неведении о 
душах друг друга.

Я думаю, у каждого есть опыт 
подобного печального расстава-
ния. Вроде все вместе, и в то же 
время совсем не родные люди...

О женщинах и мужчинах
Мы в искусстве обычно гово-

рим о любви, и все время гово-
рим о женщинах. Женщины, жен-
щины, женщины… Везде женщи-
ны, ну или девушки — прекрасные 
и красивые. Как будто нет другой 
жизни, и нет другого человека, 
которого называют мужчиной. А 
мужчины-то кто? Трава под нога-
ми?

Эта часть моих размышлений 
касается места мужчины в жизни 
общества. Зачем нужен мужчина 
в структуре общества? Я сделал 
несколько фильмов, которые пы-
таются так или иначе понять си-
туацию изнутри, посмотреть, как 
он живет, мужчина. Ну, напри-
мер, молодой. Мужчина вообще 
не понимает, что у него впереди. 
У девушки есть четкое представ-
ление о том, что ее ждет. Но никто 
из молодых людей никогда вам не 
скажет, что он знает, что его ждет 
в будущем. Обычно жизнь муж-
чины — это терра инкогнита. Со-
вершенно непонятно, как ему 
жить, с чем ему жить, для чего.

Это еще одна проблема, кото-
рую по нескольким причинам 
очень боится современная евро-
пейская культура, и в том числе 
кинематография и литература. 

Я не боюсь. Наверное, потому 
что мне поздно бояться. Навер-
ное, потому что я знаю, сколько 
моих соотечественников-муж-
чин в советской России погибло в 
сталинских лагерях. И я пони-
маю, против кого всякий тотали-
тарный режим в первую очередь 
направляет свои стрелы и мечи — 
против мужской части населе-
ния. Кто страдает, когда полити-
ки начинают затевать войны? 
Молодые люди. Они берут на 
себя груз всей ответственности. 
Но их к этой ответственности мо-
рально не готовят, как никого не 
готовят к смерти, — всех готовят 
карьере. Ведь правда?.. 

Я не документалист. Я не сни-
маю документальное кино. И я не 
верю, когда мне говорят, что мне 
покажут документальный фильм 
и расскажут всю правду. Я бывал 
в разных ситуациях. На первой 
чеченской войне, на второй че-

ченской войне, я был на границе с 
Афганистаном в тот период, когда 
афгано-таджикскую границу ох-
раняли пограничные войска Рос-
сии. Я проходил все эти сложные 
политические обстоятельства, 
когда были путчи в России. Я был 
под следствием КГБ, и я был на до-
просах по нескольку лет. Я все ви-
дел сам. И через себя пропустил. 
И я знаю относительную цену ки-
нематографической правды.

Запомните, что я сейчас ска-
жу: никогда не верьте докумен-
тальному кино. Там нет истины, 
есть только частное сегментное 
зрение автора. Большая часть со-
держания и эмоций все время 
остается за пределами кадра. И 
самое главное иногда происходит 
именно за пределами кадра. Я же 
стараюсь создать некое художе-
ственное произведение на осно-
вании реальной жизни для того, 
чтобы дать зрителю что-то по-
чувствовать, в первую очередь — 
сострадание. Мне всех жалко. 

Я видел, как умирают смер-
тельно раненые ребята, которым 
по 18—19 лет, как благородно они 
умирают в страшных мучениях. 
Я не видел ни одной слезы у этих 
солдат, которые израненные, с 
оторванными конечностями по-
гибали. Никто не плакал. Это 
были молодые люди из разных 
регионов России, из малых горо-
дов, с Севера России. Я видел му-
жество, поразительную стой-
кость. Я это хотел показать. 

Для меня солдат — это часть 
моей жизни. Это мой соотечест-
венник. Мой собрат. По долгу 
службы они обязаны делать то, 
что они делают. И никто, никогда 
и нигде — ни за границей, ни в Рос-
сии, ни в советской России — не 
ответил за смерть солдата. Никто 
и никогда... Как после этого дол-
жен жить мужчина, солдат, офи-
цер? Какое у него будущее? А 
ведь это только часть мужского 
населения — а остальные?

Так что  женщина живет во 
многих временах одновременно 
— и в прошлом, и сегодняшнем, и 
в будущем. А у мужчины есть 
только одно время — Present 
Continuous Tense. Мужчина жи-
вет только в настоящем.

О войне и кино
Я долго снимал войну, прошло 

всего несколько месяцев, и я 
опять захотел туда. Раньше я слы-
шал от некоторых военных, что 
они считают военные годы самы-
ми лучшими в их жизни, но мне 
казалось это странным. А потом я 
и сам оказался на театре военных 
действий. Уцелел, остался жив, и 
всего через три месяца я опять 
поехал туда же, где все могло по-
вториться заново.

Я искал ответ: почему меня 
тянуло туда, где мне было очень 
плохо, где я испытывал отвраще-
ние, потому что окопная жизнь — 
это отвращение. В войне ведь нет 
никакой эстетики. Когда амери-
канцы, или европейцы, или рус-
ские показывают войну в игро-
вом кино, и вы видите красивые 
взрывы,  — так не верьте. Когда го-
рит танк или бронетранспортер с 
экипажем, это выглядит отврати-
тельно. Люди, когда в них попада-
ет пуля, слова говорят ужасные. 
Запахи горящих людей ужасны. 
И в окопах стоит ужасный смрад. 
Прекратите героизировать, эсте-
тизировать войну. Война унижа-
ет человеческое достоинство.

Когда я думал, как рассказы-
вать про войну, я пошел по пути 
самого простого — некоего днев-
ника, который ведет человек, на-
ходящийся в конкретных обстоя-
тельствах. Бывали моменты, ког-
да нас могли уничтожить, и я 
свои записи заворачивал в поли-
этиленовый пакет, рыл в краю 
окопа ниши, забрасывал блокно-
ты туда, засыпал землей и ставил 
меточки, чтобы не забыть, где это 
лежит. 10 раз я это делал. Из них 8 
раз я доставал потом пакеты, а 
два раза не нашел. Почему я пря-
тал? Не хотел, чтобы люди, кото-
рые перестреляют нас, еще и чи-
тали, что я там пишу. А у меня это 
был диалог с самим собой.

Впрочем, это вторично, все 
уже было в литературе. Я так по-
степенно приходил к мысли, что 
кинематографа как самостоя-
тельного вида искусства не суще-
ствует. Куда ни копни — везде тор-
чат «рожки» литературы, фотог-
рафии, музыки. Симфонизм, ко-
торый иногда достигается в кине-
матографе, это тоже воровство, 
— кинематограф мастерски под-
воровывает у других жанров. 
Очень близок кинематограф к 
медицине и к архитектуре. 
Правда, как мне кажется, ни 
высот медицины, ни высот 
архитектуры он так и не до-
стиг.

О ранах 
и самообманах

Кино опасный 
инструмент. Оно 
может создать впе-
чатление просто-
ты, в которой заин-
тересованы многие 
кинематографисты. 
Почему? Потому что про-
стота превращает зритель-
ный зал в стадо. Режиссер 
для вас найдет актеров, 
придумает сюжет, оденет 
прекрасных дам в ро-
скошные костюмы, по-
работает с композито-
ром, а затем с помо-
щью монтажа будет 
манипулировать ва-
шим сознанием.  А 
зритель-то что? Об-
речен? И где гра-
ницы произвола, 
волюнтаризма и 
агрессии режис-
сера? 

Почему современный кине-
матограф получил такую гигант-
скую власть над человечеством? 
Я бы даже сказал — преступную 
власть. Ведь 90 процентов того, 
что сдается в мире, не должно 
быть показано людям. Это опа-
сно: внутренние и душевные 
раны, которые наносит визуаль-
ное произведение сознанию че-
ловека, не заживают. Так называ-
емое коммерческое кино — визу-
альный товар, к большому сожа-
лению, видоизменяет тип чело-
века. Какая же должна быть ко-
лоссальная ответственность у 
людей, которые создают кинема-
тограф, его показывают и восхва-
ляют.

Это очень важная цивилиза-
ционная проблема. Потому что 
именно кинематограф может 
разрушить всю систему мораль-
ных ценностей. И в первую оче-
редь — через устранение из про-
странства духовной жизни чело-
века литературы. Опаснейший 
враг литературы — это кинема-
тограф. И главный враг душевно-
го развития человека — это совре-
менный кинематограф.

Мне кажется, пришло время 
прямо заявить, что существует 
визуальный товар, и существует 
кинематографическое искусство. 
И это несопоставимы явления. 
Большая часть учреждений, кото-
рые называются кинотеатрами — 
процентов 98 в мире, — таковыми 
не являются. Это просто рынки 
по продаже визуальных товаров. 
Наша задача — попытаться по-
мочь зрителям понять, что они 
приходят в видеомаркеты, где 
имеют дело не с искусством кино, 
а просто с товаром.

Коммерческое производство 
не несет никакой ответственно-
сти ни перед обществом, ни пе-
ред прошлым, ни перед будущим. 
Оно несет ответственность толь-
ко перед банками. И каждый, 
приходящий в такой киномар-
кет, перед просмотром дол-
жен увидеть титр: авторы 
этого визуального това-
ра не имеют ничего 
общего с утвержде-
нием вашего чело-
веческого досто-
инства и с раз-
витием ваше-

го уровня культуры. Они не отве-
чают за то, что показывают. Ког-
да человек курит сигарету, его же 
предупреждают, что это опасно. 
Коммерческий визуальный то-
вар не менее опасен для здоровья 
человека.

Я хочу, чтобы зрители пони-
мали, что нельзя соучаствовать в 
этом преступлении — посещать 
фильмы, где есть насилие, где 
есть унижение человека, где есть 
разнообразные сцены издева-
тельства над телом человека. По-
тому что человек начинает те-
рять страх перед смертью. Тело 
человеческое перестает быть са-
кральным.

У меня однажды был разговор 
с очень хорошим русским хирур-
гом, который оперирует на сер-
дце. После операции, которая 
длилась много часов, он вспоми-
нал: «Я отошел от больного, еще 
открыто, разверзнуто все тело, 
его готовятся зашивать, а я стою 
и думаю: Боже, кто придумал это 
чудо? Кто заложил эту логику, 
это поразительное искусство 
сцепления органов? А кто приду-
мал слезы человеческие? Я толь-
ко что резал, у меня по локоть 
были руки в крови, и я не испы-
тывал никаких сочувствий — 
надо было выполнить задачу. А 
сейчас стою перед этим телом, и 
плакать хочется...»

О литературе и живописи
Для меня всегда значимее лю-

бого кинематографа была живо-
пись и литература. Я это никогда 
не скрывал, и в кино я существую 
только потому, что так сложи-
лась моя жизнь. Это стало моей 
профессией, но кино я не люблю 
в той степени, как его любят мно-
гие. Я люблю литературу и живо-
пись, а кино не является моей 
страстью на самом деле. Я просто 
профессионально работаю в 
этой области. Но мой восторг и 
мое коленопреклоненное состоя-
ние перед Рембрандтом, перед 
Эль Греко, которые меня сделали 
человеком, я хотел как-то прет-
ворить в жизнь.

Кино занимает весьма 
скромное место в си-
стеме современ-
ной культуры, 
оно просто аг-
рессивно, не 
деликатно и 
все время от-
в о е в ы в а е т 
себе какие-то 
особые пози-
ции, не заслу-
ж и в а я  т о го . 
О н о  п р о с т о 
п о л ь з у е т с я 
тем, что литера-
тура, музыка, ар-
х и те кт у р а  м у-
дрые, и они не бу-
дут бороться и бить-

ся с ним за какие-то там места. И 
вот оно разошлось безгранично! 
Как подросток, которому кажет-
ся, что он царствует. Но все не 
так на самом деле…

О деньгах и о своем 
будущем фильме

Деньги дорого даются. Нет де-
шевых денег. Мы должны рабо-
тать изо всех сил, какие только у 
нас есть. Кто-то с большим тру-
дом эти деньги зарабатывает, на-
пример государство дает их нам, 
а мы должны все свои силы ис-
пользовать, чтобы добиваться 
качества. Большие серьезные 
проекты возможны только при 
помощи государственных си-
стем, к сожалению.

В моей профессиональной 
практике не было срывов сроков 
производства, которые привели 
бы к перерасходованию средств. 
Все просто: на съемочной пло-
щадке, по крайней мере, в моей 
практике, мы не фильм снимаем, 
а материал для фильма. Это по-
зволяет сделать работу наиболее 
экономичной. Снимается мате-
риал в разных версиях — разные 
дубли, разные состояния. А окон-
чательные узлы создаются толь-
ко на монтажном столе.

Большое значение имеет му-
зыкальный контекст. Не какой-то 
там темпоритмический хаос, ко-
торый часто существует в филь-
мах, а музыкальная душа карти-
ны. Изображение — это мои ноги, 
а звук — это моя душа, я бы так 
сказал. Особенно это было важно 
в фильме «Отец и сын». Ткань 
этой картины очень тонкая, вся 
состоит из тактильных взаимо-
отношений отца и сына. А такой 
традиции у нас не существует. И 
там, где я не могу сказать, может 
быть, не умею, или еще не умел 
тогда, или не решаюсь, я вклю-
чаю музыку.

«Отец и сын» — это фильм из 
трилогии: «Мать и сын» уже тоже 
сняли, и, если Бог даст, я хотел бы 
снять фильм «Два брата и сестра». 
Трилогию о том, что делать чело-

веку, когда любви слишком мно-
го. Мы знаем, что происходит, 
когда ее не хватает. Но как опасно 
и как трагично, когда ее слишком 
много. Это большое несчастье для 
человека. Не дай Бог кому-нибудь 
с этим столкнуться…

Когда проснулась эта дикость, 
когда мы запрещаем людям быть 
бесконечно теплыми, чувствен-
ными? Почему мы так не ценим 
тактильную культуру? Почему 
нам кажется это запредельным — 
когда отец берет на руки сына 
своего, обнимает и целует?..

Я русский человек, и любовь 
для меня, как для русского чело-
века, — ценность не только субъ-
ективная, но и объективная. Она 
объективна, она существует по-
верх моего желания. Я испыты-
ваю теплые чувства ко многим 
людям, со многими людьми хочу 
быть вместе. Ведь человеку ну-
жен только человек, больше ни-
чего не надо. И мне нужны только 
люди.

О кино, музыке 
и литературе

Когда я говорю о связях кине-
матографа с архитектурой и ме-
дициной и о том, что кино не яв-
ляется, на мой взгляд, искусст-
вом — это лишь вид культуры, я 
считаю, что кинематограф дол-
жен заниматься всем, что проис-
ходит в человеке. Так же, как 
всем, что происходит в человеке, 
должны заниматься литература 
и музыка. Но сегодня это исчеза-
ет из поля зрения, современная 
музыка ушла от общения с чело-
веком. Она перестала ставить се-
рьезные критерии перед общест-
вом. Я имею в виду академиче-
скую, большую симфоническую 
музыку. Со смертью Шостакови-
ча, Бриттена остался один Пенде-
рецкий в Польше и Слонимский в 
России. Все. На весь Старый Свет. 
Я говорю о больших, мощных 
композиторах. Куда же они все 
делись? Все те, кто берет на себя 
ответственность и ставит серьез-
ные вопросы?.. 

А со смертью Солженицына, а 
до того была смерть Манна, мы 
остались без крупных писате-
лей, без большой романной фор-
мы. А нам большая литература 
абсолютно необходима. Потому 
что большой писатель может 
пойти вперед — много вперед, — 
побыть там, и вернуться к нам 
обратно. И при этом быть нашим 
современником. Так в свое вре-
мя сделал Толстой, написав 
«Войну и мир». И Достоевский, 
написав «Преступление и нака-
зание». Толстой сходил в войну и 
во власть. А Достоевский сходил 
внутрь человека, побыл там, по-
смотрел и вернулся назад при 
жизни. И сказал нам, что это та-
кое. Но, к сожалению, современ-
ники не смогли задать ему пра-
вильных вопросов. Достоевско-

го никто не успел спросить: 
а что же еще ты там уви-

дел, внутри этого че-
ловека?..  А как же 

нам не хватает 
Чехова...

Александр Сокуров: Любовь для меня, как для рус-
ского человека, — ценность не только субъективная, 
но и объективная. Она объективна, она существует 
поверх моего желания...

Акцент

 Кино занимает скромное 
место в системе современной 
культуры. Оно просто агрес-
сивно, и пользуется тем, 
что литература, музыка, 
архитектура мудрые, и они 
не будут бороться и биться 
с кино за какие-то там места

Узнайте на сайте: 
Что смотреть в кино 
в 2016 году
www.rg.ru/art/1207460

«Франкофонию» Сокурова 
европейцы приняли — будто 
в зеркало заглянули.
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Светлана Безродная 
встретила Старый Новый 
год очередной премьерой

Знакомое 
забытое

Елена Яковлева

ВЧЕРА в Концертном зале имени Чайковского Светлана 
Безродная с «Вивальди-оркестром» традиционно встре-
тила 20-й музыкальной премьерой Старый Новый год. 
Вместе с нею в концерте участвовали финалисты откры-
того конкурса «Синяя птица». Накануне она рассказала 
«РГ» об особенностях новой программы.

13 января, Старый Новый год — уже 20 лет подряд это 
дата вашего очередного традиционного концерта в зале 
имени Чайковского. Ваша новая программа «Знакомые 
и забытые мелодии 20-х — 50-х годов XX века» оказалась 
необычным концертом.
СВЕТЛАНА БЕЗРОДНАЯ: Да, 
это не обычный кон-
церт. В каждом ста-
роновогоднем кон-
церте есть какая-то 
новость, это всегда 
премьера со смы-
слом. Обычно в та-
ких концертах зву-
чат классика и джаз. 
В этом году мы ре-
шили предложить 
публике знакомые и 
забытые мелодии 
20-х — 50-х годов 
прошлого века из ре-
пертуаров джазовых 
и танцевальных ор-
кестров той эпохи.

Но особую новиз-
ну программе есте-
ственным образом задал не имеющий аналогов ни в стра-
не, ни за рубежом открытый конкурс поиска детских ху-
дожественных талантов «Синяя птица». Идея Дарьи Зла-
топольской, автора проекта и ведущей программы «Си-
няя птица», отличается от привычных теленовшеств вро-
де «Танцев на льду» или «Голоса» тем, что это большой, 
открытый и очень чистый детский конкурс. Мы с «колле-
гами» по жюри Николаем Цискаридзе и Олегом Погуди-
ным (на последнем этапе к нам присоединился знамени-
тый клоун Олег Попов) сначала были растеряны — как же 
оценивать одновременно акробатику и игру на скрипке, 
клоунаду и музыкальную эксцентрику. И то хватались за 
голову, то закрывали глаза от ужаса, наблюдая за малень-
кими гимнастами под куполом.  Шоу было замечательно, 
но еще замечательнее оказалось серьезное отношение к 
происходящему у его участников и организаторов.

В этом конкурсе, собравшем детей из самых разных 
уголков страны, не было победителей и проигравших, 
были финалисты и право на финал в будущие годы. Я не 
видела зависти и соревновательного напряжения, зато ви-
дела каких-то невероятных 
детей. Не утонувших в Ин-
тернете (хотя пользовать-
ся компьютером они все 
умеют), очень разносто-
ронне одаренных. 

В общем, я поняла, 
что наш традицион-
ный концерт 13 ян-
варя должен прой-
ти под знаком 
«Синей птицы». 
И вот рядом с на-
шей музыкаль-
ной програм-
мой, всегда 
включающей в 
себя выступле-
ния известных 
певцов, актеров, 
танцоров, на этот 
раз были поставле-
ны выступления 
детей. Прозвучало 
и уникальное гор-
ловое пение Ай-
Кыс Кыргыс из 
Тывы, и гармонь 
Владислава 
Шумкина из 
мордовского 
села Атюрьево 
(я ему на кон-
курсе, не вы-
держав, крича-
ла «Браво!»), и 
фортепиано 
Арсения Ланина, и домра братьев Максима и Артема Ла-
заревых, и похожий на «руслановский» и «зыкинский» по 
манере, но не подражательный голос Полины Чиркиной 
(это настоящая русская песня, не украшенная никакими 
эстрадными эффектами), свою уникальную акробатику 
(под песню из репертуара Ив Монтана, которую я подо-
брала для него) показал «гуттаперчевый» Саша Митин. 
Артем Шило, 10-летний пианист и композитор, сыграл 
фантазию на тему шлягера «Мой путь», 6-летняя Алиса Го-
ломысова спела знаменитую «Песню старого извозчика» 
— хит Леонида Утесова, а 13-летняя Диана Александрова в 
дуэте с нашим солистом Сергеем Полянским показала 
свои возможности джазовой певицы. Играющую на фор-
тепиано Анастасию Махамендрикову я пригласила к уча-
стию в концерте за исключительное благородство, она по-
просила отдать голоса симпатизирующих ей зрителей 
двум другим девочкам, языком художественной гимна-
стики и балета рассказавшим о трагедии войны.

Программа была выстроена с учетом ее «детской» ча-
сти?
БЕЗРОДНАЯ: Да. Дети выступали и самостоятельно, без на-
шего аккомпанемента, и вместе с нами. Тут тоже были 
свои сюрпризы. Меня совершенно поразил актер Анато-
лий Журавлев, который настолько увлекся нашим про-
ектом, что специально выучился играть на трубе, чтобы 
с малышкой Алисой исполнить «Бабушкино танго» 
Шульженко. Актер Андрей Рапопорт спел с детьми зна-
менитую «Песенку Крокодила Гены».

Эти дети из «Синей птицы» знак другого творческого бу-
дущего страны?
БЕЗРОДНАЯ: Я всех наших маленьких участников называла 
«гостями из будущего». И смысл концерта для нас явить 
обилие талантов, которыми обладает страна. Эти дети 
надежда, луч, указывающий путь. Не мы их, а они нас зо-
вут. Рядом с ними уже нельзя быть замшелыми персона-
жами, увлеченными только едой и поездками за границу. 
Мы в их лице видим 21 век, который, пожалуй, будет 
очень сильно отличаться от конца 20-го сильным творче-
ским началом. 

ВЫСТАВКИ В Москве открыта выставка главного архитектурного фотографа СССР

Камни как суть времени
Андрей Васянин

В
ыставка «Большой стиль 
Наума Грановского» в Цен-
тре братьев Люмьер едина в 

двух, а то и в трех функциях — она 
показывает лучшие работы глав-
ного летописца советской архи-
тектуры, о которой в свою оче-
редь можно составить впечатле-
ние по его снимкам. И многие 
приходят сюда поностальгиро-
вать, полюбоваться архитектур-
но выверенными, полупустыми в 
50-е проспектами советских го-
родов. Это выставка и о времени, 
дух его тут силен.

Уже стоят по проспекту Мира 
величественные «сталинские» 
дома, а у их подножья еще жмут-
ся бараки со времен, когда тут 
была 1-я Мещанская. Площадь 
перед гостиницей «Москва» рас-
чищена, но перед парадным еще 
белеют пятна от только что сне-
сенных старинных гостиниц...

Отражать масштабность пе-
ремен в облике советского горо-
да — тут нужен был особый под-
ход. И Грановский, работая и фо-
тографом издательства «Изо-
гиз» и фотоники ТАСС, отслежи-
вая строящуюся Москву (и не 
только) с начала 30-х, с самого 
начала «большого стиля», де-

монстрировал этот подход в пол-
ной мере.

Он был фотографом классиче-
ского воспитания. Высокая точка 
съемки, подающая перспективу 
уходящего вдаль шоссе (скажем, 
Воробьевского, финальная точ-
кой которого — высотка МГУ), вы-
сокая линия горизонта, позволя-
ющая дать потрясающую пано-
раму (телезрители со стажем 
вспомнят вечернее фото Смолен-
ской набережной, финальную за-
ставку программы «Время»), по 
живописным канонам выстроен-
ная композиция (вид на Аллею 
героев в Сталинграде!)…

Фирменные стилевые черты 
сделали работы Грановского хре-
стоматийными, показывающими 
все нюансы «большого стиля», а 
кураторам выставки позволили 
сделать акценты и на творчестве 
Мастера, и на архитектуре.

Ар-деко дворцовой красоты па-
вильонов ВДНХ и раннего метро, 
переходящий в неоклассицизм по-
слевоенных высоток, вдохновлен-
ные Брунеллески колоннады и 
фризы минского Дворца профсо-
юзов, тбилисский аэропорт и жен-
ская школа в Баку, напоминающие 
античные храмы… Страна середи-
ны XX века предстает монумен-
тальной и живописной.

Но эти снимки все же не толь-
ко закаменевшая музыка, иде-
ально поданная с точки зрения 
композиции и света (коллеги 
вспоминают, что в какое бы вре-
мя суток, в какую бы точку Мо-
сквы они с Грановским ни при-
шли, тот точно знал, как и какой 
из фасадов нужного здания будет 
в этот момент освещен). В его са-
мых что ни на есть «архитектур-
ных» работах чувствуешь дыха-
ние жизни. Пешеходы, свободно 
чувствующие себя посередине 
только что «раздвинутой» проез-
жей части улицы Горького. Трол-
лейбус, выруливающий на пло-
щадь перед замком рижского По-
литеха. Ребенок, повисший на ма-
миной руке на фоне парадных 
портиков смоленской сберкассы. 
Паровозный дым, белой лентой 
перечеркивающий высотку го-
стиницы «Ленинградская»…

Дело тут не только в точке 
съемки. Грановскому удалось со-
хранить на тонкой грани баланс, 
показав, с одной стороны, под-
линный, живой город, а с другой — 
образность символов, передаю-
щих главное. Суть места и эпохи.

ПРЕМЬЕРА 

В Камерном 
театре 
Воронежа 
открыли 
забытого 
автора

ПОСЛАНИЕ 
ИЗ 1919 ГОДА

Елена Юринская

УЖЕ хорошо известный моло-
дой питерский режиссер Дмит-
рий Егоров предложил Воронеж-
скому Камерному театру нео-
бычную идею. Случайно на-
ткнувшись в библиотеке на про-
зу забытого советского писателя 
Ефима Зозули, он был поражен 
ее сходством с более поздними 
и известными антиутопиями. 
Написанный в 1919 году рассказ 
«Об Аке и человечестве» прозре-
вает тоталитарный ад, гнездив-
шийся в зачатках советского го-
сударства.

Созданная Аком «Коллегия 
Высшей Решимости» решилась 
определить, кто достоин жизни, 
а кто нет. Дмитрий Егоров и ху-
дожник Евгений Лемешонок оде-
ли актеров в серые полувоенные 
френчи и юбки и, ничем не на-
мекнув на их советское происхо-
ждение, уподобили военизиро-
ванным бюрократам некоего 
фантастического рейха. Разло-
жив прозаическое повествова-
ние, в котором существует лишь 
один герой, на голоса пяти пред-
ставителей Человечества, одной 
секретарши и одной уборщицы 
(каждый из них придуман так 
точно, что представляет собой 
яркую социальную и психологи-
ческую маску), режиссер сочи-
нил пульсирующее сложными 
смыслами пространство. Вот Че-
ловечество с ужасом смотрит на 
чью-то и одновременно свою 
собственную деятельность, тру-
сливо озираясь по сторонам. 
А вот оно уже ликует и самозаб-
венно решается на уничтожение 
себе подобных. 

Камиль Тукаев, играющий 
Ака, — одновременно самый 
сложный и пародийный персо-
наж спектакля. Заваривший 
«кашу», похожий то на одного 
Ильича, то на другого, он скром-
но и «человечно» разглядывает 
своих жертв, а потом и сам ста-
новится жертвой. Огромный же-
стяной канцелярский шкаф, в 
котором у Зозули хранятся дела 
уничтоженных («человеческий 
хлам, мешающий переустройст-
ву жизни на началах справедли-
вости и счастья, должен быть 
безжалостно уничтожен»), 
превращается в машину смерти, 
где от людей остается одна об-
увь. Покорность, с которой в 
раннем советском рассказе 
люди соглашаются быть уничто-
женными, напоминает совсем 
иную историю, и тем страшнее 
их внутреннее сходство, точно и 
безжалостно  реализованное те-
атром. 

От ужаса содеянного Ак прев-
ращает Коллегию по уничтоже-
нию в Коллегию жизнеутвержде-
ния, страшная гора обуви при-
крыта искусственным газоном и 
утыкана розочками, а те, кто 
приговаривал к смерти, теперь 
принуждают к ликованию, от ко-
торого звериные инстинкты рас-
цветают в самых неожиданных 
местах.

Прямая речь  Рокки Бальбоа получил «Золотой глобус» 
и опять выходит на российские экраны

И снова Сталлоне 

Сусанна Альперина

14 
января в россий-
ский прокат выхо-
дит новый фильм с 
участием Силь-
вестра Сталлоне 

«Крид: Наследие Рокки». В кар-
тине звезда Голливуда выступил 
сразу в двух ипостасях — как про-
дюсер и как исполнитель одной 
из главных ролей. И это уже деся-
тый фильм франшизы. Снят он 
молодым режиссером Райаном 
Куглером, который вырос на 
фильмах о Рокки, о чем и сооб-
щил Сталлоне при первой же 
встрече. Новая картина — одна из 
лучших работ Сталлоне за по-
следнее время. За «Крида» он по-
лучил на днях престижную на-
граду «Золотой глобус» в номи-
нации «Лучшая роль второго 
плана». Обозревателю «РГ» нака-
нуне российской премьеры уда-
лось подробнее расспросить 
Сильвестра Сталлоне о роли.

Мои поздравления. У вас были 
серьезные соперники на «Золо-
том глобусе». И Идрис Эльба, и 
Пол Дано, и особенно Майкл 
Райлэнс, сыгравший в фильме 
«Шпионский мост», где речь 
идет и о России.
СИЛЬВЕСТР СТАЛЛОНЕ: Честно говоря, 
я был поражен, что выиграл, по-
тому что все они — потрясающие 
актеры. Так что я очень хорошо 
понимаю, как мне повезло.

Когда вы получали награду, то 
сказали со сцены, что за эти годы 
Рокки Бальбоа стал лучшим дру-
гом для вас…

СИЛЬВЕСТР СТАЛЛОНЕ: Да. Самый луч-
ший друг и всегда будет им оста-
ваться. Это очень необычные от-
ношения, которые длятся уже 40 
лет. Для меня Рокки уже гораздо 
больше, чем просто персонаж 
фильма. Он для меня — родной че-
ловек.

А вы изменились за это время: 
как человек и как актер?
СИЛЬВЕСТР СТАЛЛОНЕ: Я раньше был 
очень агрессивным. И мне всегда 
было важно победить во всем. 
Поэтому я тратил много времени 
на все, кроме семьи. В итоге я 
многое пропустил, потому что 
был амбициозен, хотел многого 
достичь за короткое время. Я не 
понимал, что именно самое важ-
ное. С возрастом я понял, что 
время, проведенное с моей доче-
рью и женой, — драгоценно и 
очень скоротечно. А еще я дейст-
вительно осознал, что самое цен-
ное в жизни — это сама жизнь. 

Должен ли мужчина уметь драть-
ся? Может быть, не как боксер, 
но все же.
СИЛЬВЕСТР СТАЛЛОНЕ: Есть разные 
виды борьбы. Я бы сказал, что 

жизнь — это борьба и, самое важ-
ное, большинство боев в ней ты 
проигрываешь. И это не только 
бои в физическом смысле, но раз-
ные неудачи и разочарования. Ты 
не получишь работу, которую хо-
тел, и не женишься на той самой 
единственной, ты не будешь 
успешным во всем, что делаешь. 
Но все, что тебе нужно, — это не-
сколько небольших побед. Пароч-
ка преодолений и тогда понима-
ешь, что жизнь — это много потерь 
и редкие небольшие победы. И 
когда перестаешь опускать руки 
после свалившихся на тебя неудач 
— происходит главное. Я проиграл 
в своей жизни гораздо больше, 
чем выиграл. И вот после 40 лет 
таких проигрышей пришла побе-
да. И для меня очень много значит, 
чтобы моя дочь поняла, что хоро-
шее — оно все-таки случается. 
Даже если тебе приходится очень 
долго ждать. Даже если 40 лет. 

В фильме вы говорите о себе: «Я 
ведь уже античность». Но при 
этом колотите боксерскую грушу 
наравне с молодым боксером. Как 
вам удается сохранить форму?
СИЛЬВЕСТР СТАЛЛОНЕ: Я правильно 

питаюсь. (Смеется.) Я ем хорошо 
и правильно один день, потом 
плохо и неправильно — другой. Я 
не таскаю «железо», как раньше. 
Сейчас я тренируюсь уже по-дру-
гому, отдаю предпочтение атле-
тике, потому что мои суставы не 
выдерживают таких интенсив-
ных нагрузок, как прежде. Много 
молодых людей чрезмерно нагру-
жают свое тело на тренировках с 
раннего возраста, не понимая, 
что тем самым они калечат себя, 
что потом отзывается в старости.

Как вам работалось с Майклом 
Джорданом. Почему именно его 
вы выбрали на роль Крида? И во-
обще, с кем вам проще рабо-
тать  — с профессиональными 
боксерами, как Майкл Тайсон, 
например, или с актерами, как 
Майкл Джордан?
СИЛЬВЕСТР СТАЛЛОНЕ: Работать с Май-
клом Джорданом было приятно и 
легко. Потому что он — изначаль-
но спортивный человек, баскет-
болист, быстро бегает. Ему нужно 
было только научиться боксу. Это 
заняло у него год, но он научился. 
Бокс — это очень тяжело. Если ты 
не умеешь, все будет выглядеть на 
экране ненастоящим. И это будет 
видно всем и каждому.

Джордан занимался с настоя-
щими боксерами. Да, ведь все 
боксеры в этом фильме настоя-
щие. Он был единственный ак-
тер — не боксер. 

Когда я еще активно трениро-
вался, меня сравнивали с Тайсо-
ном и Джо Фрейзером, потому что 
у меня очень агрессивный бру-
тальный стиль. А Майкл Джордан, 
исходя из его внешности, как бе-

говой скакун — очень грациозный. 
Но самое главное, что мы, работая 
над фильмом, тренировались по-
настоящему и посвящали этому 
очень много времени. 

Герой Джордана — Дони — гово-
рит в фильме о вас: «Старый тре-
нер». Не выглядит ли эта роль 
Рокки как прощание? Или у вас 
есть новые проекты. Я читала о 
«Неудержимых 4» и о том, что вы 
не хотите возвращаться к Рэмбо. 
Но, может быть, вернетесь?
СИЛЬВЕСТР СТАЛЛОНЕ: Я не думаю. По-
следний фильм о Рэмбо, мне ка-
жется, был лучшим экшн из тех, 
что я делал. И это была очень эмо-
циональная работа, вряд ли смо-
гу сделать что-то сильнее. Насчет 
«Неудержимых 4» тоже, навер-
ное, нет. Мне повезло поучаство-
вать в них три раза. А теперь 
пусть Джейсон Стэтхем берет все 
в свои руки. (Смеется.)

Вы знаете о российских фанатах 
Рокки?
СИЛЬВЕСТР СТАЛЛОНЕ: О, российские 
фанаты — очень воодушевленные. 
Все они — энтузиасты, и я люблю 
их. Есть один человек — Алек-
сандр Невский — актер, писатель. 
Я знаю его и рад общению. И во-
обще, у меня много русских дру-
зей в Калифорнии. Я благодарен 
всем своим друзьям, и надеюсь, 
что вскоре сниму новое кино.

Глядя на Сталлоне, понимаешь, 
что старый тренер боя не испортит. 
С Майклом Джорданом (Крид).

Акцент 

 Жизнь — это борьба, и когда 
перестаешь опускать руки 
после свалившихся на тебя 
неудач — происходит главное

Мы за крывали глаза 
от ужаса, наблюдая 
за маленькими 
 гимнастами 
под куполом, 
и долго не понима-
ли, как оценивать 
вместе акробатику 
и игру на скрипке

Светлана Безродная 20 лет встречает ста-
рый Новый год необычной музыкальной 
премьерой.

Фоторепортаж с выставки 
смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/art/1209134
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Советская архитектура середины XX века предстает у Грановского монументальной, величественной 
и живописной.
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БИАТЛОН Шипулин стал 
призером Рупольдинга  
в индивидуальной гонке

«Бронзовая» 
классика

Илья Трисвятский

ПЕРВЫЙ старт очередного, уже пятого по счету этапа 
Кубка мира, неожиданно стал весьма успешным для на-
шей мужской сборной. В индивидуальной гонке на ди-
станции 20 км с четырьмя огневыми рубежами, где каж-
дый промах карался минутой штрафа, Антон Шипулин 
добился «бронзы». Еще два россиянина — Максим Цвет-
ков и Евгений Гараничев — вошли в топ-6. Так что в зачет 
Кубка наций наши биатлонисты вчера взяли близкое к 
максимальному количество очков.

Благодаря своей «бронзе» в классической дисципли-
не, с которой и начиналась история биатлона, Шипулин 
в общем зачете Кубка мира поднялся с седьмого на пятое 
место. А победитель гонки Мартен Фуркад упрочил свое 
первенство в общей классификации. Второе время у ав-
стрийца Симона Эдера. Победителю он уступил 17 се-
кунд, у Антона выиграл 11. Причем все три призера со-
вершили только по одному промаху.  Шипулин долгое 
время был промежуточным лидером, однако стартовав-
шие позже француз и австриец ориентировались по его 
результату и при равном качестве стрельбы имели преи-
мущество по информации. Без единой осечки гонку 
прошли финишировавший четвертым чех Ондрей Мора-
вец и показавший пятое время Цветков.  

— На этот раз в Рупольдинге бежалось 
лучше, чем здесь же на прошлой неделе 

по ходу четвертого этапа, — сказал Ши-
пулин. — Два дня целенаправленно ра-
ботал над стрельбой, это дало плоды. 
Правда, не  угадали со стартовой 

группой. К концу гонки накатывал-
ся глянец, а в начале мы бежали в 

снегопад.

ДОПИНГ Есть надежда, 
что наше членство 
в ИААФ будет 
восстановлено

Мы успеем 
исправиться

Николай Долгополов

ПОВЕРЬТЕ участнику и очевидцу переговоров. К во-
просу восстановления членства Всероссийской федера-
ции легкой атлетики (ВФЛА) в Международной федера-
ции обе стороны отнеслись исключительно серьезно. 

По понятной причине не буду останавливаться на 
подробностях. Скажу лишь, что начавшись медленно, пе-
реговоры между приехавшей в Москву оперативной 
группой специалистов и российской стороной постепен-
но набрали скорость, вошли в конструктивное русло. В 
дипломатии это называется так: найдено взаимопонима-
ние. И огромный перечень вопросов, выделенных в кажу-
щиеся бесконечными пункты и подпункты, которые нам 
предстоит решить, чтобы в числе прочего получить до-
пуск на Олимпийские игры в Рио-де-Жанейро, никого из 
наших не смущает.

Работа проходила в основном в режиме ответа на во-
просы, задаваемые руководителем оперативной группы 
ИААФ Руне Андерсеном и пятью его коллегами членам 
российского Временного координационного комитета и 
представителям ВФЛА. А вопросов этих, как и проблем 
юридических и чисто человеческих сложностей, подвод-
ных течений, уйма. Но они решаемы. И частично уже ре-
шены, в чем убедились строгие, исключительно педан-
тичные гости, среди которых доминируют именно спе-
циалисты по допинговым нарушениям, а не легкой атле-
тике. Потому даже строгий, как и подобает начальнику, 
Руне Андерсен назвал обсуждение открытым и откро-
венным. Согласился, что его московский коллега Генна-
дий Алешин признает наличие трудных проблем, кото-
рые надо решать.

И Алешин в свою очередь отметил, что совместная ра-
бота направлена на приведение деятельности ВФЛА в 
полное соответствие с требованиями ИААФ.

Оба дня заседания длились долго. И мы, и гости даже 
слегка замерзли, сидя в зале заседаний. А уж поднявшая-
ся снежная метель делегатов ИААФ поразила. Да, это вам 
не Монако, где находится штаб-квартира Международ-
ной федерации. У нас климат не похож на тот, что в Мон-
те-Карло. Но сама атмосфера была довольно горячей. 
Предстоит огромная работа. Как справедливо заметил 
Геннадий Алешин, она усложняется тем, что за короткий 
промежуток времени нам предстоит сделать то, чего не 
делалось долгие годы. Просматривая список нарушите-
лей, здорово расстраиваешься: такой он длинный. Но все 
равно очищение будет обязательно проведено.

Один из его важных этапов отчетно-выборная конфе-
ренция ВФЛА, которая состоится 16 января в Москве. 
Как и требует ИААФ, руководящий состав, об этом мож-
но сказать уже сегодня и наверняка, резко сменится.   

Хочется верить, что в сугубо спортивные, пусть и 
сложные проблемы легкой атлетики, не станет вмеши-
ваться политика. Если так и будет, то есть основания над-
еяться, что отстраненные от всей деятельности в ИААФ 
наши легкоатлеты успеют вернуться на стадион уже к 
Олимпийским играм. Да, для этого, повторюсь, требует-
ся признание прежних грехов, очищение, новые руково-
дители. А уже в самое ближайшее время оперативная 
группа ИААФ снова приедет в Москву. 

БАСКЕТБОЛ После долгого перерыва ЦСКА примет соперника по Евролиге 
в 12-тысячном дворце на Ходынке 

«Мегаспорт» окольцевали
Илья Трисвятский

Н
аши ведущие клубы сегод-
ня и завтра проведут мат-
чи третьего тура ТОП-16 

Евролиги. 
ЦСКА в четверг принимает 

испанскую «Барселону», «Локо-
мотив-Кубань» (Краснодар) сыг-
рает на выезде в Стамбуле с мест-
ным «Фенербахче», в пятницу 
подмосковные «Химки» сразят-
ся с «Лабораль Кутча» (Испа-
ния).

С учетом окончания первого 
этапа серия побед краснодарцев  
в Евролиге достигла уже четырех 
матчей подряд. Так уж получи-
лось, что в ТОП-16 в одной груп-
пе «Е» с «Локо» оказались сразу 
три стамбульских клуба. Помимо 
«Фенербахче», это «Анадолу 
Эфес» и «Даруссафака». Так что 
команде Георгиоса Барцокаса 
придется путешествовать по од-
ному и тому же маршруту. 

Во вторник в Стамбуле про-
гремел мощный взрыв, который 
унес жизни более десятка чело-
век. Представители «Фенербах-
че» по запросу нашей стороны 
официально заверили «Локомо-
тив-Кубань», что полностью га-

рантируют безопасность гостям. 
Будут предприняты повышенные 
меры охраны, предоставлен по-
лицейский эскорт для сопрово-
ждения автобуса в поездках по 
городу, от аэропорта и на обрат-
ном пути.    

«Фенер» тоже выиграл четыре 
последних матча в клубном пер-
венстве Старого Света. Тон в 
этой команде задают высокоро-
слый (201 см) чешский форвард 
Ян Веселы, американский защит-
ник Бобби Диксон и его соотече-
ственник центровой Экпе Удо.

ЦСКА неделю назад дома вы-
играл у мадридского «Реала» 
(95:81) и теперь принимает дру-
гой испанский топ-клуб, в преды-
дущем туре разгромивший дома 
«Химки» (87:70).

Впервые после долгого пере-
рыва столичные армейцы высту-
пят не в своем видавшем виды пя-
титысячном УСК ЦСКА, а во вме-
щающем 12 000 зрителей Дворце 
спорта «Мегаспорт» на Ходынке. 
Это сооружение было построено 
к чемпионату мира по хок-
кею-2007, но после нескольких 
лет эксплуатации было закрыто 
на длительную реконструкцию. 
Кстати, в свое время ПБК ЦСКА 

потратил около полумиллиона 
евро на дополнительное оборудо-
вание, чтобы в «Мегаспорте» мо-
гли проводиться баскетбольные 
матчи.    

— Нам предстоит одна из слож-
нейших игр сезона, — считает на-
ставник «Барсы» Хави Паскуаль. 
— В ЦСКА собраны высококлас-
сные баскетболисты, у команды 
глубокий состав, есть кому выхо-
дить на замену и решать игру. 
Нам важно хорошо отработать в  
обороне, чтобы сдержать,  пре-
жде всего, Нандо Де Коло и Мило-
ша Теодосича.

Правда, Де Коло в последнем 
матче Единой лиги против сара-
товского «Автодора» подвернул 
ногу и досрочно покинул пло-
щадку. По словам самого игрока, 
голеностопы у него довольно 
крепкие. Так что будем надеяться 
на полноценное участие францу-
за в игре с «Барсой».

«Химки» в преддверии матча 
с «Лабораль Кутча» подписали 
контракт с американским цен-
тровым Джошом Буном, начи-
навшим этот сезон в эстонском 
«Калеве».  Главная причина под-
писания Буна — травма его колле-
ги по амплуа Пола Дэвиса.

Эксклюзив  Лучший бомбардир в истории сборной России и «Зенита» 
рассказал «РГ» о своей новой жизни в Цюрихе

Кержаков еще забьет
Илья Зубко 

П
олгода оставался на-
п а д а ю щ и й  А л е к -
сандр Кержаков без 
большого футбола. 
Перезапускать ка-

рьеру и возвращать себе место в 
сборной России форвард отпра-
вился в швейцарский Цюрих, где 
он будет до лета выступать за од-
ноименный клуб. Первыми впе-
чатлениями от новой команды 
Кержаков поделился в интервью 
«Российской газете». 

Александр, расписание трениро-
вок на сайте «Цюриха» впечат-
ляет. Вы действительно занимае-
тесь по два раза в день? 
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Да, у нас по две 
тренировки в день. Раз в неделю 
бывает по одному занятию. Поэ-
тому сборы у нас, по сути, уже на-
чались. 17 января улетаем на де-
сять дней в Турцию, затем сыгра-
ем товарищеский матч в Герма-
нии с «Кайзерслаутерном», после 
чего уже будем непосредственно 
готовиться к матчам чемпионата. 
Пока работаем на футбольном 
поле базы, бегаем в парке. Но по-
годные условия сейчас не очень 
хорошие — уже целую неделю льет 
дождь, поэтому иногда трениру-
емся на искусственном поле. 

У вас дожди, а Москву вот снегом 
засыпало…
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Думаю, что 
сейчас у всех команд российской 
Премьер-лиги условия для тре-
нировок получше, чем у нас. По-
тому что почти все уже уехали на 
сборы в другие страны. А по пово-
ду снега — к сожалению, я его не 
видел. На Новый год, конечно, хо-
телось бы такую погоду, как сей-
час у вас. Но ничего страшного.

Первые впечатления от «Цюри-
ха»? Отличаются ли трениров-
ки? Как атмосфера в команде?
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Атмосфера хо-
рошая. Не на что жаловаться. От-
ношение ко мне доброжелатель-
ное — и тренерский штаб, и игро-
ки хорошо приняли. Что же каса-
ется тренировок, то такие нагруз-
ки на предсезонном сборе я, на-
верное, не испытывал с 2011 года, 
когда Лучано Спаллетти готовил 
«Зенит». Тогда было что-то похо-
жее. В «Зените» это было связано 
с тем, что мы рано начинали се-
зон еврокубковыми матчами.

«Цюриху» еврокубковая весна 
не грозит. Почему так жестко?
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Это лучше у 
главного тренера узнавать. Но, 
мне кажется, тем самым закла-
дывается фундамент на оставшу-
юся часть чемпионата, который 
начинается 7 февраля.

В бытовом плане как обустрои-
лись? Семья переехала с вами?
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Семья пока не 
переехала, потому что я скоро 
улетаю на сбор. Мы с супругой 
сюда приехали в самом начале, 
нашли квартиру, в которой будем 
жить. И после того, как я вернусь 
со сборов, мы уже туда переедем. 
А пока живу в гостинице недале-
ко от базы.  

Клуб в этом плане помогал?
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: И клуб помо-

гал, и русские знакомые, кото-
рые здесь живут.

То есть компания у вас в Цюрихе 
уже есть?
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Я бы не сказал, 
что это близкие друзья. Знако-
мые знакомых. Но проблем с жи-
льем не было.

Насколько комфортен для вас го-
род Цюрих? Что в нем нравится?
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: При выборе 
команды на первом месте не сто-

ял город. Цюрих — хороший не-
большой город. Симпатичный, 
здесь размеренная и спокойная 
жизнь. Просто после Санкт-Пе-
тербурга мне сложно оценивать 
по красоте другие города — они с 
Питером несравнимы.

На улицах узнают вас?
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: На улице нет, а 
вот в магазинах и кафе пару раз 
было.

Как на вас реагировали? 

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Тут такого нет, 
чтобы тебя стали хлопать по пле-
чу, хватать или просить сфотог-
рафироваться. Как правило, фото 
просят дети и болельщики, кото-
рые собираются возле базы. А так 
— люди просто желают удачи.  

Местная пресса приняла вас до-
статочно тепло и возлагает на 
вас надежды. Чувствуете это?
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Я газеты не чи-
таю, а телевизор смотрю очень 
редко, потому что ничего не по-
нимаю по-немецки. Поэтому ка-
кого-то ажиотажа вокруг себя не 
ощущаю. Что касается ответст-
венности, то я ее понимаю и 
знаю, что от меня ждет руковод-
ство клуба и тренеры. Буду ста-
раться оправдать их ожидания.

При этом места в составе вам 
никто не гарантирует?

АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Вообще нико-
му и никогда не гарантируется 
место в составе. Нужно доказы-
вать на тренировках и в играх, 
что ты достоин.

Вы ведь не один представитель 
«Зенита» в команде.
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Нет, Артем Си-
монян уже представляет ФК 
«Цюрих». У него полноценный 
контракт.

Но раньше-то он играл в «Зени-
те». В основном с ним общае-
тесь?
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Естественно, 
общаемся друг с другом. Потому 
что это проще — общаться на од-
ном языке. 

С остальными как разговаривае-
те? Вы ведь владеете испанским.
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: С кем-то по-ан-
глийски, а кто-то играл в Испа-
нии. Сейчас вот купили арген-
тинца, у кого-то корни испан-
ские. Поэтому проблем с обще-
нием у меня не возникает. На бы-
товом уровне по-английски и по-
испански смогу объясниться.

Как вам уровень новых партне-
ров? «Цюрих» ведь солидная ко-
манда, просто начало сезона 
провалила и оказалась на пред-
последнем месте.
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Да, у клуба 
есть история и традиции. Что ка-
сается нынешнего состава, то со-
глашусь с вами. Многие отмеча-
ют, что «Цюрих» сам упускал 
очки, проигрывал матчи на по-
следних минутах. Состав же 
вполне хороший. Есть футболи-
сты, которые играли и в Лиге 
чемпионов, и в национальных 
сборных. Уровень тренировок и 
уровень исполнителей достаточ-
но высокий.

Правда, что вы 72-й номер взяли 
в честь хоккеиста Артемия Пана-
рина, с которым дружите?
АЛЕКСАНДР КЕРЖАКОВ: Перед тем как 
подписать договор об аренде, я 
знал, какие номера свободны. 
Номер 11 был занят, и уже тогда 
решил, что возьму 72-й. Были 
разговоры, что можно подождать 
и 11-й может освободиться, по-
скольку нападающий, который 
под ним выступает, уйдет в арен-
ду. Но я этого делать не хотел, не 
хотел говорить с футболистом о 
том, чтобы поменяться номера-
ми. Не считаю это правильным 
приходить и настаивать на кон-
кретном номере. Уже тогда ре-
шил взять 72-й, потому что под 
ним играет Артемий, мой хоро-
ший товарищ. Я ему об этом ска-
зал давно, как только перешел 
сюда. Поэтому он знал об этом 
раньше всех.

Александр Кержаков рассчитывает 
вернуться в сборную и поехать на 
Евро-2016.

Баскетболисты ЦСКА сегодня будут бросать в кольца «Мегаспорта».

Акцент

 Александр Кержаков: Такие 
нагрузки на сборах я не испы-
тывал с 2011 года, когда 
«Зенит» готовил Спаллетти 

Антон Шипулин благодаря 
успеху на немецкой трассе 

вошел в пятерку лиде-
ров общего зачета 

Кубка мира. 

НОВОСТИ

Еременко — 
футболист 
года 
в Финляндии

РОМАН
С ПРИЗОМ

Сергей Литвинов

ПОЛУЗАЩИТНИК ЦСКА Ро-
ман Еременко стал футболистом 
года в Финляндии по итогам го-
лосования журналистов. Эту на-
граду 28-летний футболист заво-
евал в третий раз в карьере.

Ассоциация финских журна-
листов выбрала лучших в каждом 
виде спорта. Хоккеистом года 
стал нападающий клуба НХЛ 
«Чикаго» Теуво Терявяйнен, луч-
шим гонщиков — Яри-Мати 
Латвала, а сильнейшим баскетбо-
листом был признан защитник 
«Химок» Петтери Копонен.

Что касается Еременко, то Ро-
ман второй год подряд признает-
ся лучшим футболистом Финлян-
дии. В национальной сборной Ро-
ман по праву считается лидером 
и вожаком, хотя его усилий ока-
залось недостаточно, чтобы ко-
манда вышла в финальную ста-
дию Евро-2016. Последние четы-
ре матча в отборочном цикле 
Еременко пропустил из-за трав-
мы паха. В ноябре игроку была 
сделана операция, а вернется на 
поле Роман весной.

В текущем сезоне Еременко 
провел за ЦСКА 13 матчей. 

Уволен генсек
ФИФА Жером
Вальке

ПОПРОСИЛИ 
НА ВЫХОД  

Артур Нанян

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ секретарь Ме-
ждународной федерации футбо-
ла (ФИФА) Жером Вальке уволен 
со своего поста. Об этом сообща-
ется на официальном сайте 
ФИФА. Исполняющим обязан-
ности генсека остается Маркус 
Каттнер.

— Это решение было принято 
9 января на заседании экстрен-
ного комитета ФИФА, — говорит-
ся в заявлении пресс-службы ор-
ганизации. 

В сентябре прошлого года 
Вальке был временно отстранен 
от футбольной деятельности на 
три месяца. В начале января ар-
битражная палата комитета по 
этике ФИФА продлила дисквали-
фикацию еще на 45 дней, а днем 
позже открыла в отношении Же-
рома дело на основании доклада, 
представленного следственной 
палатой комитета. 

Вальке начал карьеру в ФИФА 
в 2003 году, когда он занял дол-
жность директора по маркетин-
гу и телевидению. Четырьмя го-
дами позже Жером был утвер-
жден в качестве нового генераль-
ного директора организации и 
стал первым генсеком ФИФА с 
1956 года, не родившимся в 
Швейцарии.

Кузнецова уже 
в полуфинале 
турнира 
в Сиднее

СЕТ ОСТАЛСЯ 
ЗА СВЕТОЙ

Анна Бекетова

РОССИЙСКАЯ теннисистка 
Светлана Кузнецова вышла в по-
луфинал турнира в австралий-
ском Сиднее.

Кузнецова обыграла итальян-
ку Сару Эррани, хотя и уступала 
сопернице по ходу первого сета 
со счетом 0:4 и 1:5, но потом 
смогла изменить ситуацию в 
свою пользу (7:6, 6:0).

За выход в финал Светлана 
поспорит со второй ракеткой 
мира и первой сеяной турнира 
румынкой Симоной Халеп. И та 
уже призналась, что предстоя-
щий матч получится тяжелым.

— Я хорошо знаю Светлану, и 
мне нравится играть с ней, — ци-
тирует Халеп официальный сайт 
WTA. — Я уже проводила хоро-
шие матчи с ней и сейчас ожи-
даю непростое противостояние. 
Выйду на корт с позитивным на-
строем и постараюсь использо-
вать свои возможности.

На первый номер мужской 
сетки, австралийца Бернарда То-
мича, попал и Теймураз Габаш-
вили. Россиянин вышел в чет-
вертьфинал турнира в Сиднее, 
обыграв аргентинца Федерико 
Дельбониса со счетом 6:3, 6:3. 

ЦИФРА

30
МЯЧЕЙ
забил Александр Кержаков за 
сборную России в 89 матчах
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Кубок мира по биатлону: следите за выступлениями 
сборной России на сайте
www.rg.ru/sujet/5590
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Вас ожидают новые приятные 
знакомства и удачные приобре-
тения для дома. Постарайтесь вы-
бросить из головы заботы и пере-
живания. 

Телец
Чтобы избежать проблем, необ-
ходимо быть ровными в отноше-
ниях с коллегами, не следует 
участвовать в финансовых раз-
борках.

Близнецы
Точность и внимательность по-
могут вам избежать ошибок при 
выполнении порученной работы. 

Рак
Этот день позволит вам решить 
одну из назревших семейных 
проблем.

Лев
Вас ожидает повышение социаль-
ного статуса, предложение новой 
перспективной должности в бли-
жайшее время. 

Дева
Если вы будете заранее продумы-
вать каждый свой шаг, то резуль-
таты не заставят себя ждать.

Весы
Может статься, что сегодня вас 
ждет увлекательное приключе-
ние, которое запомнится надолго.

Скорпион
Стремление проявить свои 
управленческие таланты может 
встретить непонимание коллег. 

Стрелец
Вам необходимо вспомнить о 
дисциплине. Это поможет избе-
жать неприятностей как на рабо-
чем месте, так и дома. 

Козерог
Удачное время для крупных капи-
таловложений и серьезных поку-
пок.

Водолей
От вас потребуется умение дейст-
вовать решительно. Воспользуй-
тесь помощью партнеров.

Рыбы
Ваша энергия будет сохранена, 
если вы спокойно спланируете 
свои дальнейшие действия.

14.01| 

ЧЕТВЕРГ

Не убивайте врача
Елена Новоселова
www.rg.ru/art/1209043
Очень правильно написано, пьяных и дебоширов можно 
вытолкать взашей откуда угодно, только не из больницы, 
у него права, оказывается, а позвольте спросить: на что? 
На рукоприкладство, на оскорбления, за которые он не 
несет ответственности? Есть над чем поработать в плане 
защиты врачей от посягательств на их жизнь и здоровье, 
чтобы потом не хоронить и не судить, как в случае в Бел-
городе. 
Sasha Romanova

Защитить коллегу? От едва живого доходяги, мирно си-
девшего на кушетке к тому моменту? А спившийся ли он 
алкаш или нет — это здесь какую роль играет? Спившего-
ся убить — вроде как и не грех? Или от спившегося надо 
«защитить», а от неспившегося — подумать надо?..
Борис Фогель

Страховка подвела себя
Владимир Баршев
www.rg.ru/art/1206413
Стоит повысить стоимость ОСАГО для задержанных за 
управление автомобилем в состоянии алкогольного 
опьянения, а также для привлекаемых к административ-
ной ответственности за употребление наркотиков.
Сергей Дрожжинов

«Снежный билет» против пробок
Богдан Степовой
www.rg.ru/art/1208698
Инициатива «снежный билет» интересна. Если автомо-
билисты откажутся в снегопад от личного транспорта, то 
смогут бесплатно воспользоваться метро, автобусом, 
трамваем или троллейбусом. Однако в первую очередь 
такое нововведение возможно в небольших городах, у 
которых процент постоянного населения гораздо выше, 
чем в мегаполисе. Конечно, в первую очередь ориентиры 
должны быть на жителей города, так как приезжие вряд 
ли будут пользоваться подобным билетом, если приеха-
ли в город на своем автомобиле. Имеет смысл попробо-
вать внедрить такую схему в небольших городах, чтобы 
разгрузить городские улицы в зимний сезон. 
Михаил Якимов

В СК раскрыли подробности гибели белгородца    
в больнице
Анна Скрипка
www.rg.ru/art/1207919
Врач знал, я бы даже сказал, не мог не знать о последст-
виях удара, сознательно на это пошел, а значит, желал 
наступления последствий. Вопрос только, было ли его 
умыслом именно убить, но ведь как специалист он не мог 
не осознавать возможность наступления именно таких 
последствий. 
Сергей Коровкин

Стрекоза и нары
Екатерина Добрынина
www.rg.ru/art/1208595
Если есть легальные средства на жизнь, с которых упла-
чены налоги, то при чем здесь тунеядство? Тунеядство — 
это когда гражданин живет на нелегальные доходы.
Иван Белоусов

Американский полицейский застрелил 12-летнюю 
девочку
Соб. Инф.
www.rg.ru/art/1209192
В США полицейские без своего оружия, которое пускают в 
ход без всякого повода,  не могут решать проблемы. Знают, 
что убил человека и ничего за это не будет. Американское 
правосудие их защитит. 
Мира Иванова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -8...-3, снег

Санкт-Петербург -14...-14, снег

Анадырь -24...-24, облачно

Архангельск -19...-12, снег

Астрахань +1...+2, облачно

Благовещенск  -34...-17, солнечно

Владивосток -15...-10, облачно

Волгоград -3...-1, облачно

Воронеж -4...-1, снег

Екатеринбург -14...-10, облачно

Иркутск -18...-16, снег

Казань -7...-3, снег

Калининград -5...-3, снег

Краснодар +5...+10, дождь

Магнитогорск -21...-11, солнечно

Мурманск -15...-10, снег

Нижний Новгород -7...-3, снег

Новосибирск -14...-11, снег

Омск -19...-17, облачно

Орел -5...-2, снег

Оренбург -10...-10, облачно

Пермь -12...-5, снег

Ростов-на-Дону +1...+4, дождь

Севастополь +2...+6, облачно

Симферополь +1...+7, облачно

Сочи +7...+11, дождь

Тамбов -9...-4, солнечно

Тюмень -22...-15, облачно

Уфа -9...-3, снег

Хабаровск -29...-21, облачно

Челябинск -16...-12, облачно

Чита -33...-21, облачно

Элиста +1...+4, дождь

Южно-Сахалинск -19...-11, снег

Якутск -36...-32, облачно

Ярославль -10...-6, снег

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Снова начнутся похоло-
дания. Пасмурно. Давле-
ние атмосферного возду-
ха составит 738 мм ртут-
ного столба.

ПЯТНИЦА
Еще немного похолодает, 
возможен снег. Атмос-
ферное давление — 746 
мм ртутного столба.

СУББОТА
Существенных измене-
ний не прогнозируется. 
Атмосферное давление — 
748 мм ртутного столба.

Швейцарский гвардеец упал на ступеньки лестницы в Ватикане во время еженедельной всеобщей аудиенции Папы Римского 
Франциска. Мелкий курьез не помешал общению главы католической церкви с прихожанами, хотя некоторые расценили это как 
дурную примету.

СОБЫТИЕ 

13.01| СРЕДА

РАССУЖДАЯ на тему СИЗО, о 
которых «РГ» пишет на 1-й и 6-й 
полосах, надо держать в голове 
две основные мысли. С одной 
стороны, человек, находящийся 
там, вполне может быть «чист», 
поэтому к нему заведомо следу-
ет относиться как к невиновно-
му. С другой стороны, учитывая 
наличие таких понятий, как «до-
машний арест» и «подписка о не-
выезде», наверное, существуют 
серьезные основания поместить 
человека в следственный изоля-
тор, и санаторий из него делать 

тоже не стоит. В России не все 
живут сладко, и будет нелепо об-
устраивать камеру так, как на 
воле не каждый живет.

Неоспоримым фактом явля-
ется лишь то, что условия жизни 
заключенного — временного или 
безвременного — не должны уни-
жать человеческого достоинст-
ва. Я видел документальную 
съемку, показывающую, как со-
держатся преступники на Западе 
— это такая малина, что туда ни-
щие стремятся попасть, только 
бы облегчить свой быт. У нас же, 
я слышал, не всегда хватает даже 
квадратных метров на человека 
— бедолаги спят по очереди. Это 
недопустимо. Основная цель лю-
бого наказания воспитать, а не 
сунуть в грязь головой. Предста-
вим себе картину, что невинов-
ный попал в СИЗО, а там ни по-
спать, ни поесть нормально, не 
говоря уже об истязаниях — с ка-
ким отношением к своему госу-
дарству и миру он выйдет отту-

да? Я, например, совсем не про-
тив телевизоров и даже компью-
теров в изоляторах, только если 
они реально нужны и использу-
ются в познавательных целях, а 
не для игрушек. Особое же вни-
мание следует уделять здоровью 
— предоставлять человеку доста-
точное пространство и не поме-
щать вместе с чахоточными. 

Все это хорошо, только, на 
мой взгляд, если правоохрани-
тельные органы будут работать 
качественней и шустрее, подо-
зреваемому не придется много 
времени проводить в СИЗО, и 
все разговоры о том, как ему по-
собить, будут, в принципе, не 
нужны. А то сидишь в изоляторе 
полтора года, уже с родными по-
прощался, духом пал, камера от-
крывается, и тебе говорят: «Из-
вините, мы перепутали: вы, ока-
зывается, не высокий и лысый, а 
низенький и кудрявый».     

Подготовил Кирилл Карандюк

ЗДОРОВЬЕ В молочных продуктах нашли вещество, 
уничтожающее рак
www.rg.ru/art/1209276

ТЕХНОЛОГИИ В России испытали помещающегося в 
рюкзак боевого робота
www.rg.ru/art/1208496

ТУРИЗМ Что посмотреть в Вологодской области
www.rg.ru/art/1209072

ВИДЕО Стилист из Сибири подстриг клиента во время 
полета на параплане
www.rg.ru/art/1208875

ПРИРОДА Амур и Тимур станут героями детской книги 
www.rg.ru/art/1209271

ФОТО NASA показало потрясающий снимок с Марса
www.rg.ru/art/1208913

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Анатолий Трушкин,
писатель-сатирик
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